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COMUNICADO 0442 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 01 DE 2014 
 

Distinguirá UAEM con reconocimiento  
especial Magister Juris a Eruviel Ávila 

 
 A propuesta de la comunidad de la Facultad de Derecho, el H. Consejo de la Autónoma 

mexiquense acordó entregar este galardón, en el marco de la celebración del Día del 
Abogado. 

 De esta manera, se distingue su incondicional compromiso con la educación, la salud de 
la niñez y la juventud, la cultura, el deporte, el ambiente y el bienestar animal, en 
beneficio de la sociedad mexiquense. 

 De igual manera, se recalca su apoyo a la consolidación de la Universidad Autónoma del 
Estado de México y sus aportes a la ciencia jurídica. 

 El rector Jorge Olvera García afirmó que con pleno respeto su autonomía, mediante 
acciones claras, Eruviel Ávila Villegas contribuye a la consolidación de esta casa de 
estudios como puntal del desarrollo de la entidad. 
 

Por su incondicional compromiso con la educación, la salud de la niñez y la juventud, la 

cultura, el deporte, el ambiente y el bienestar animal, en beneficio de la sociedad 

mexiquense, así como su apoyo a la consolidación de la Universidad Autónoma del 

Estado de México y sus aportes a la ciencia jurídica, el H. Consejo de esta casa de 

estudios aprobó, por unanimidad, entregar al gobernador Eruviel Ávila Villegas el 

reconocimiento especial Magister Juris. 

 Durante su Sesión Ordinaria correspondiente al mes de mayo y a propuesta de la 

comunidad de la Facultad de Derecho, el máximo órgano colegiado de la Autónoma 

mexiquense, presidido por el rector Jorge Olvera García, acordó entregar este galardón, 

que otorgan especialistas del Derecho a sus pares, por sus aportes a la ciencia jurídica, 

aunque en esta ocasión también se destaca el nivel de compromiso con la educación, 

la justicia y la sociedad del jefe del ejecutivo mexiquense. 

Jorge Olvera García detalló que luego de analizar las aportaciones realizadas por 

el gobernador Ávila Villegas, en los ámbitos de la academia, la cultura, la Economía y el 

Derecho, el órgano de gobierno universitario –conformado por representantes de todos 
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los espacios académicos de la Máxima Casa de Estudios mexiquense- convino 

entregar este reconocimiento, en el marco de la celebración del Día del Abogado. 

 Integrantes del H. Consejo Universitario expresaron que a “Eruviel Ávila Villegas 

se le conoce y reconoce como profesionista del Derecho, presto a estimular mejoras 

sustantivas en los ámbitos educativo, social, cultural y deportivo”.  

En este contexto, el rector Olvera García comentó algunas de las acciones 

emprendidas por Eruviel Ávila Villegas en favor de la educación y con alto impacto 

social; “es el primer gobernador de la entidad con el máximo grado académico, cuyo 

empeño lo distingue en todas las etapas de su trayectoria académica”.  

Durante sus casi tres años de gestión, resaltó, ha destinado al rubro educativo 

una inversión superior a los tres mil 190 millones de pesos, otorgando becas, laptops y 

otros estímulos que mejoran la calidad de la educación que se oferta a los 

mexiquenses; además, puntualizó, ha destinado una importante inversión a becas de 

excelencia académica, en beneficio de 326 alumnos de nivel superior, entre ellos, 

estudiantes de la UAEM, que realizan estancias académicas en diversos países. 

Por otra parte, Jorge Olvera García afirmó que con pleno respeto su autonomía, 

mediante acciones claras, Eruviel Ávila Villegas contribuye a la consolidación de esta 

casa de estudios como puntal del desarrollo de la entidad, destacando acciones como 

la creación del Centro Infantil de Rehabilitación con Asistencia Canina, así como 

diversas políticas públicas en materia ambiental.  

En esta misma sesión, el H. Consejo Universitario designó a Manuel Gutiérrez 

Romero como nuevo director de la Facultad de Ciencias de la Conducta para el periodo 

2014-2018; Gutiérrez Romero es Doctor en Investigación Psicoanalítica, ha dictado 

ponencias y ha participado en cursos y talleres en los ámbitos estatal, nacional e 

internacional. 

Es profesor de la Facultad desde 1995, ha sido coordinador del Centro de 

Estudios y Servicios Psicológicos Integrales (CESPI), coordinador de la Licenciatura en 

Psicología; es profesor con Perfil PROMEP. 
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De igual manera, el rector Jorge Olvera García tomó protesta como director del 

Plantel “Isidro Fabela Alfaro” de la Escuela Preparatoria a Juan Carlos Medina 

Huicochea, quien se desempeñaba como encargado del despacho de la dirección de 

este espacio universitario, ubicado en el municipio de Atlacomulco. 
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Comunicación, fundamental para el desarrollo  
académico de los estudiantes universitarios 

 
 Concluyó en la UAEM el Taller "Familias Humanistas. Hij@s que Transforman"; se 

entregaron reconocimientos a 80 padres de familia participantes 
 

La comunicación en el seno de la familia es fundamental para el desarrollo académico 

de los estudiantes universitarios; por esta razón, la Administración 2013-2017 de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, encabezada por el rector Jorge Olvera 

García, implementó el Taller "Familias Humanistas. Hij@s que Transforman", enfatizó la 

directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Janet Valero Vilchis. 

Durante la ceremonia de clausura de las actividades de dicho taller, marco en el 

cual se entregaron reconocimientos a 80 padres de familia participantes, la directiva, 

acompañada por la directora de Servicios al Universitario,  Mariana López Casado, y el 

profesor universitario, Luis Alfonso Guadarrama Rico, resaltó la presencia de los 

directores de los planteles de la Escuela Preparatoria de la UAEM y su interés para 

fortalecer la formación integral de los alumnos universitarios. 

En su intervención, Luis Alfonso Guadarrama Rico agradeció a los integrantes de 

la Red FAMECOM (Familia y Medios de Comunicación) llevar a cabo el Taller, que con 

una duración de 10 horas y el objetivo de mejorar la comunicación de las familias 

universitarias, estuvo dirigido a padres y madres de familia, así como académicos de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense. 
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Por su parte, Mariana López Casado indicó que esta actividad logró vincular a 

más de 700 padres de familia, a través de conferencias y pláticas que permitieron 

fortalecer la comunicación de estudiantes universitarios con sus padres. 

Sin duda, recalcó, los integrantes de la primera generación de egresados del 

Taller son padres comprometidos con el desarrollo integral de sus hijos y de la propia 

Autónoma mexiquense, que forma profesionales con un alto sentido humanista. 

Antes, en representación de los padres de familia, Mercedes Sánchez Ortega y 

Marco Quiroz Santín reconocieron el esfuerzo de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense para formar profesionales bajo estándares de alta calidad académica, pero 

ante todo, con un alto sentido humanista. 

Agradecieron el esfuerzo que significó llevar a cabo el Taller "Familias 

Humanistas. Hij@s que Transforman" y subrayaron el trabajo del instructor del mismo, 

Luis Alfonso Guadarrama Rico, quien “nos permitió tener una nueva visión sobre la 

educación integral de nuestros hijos”. 

Los padres de familia participantes en este ejercicio académico entregaron 

reconocimientos a la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y a su directora, Janet 

Valero Vilchis, a la Red FAMECOM y al profesor Luis Alfonso Guadarrama Rico. 
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Las hienas se mueren de risa en Humanidades de UAEM 
 

 Esta obra teatral, en temporada hasta el 20 de julio, con funciones de jueves a domingo, 
a las 16:00 horas, en el foro-gimnasio del organismo académico, está basada en la obra 
del escritor y cineasta mexicano Hugo Argüelles. 
 

Como parte de su evaluación final del presente ciclo escolar, estudiantes del Grupo 31 

de la Licenciatura en Artes Teatrales, que oferta la Facultad de Humanidades de la 
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Universidad Autónoma del Estado de México, presentan la puesta en escena Las 

hienas se mueren de risa, bajo la dirección del académico Jesús Angulo. 

Esta obra teatral, en temporada hasta el 20 de julio, con funciones de jueves a 

domingo, a las 16:00 horas, en el foro-gimnasio del organismo académico, está basada 

en la obra del escritor y cineasta mexicano Hugo Argüelles, considerado uno de los 

dramaturgos más importantes de los últimos tiempos. 

El trabajo de este guionista mexicano se distingue por una fuerte carga de humor 

negro y crítica social. Las hienas se mueren de risa se centra en los años veinte y 

escenifica la convivencia de una familia que vive bajo la sombra autoritaria de la madre, 

que pese a su ausencia, ejerce y representa una figura fuerte. 

En este sentido, Jesús Angulo detalló que la obra elegida para la evaluación del 

taller de puesta en escena se lleva a cabo con la finalidad de verificar que todo lo 

enseñado durante un año a los estudiantes, se pueda ver y apreciar en escena, como la 

capacidad de los alumnos para crear situaciones de ficción, cantar y bailar en el 

escenario y sostener una temporada de 50 funciones. 

Los actores en formación que participan en Las hienas se mueren de risa son: 

Edzná Anaid Hinojosa, Cynthia Paola Hernández, Daniela López, Monserrat B. 

Miranda, Gabriela López, Blanca Luna,  Ignacio Hernández y Fernando Nicolás.  

El costo de la entrada a esta puesta en escena es de 30 pesos y para los adultos 

mayores con credencial del INAPAM el acceso es gratuito. Cabe destacar que esta 

obra cuenta con el apoyo de las direcciones General de Comunicación Universitaria y 

de Tecnologías de la Información y Comunicación de la UAEM, que realiza la trasmisión 

en vivo a través de UAEMéx.TV.  
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Universidad Normal de Shandong, China 
 

 El Memorándum de entendimiento signado entre el rector Jorge Olvera García y el 
presidente del Consejo Universitario de la institución asiática, Shang Zhixiao, tiene como 
propósito de generar movilidad de estudiantes, así como de profesores e investigadores. 

 Olvera García habló de su interés por poner en marcha en la entidad, el Instituto 
Confucio, que permitirá a estudiantes de ambas universidades conocer y aprender 
español y chino mandarín. 

 Anunció que la Autónoma mexiquense otorgará becas a los estudiantes chinos para que 
realicen estancias académicas en la entidad; antes, Shang Zhixiao anunció becas del 
100 por ciento para los estudiantes de la UAEM que realicen estancias en China. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, y el 

presidente del Consejo Universitario de la Universidad Normal de Shandong, China, 

Shang Zhixiao, signaron un Memorándum de Entendimiento entre ambas instituciones 

educativas, con el propósito de generar movilidad de estudiantes de pregrado, grado y 

posgrado, así como de profesores e investigadores; desarrollar proyectos de 

colaboración, investigación y productivos; organizar cursos, conferencias, seminarios, 

simposios o disertaciones e intercambio y arbitraje de programas de pregrado, 

posgrado, publicaciones científicas y demás materiales de interés común. 

 Acompañado por la coordinadora de Relaciones Internacionales del Gobierno del 

Estado de México, Betina Chávez Soriano, y la secretaria de Movilidad Internacional de 

la UAEM, Yolanda Ballesteros Sentíes, Olvera García resaltó que ubicada como la 

cuarta mejor de México, la Máxima Casa de Estudios mexiquense está por cumplir 200 

años. 

Habló de su interés por poner en marcha en la entidad, el Instituto Confucio, que 

permitirá a estudiantes de ambas universidades conocer y aprender español y chino 

mandarín, además de reforzar las relaciones académicas entre ambas instituciones. 

 Jorge Olvera García anunció que la Autónoma mexiquense otorgará becas a los 

estudiantes chinos para que realicen estancias académicas en la entidad; hizo votos 

para que la relación entre ambas instituciones sea fructífera y beneficiosa para el 

desarrollo y crecimiento de todos los universitarios, para que se construya una relación 

de trabajo conjunto. 
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 Antes, Shang Zhixiao anunció becas del 100 por ciento para los estudiantes de la 

UAEM que realicen estancias en la universidad china; reconoció que ésta es una 

institución joven en comparación con la UAEM, pero con gran impacto académico en 

áreas como Filosofía, Economía, Derecho, Educación, Ciencias, Ingeniería, 

Administración y Artes. 

Acompañado por el decano de la Facultad de Ciencias Políticas y Relaciones 

Internacionales, Ma Yongqing; la vice decana de Administración de la Facultad de 

Bellas Artes, Song Jiguo; el director de la Oficina de Manejo de Equipo y Laboratorio,  

Yang Zhiqiang; el director de la Oficina del Presidente, Xing Guang, y el director de la 

Oficina de Relaciones Internacionales y Asuntos del Instituto Confucio, Zhou Lianyong, 

Shang Zhixiao expresó su beneplácito por la firma del Memorándum que, consideró, 

reafirma las relaciones establecidas entre el Gobierno del Estado de México y la 

provincia china que es cuna de Confucio. 

Tras agradecer la deferencia con los alumnos de la UAEM, pero sobre todo los 

lazos de amistad y hermandad que hoy se consolidan, Jorge Olvera García dio a 

conocer que en materia de internacionalización, la Universidad Autónoma del Estado de 

México cuenta con 122 convenios signados con 23 universidades de todo el mundo; 

además, tiene dos oficinas internacionales en Estados Unidos y Argentina. Lo anterior, 

con el único propósito de construir más vías de entendimiento académico con 

instituciones educativas de otras naciones,  

Cabe destacar que la Universidad Normal de Shandong, con seis décadas de 

existencia y una matrícula de 37 mil estudiantes, de los cuales cinco mil cursan 

programas de posgrado, tiene vínculos con 77 universidades de 17 países y regiones; 

su oferta educativa incluye 76 doctorados, 165 maestrías y 74 licenciaturas. 
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El estado neoliberal está por irse, aunque no desaparecerá 
 

 Así lo señaló el investigador Omar Guerrero Orozco, al dictar la conferencia “La 
Administración Pública en el Estado Neoliberal”, en la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la UAEM. 

 Lo anterior, en el marco de los festejos con motivo del egreso de la primera generación 
de la Licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública. 
 

“Para beneficio de muchas naciones del planeta, el estado neoliberal está por irse, 

aunque no desaparecerá”, señaló el investigador Omar Guerrero Orozco, al dictar la 

conferencia “La Administración Pública en el Estado Neoliberal”, en la Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México, en el 

marco de los festejos con motivo del egreso de la primera generación de la Licenciatura 

en Ciencias Políticas y Administración Pública. 

El profesor fundador de esta licenciatura en la UAEM sostuvo que el estado 

neoliberal se convirtió en un negocio para los políticos de todo el mundo, lo cual se 

reflejó en los estados financieros de las naciones. 

Al respecto, el especialista de la Universidad Nacional Autónoma de México y 

miembro del Sistema Nacional de Investigadores explicó que en este modelo 

económico, el Estado gastó más de lo que recibía y el ciudadano pasó a un segundo 

plano, en tanto, los políticos fueron sustituidos por empresarios. 

Claro ejemplo del estado neoliberal fueron las privatizaciones, que en muchos 

casos fracasaron; por ejemplo, detalló, Argentina vendió todas sus paraestatales y 

cuando buscó un crédito internacional no le fue concedido por no tener una paraestatal 

que respaldara la deuda. 

Debido a que son una fábrica de pobres y multimillonarios, las privatizaciones no 

son viables para ningún país, consideró Omar Guerrero Orozco, quien consideró que de 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

hacerse, deben ser calculadas, estudiadas, analizadas y previstas para que no se 

conviertan en un fracaso, como ocurrió en el pasado.  
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Fundación UAEMéx llevó a cabo  
Torneo de Golf “Jugando por la Educación” 

 
 La segunda edición de este torneo tuvo como finalidad recaudar recursos para el fondo 

de becas de titulación, movilidad internacional y bono alimenticio, en beneficio de 
estudiantes con alto rendimiento académico y escasos recursos de la UAEM. 
 

Con la finalidad de recaudar recursos para el fondo de becas de titulación, movilidad 

internacional y bono alimenticio, en beneficio de estudiantes con alto rendimiento 

académico y escasos recursos de la Universidad Autónoma del Estado de México, la 

Fundación UAEMéx llevó a cabo, por segunda ocasión, el Torneo de Golf “Jugando por 

la Educación”, cuya premiación encabezó el rector Jorge Olvera García. 

En el Club de Golf “Los Encinos”, acompañado por el presidente del Consejo 

Directivo de la Fundación UAEMéx, Humberto Benítez Treviño, Olvera García destacó 

la solidaridad y sensibilidad de los participantes en esta justa deportiva, quienes al 

unirse a esta causa, aportan a la mejor universidad pública del Estado de México.   

 Luego de reconocer a la Fundación, que mediante la organización de diversas 

actividades culturales, artísticas y deportivas, logró en los recientes dos meses, 

importantes apoyos económicos para su altruista causa, Olvera García aseveró que con 

presencia en 118 municipios, a través de 15 campus y una matrícula superior a los 70 

mil estudiantes, la Autónoma mexiquense otorga una cobertura de excelencia 

académica.  

 Durante la ceremonia de premiación, en la que se otorgaron trofeos y premios en 

efectivo a los tres primeros lugares, con montos que van de los 10 mil hasta los 20 mil 
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pesos, Humberto Benítez Treviño resaltó que la educación constituye la alternativa 

idónea para abatir flagelos que afectan a la sociedad, como el desempleo y la 

delincuencia.  

 Ante el presidente del Consejo de Administración del Club de Golf “Los Encinos”, 

Francisco Javier Gaxiola Fernández, Benítez Treviño indicó que los más de 100 

participantes en el Torneo contribuirán a elevar el nivel académico, cultural e intelectual 

de los jóvenes universitarios, así como a completar sus estudios de forma exitosa.  

En su oportunidad, Francisco Javier Gaxiola Fernández expresó su beneplácito 

en otorgar un espacio a la Máxima Casa de Estudios mexiquense para apoyar una 

causa en favor de la educación. 

Cabe destacar que los competidores que obtuvieron los tres mejores puntajes del 

Torneo donaron sus premios a la Fundación UAEMéx, lo que permitirá continuar 

apoyando esta labor altruista a favor de la educación mexiquense.  
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Inauguró Jorge Olvera Centro de Videovigilancia  
y Accesos Digitales en Ciudad Universitaria 

 
 Tienen como objetivo inhibir factores de riesgo y proteger la integridad física y 

patrimonial de casi 21 mil alumnos y alrededor de siete mil profesores y trabajadores 
administrativos de 27 espacios académicos, así como visitantes. 

 El rector Olvera García afirmó que la seguridad de los universitarios es prioridad para la 
Administración 2013-2017. 

 De esta manera, inicia la fase de familiarización del acceso de los universitarios con 
credencial institucional, que se extenderá por un mes y permitirá a la comunidad 
universitaria adaptarse a este sistema. 

 Durante este lapso no se negará la entrada a los universitarios ni a la sociedad en 
general, pero se atenderán diversas medias de seguridad y protección. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, puso 

en operación los accesos digitales e inauguró el Centro de Mando y Videovigilancia 
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"Abeja Vigilante" en Ciudad Universitaria, cuyo objetivo es inhibir factores de riesgo y 

proteger la integridad física y patrimonial de casi 21 mil alumnos y alrededor de siete mil 

profesores y trabajadores administrativos de 27 espacios académicos, así como 

visitantes. 

De esta manera inició la fase de familiarización del acceso de los universitarios 

con credencial institucional, que se extenderá por un mes y permitirá a la comunidad de 

la institución adaptarse a este sistema, implementado en beneficio de la seguridad; 

durante este lapso no se negará la entrada a los universitarios ni a la sociedad en 

general, pero se atenderán diversas medias de seguridad y protección. 

 Acompañado por los secretarios de Rectoría, José Benjamín Bernal Suárez, y 

Administración, Javier González Martínez, el rector de la Máxima Casa de estudios 

mexiquense afirmó que la seguridad de los universitarios es prioridad para la 

Administración 2013-2017; detalló que la inversión en este sistema ascendió a 54 

millones y sólo en lo que va de su gestión se han destinado 18 millones de pesos al 

fortalecimiento de la seguridad universitaria. 

Olvera García comentó que el propósito de este sistema de seguridad, que 

consta de accesos digitales en 10 puertas de Ciudad Universitaria -nueve de las cuales 

cuentan con barreras vehiculares, nueve con torniquetes para el control del acceso 

peatonal y ocho con acceso para personas discapacitadas-, es prevenir y dar atención 

oportuna a incidentes que pudieran poner en riesgo la integridad de la comunidad 

universitaria, pero también colaborar con las autoridades estatales y municipales en las 

tareas de seguridad. 

 Además, se colocaron alrededor de 50 cámaras de videovigilancia, distribuidas 

de la siguiente manera: nueve cámaras lectoras de placas vehiculares, 21 cámaras en 

10 puertas para el monitoreo del entorno, 16 cámaras para el monitoreo del entorno en 

el circuito universitario y 11 displays ubicados en la periferia de Ciudad Universitaria; 

además, en nueve puertas se colocaron señalamientos de entrada, salida y uso de 

cinturón de seguridad. 
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 Jorge Olvera García anunció que en el menor tiempo posible se pondrá en 

marcha este sistema en todos los espacios de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense; por lo cual ya se cuenta con videocámaras de vigilancia instaladas en el 

Centro Universitario UAEM Ecatepec, los campus “El Cerrillo”, “Los Uribe”, el Plantel 

"Ignacio Ramírez Calzada" de la Escuela Preparatoria y las facultades de Odontología, 

Planeación Urbana y Regional y Antropología. 

 Cabe resaltar que en Ciudad Universitaria, la UAEM cuenta con un proyecto 

integral de seguridad que contempla, además de los accesos digitales y el Centro de 

Mando, botones de emergencia, cámaras de vigilancia, cuatrimotos, así como el 

reforzamiento y capacitación de los elementos de protección civil y seguridad privada; 

todo ello, con el fin de brindar y garantizar la seguridad de los estudiantes. 

El monitoreo peatonal y vehicular se lleva a cabo en el Centro de Mando y 

Videovigilancia con personal universitario capacitado; este centro es una de las 

estrategias implementadas por la UAEM y se trata de una medida preventiva y 

disuasiva contra el delito. 

En este evento se especificaron las tareas que se llevarán a cabo con este 

equipo, entre las que destacan el monitoreo del flujo peatonal y vehicular, identificación 

y registro de visitantes y el desarrollo de estrategias para la atención inmediata de 

incidentes. 
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Presentó UAEM convocatoria de "Arte Abierto, Arte para Todos" 
 

 Permanecerá abierta hasta el próximo 28 de septiembre y pueden participar todos 
aquellos interesados en exponer obras de índole conceptual o contemporánea, en 
disciplinas como: pintura, escultura, arte objeto, instalación, gráfica, fotografía o técnicas 
mixtas. 
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En el  Museo Universitario "Leopoldo Flores", la Universidad Autónoma del Estado de 

México dio a conocer la convocatoria del certamen anual "Arte Abierto, Arte para 

Todos", que permanecerá abierta hasta el próximo 28 de septiembre y en la cual 

pueden participar todos aquellos interesados en exponer obras de índole conceptual o 

contemporánea, en disciplinas como: pintura, escultura, arte objeto, instalación, gráfica, 

fotografía o técnicas mixtas. 

Durante la presentación de la convocatoria de este certamen, que cumple ya una 

década, el director del Museo Universitario “Leopoldo Flores”, Edgar Miranda Ortiz, 

indicó que artistas nacionales e internacionales podrán inscribirse en línea en la página 

http://arteabierto.uaemex.mx, dirección en la cual también se pueden consultar las 

bases y requisitos de inscripción. 

Acompañado por el director ejecutivo de la Fundación UAEMéx, Alejandro 

Virchez González, puntualizó que el proyecto concursante deberá mostrar las obras 

propuestas ya concluidas y que los ganadores se darán a conocer el mes de octubre. 

Precisó que en esta ocasión, la Fundación UAEMéx aportará los estímulos 

económicos para los ganadores del certamen, es decir, 15 mil pesos para cada uno de 

los tres ganadores de la convocatoria, quienes además podrán exponer su obra en el 

Museo Universitario "Leopoldo Flores" durante 2015. 

Sin duda, consideró Miranda Ortiz, se trata de una propuesta acorde a las 

nuevas tendencias, ya que en esta ocasión se hará uso de la tecnologías de la 

comunicación y la información para difundir la convocatoria, pero también para que los 

interesados conozcan más la propuesta e inscriban su proyecto. 

En tanto, comentó Miranda Ortiz, los artistas que no fueron seleccionados, 

podrán participar en una exposición colectiva; reiteró que el objetivo de esta 

convocatoria es no ser excluyente con ningún artista, pues quienes deciden participar 

deben estar seguros de que su trabajo es lo principal y se antepone al currículum o 

trayectoria. 

 
 

http://arteabierto.uaemex.mx/
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COMUNICADO 0450 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 03 DE 2014 
 

Fortalece UAEM oferta de contenidos culturales novedosos 
 

 Coproduce y patrocina el programa televisivo “#Sigue Kóminik”, en cuya producción 
participan estudiantes y egresados de la institución educativa y que se trasmitirá a partir 
de este 5 de junio, a través de diversas plataformas televisivas, radiofónicas y digitales. 
 

Con el propósito de ofrecer contenidos culturales novedosos y acordes a las 

transformaciones tecnológicas actuales, la Universidad Autónoma del Estado de México 

coproduce y patrocina el programa televisivo de entrevistas a fondo -tipo talk show- 

“#Sigue Kóminik”, en cuya producción participan estudiantes y egresados de la UAEM y 

que se trasmitirá a partir de este 5 de junio, a través de diversas plataformas televisivas, 

radiofónicas y digitales. 

Durante la conferencia de prensa en la cual se dieron a conocer los detalles del 

programa, el guionista y conductor Pedro Kóminik destacó el interés de la Autónoma 

mexiquense para generar un movimiento cultural sin precedente en el país y gestionar 

nuevos espacios de difusión artística y cultural.  

La productora asociada, Adriana González, reconoció el trabajo excepcional de 

los ocho jóvenes de la Autónoma mexiquense que colaboran en la escritura de guiones, 

la producción in situ y el manejo de equipamiento tecnológico, para el logro de los 

primeros episodios de #Sigue Kóminik.  

Acompañado por la secretaria de Difusión Cultural, Ivett Tinoco García, y el 

director de la Uni Radio -la radiodifusora de la UAEM-, Gastón Pedraza Muñoz, Kóminik 

subrayó que la primera temporada, integrada por 13 programas con duración de una 

hora, se transmitirá en multiplataformas, por lo que podrá ser observada a través de la 

cadena televisiva Canal México, en estaciones del Instituto Mexicano de la Radio, 

UniRadio 99.7 e internet. 

 En su oportunidad, Tinoco García refirió que mediante este programa de 

televisión, la Máxima Casa de Estudios mexiquense mantiene presencia nacional en la 
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propuesta de contenidos culturales incluyentes, participativos y que posibilitan una 

formación universitaria integral.  

#Sigue Kóminik, que se transmitirá todos los jueves a las 21:00 horas, con 

repeticiones los días domingos y lunes, representa la apertura de un espacio de diálogo 

intergeneracional, donde se presentarán entrevistas con líderes de opinión en materia 

política, deportiva y social, músicos de reconocimiento internacional, así como 

protagonistas de las esferas culturales y artísticas del país, informó la servidora 

universitaria.  

Por su parte, Gastón Pedraza Muñoz señaló que con un corte lúdico, #Sigue 

Kóminik marcará la diferencia en términos del consumo de televisión, ya que en él se 

abordarán temáticas de interés social y para un púbico preferentemente universitario.  

 

 

 

COMUNICADO 0451 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 04 DE 2014 
 

Estrecha UAEM relación con Colegio  
de Contadores Públicos del Valle de Toluca 

 
 El rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, y el presidente del Colegio 

de Contadores Públicos del Valle de Toluca, Marco Antonio Vázquez Nava, firmaron 
convenios General y Específico de Colaboración. 

 Olvera García manifestó que la Autónoma mexiquense trabaja en pro del desarrollo 
íntegro de profesionistas, en quienes se sintetizan valores como el humanismo y altos 
estándares académicos, factores que garantizan la pertinencia de su formación.  

 Vázquez Nava agregó que con la firma de estos convenios se consolida el vínculo entre 
estudiantes y profesionistas, con el único objetivo de alcanzar el desarrollo y la 
profesionalización de los contadores públicos. 
 

Con la finalidad de potenciar el desarrollo del personal de ambas instituciones, generar 

una bolsa de trabajo en beneficio de los egresados de la institución educativa, así como 

impulsar el intercambio artístico, cultural y de experiencias, pero sobre todo, estrechar 

relaciones, la Universidad Autónoma del Estado de México, representada por el rector 
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Jorge Olvera García, y el Colegio de Contadores Públicos del Valle de Toluca, por su 

presidente, Marco Antonio Vázquez Nava, firmaron convenios General y Específico de 

Colaboración. 

 En este marco, el rector manifestó que la Autónoma mexiquense trabaja en pro 

del desarrollo íntegro de profesionistas, en quienes se sintetizan valores como el 

humanismo y altos estándares académicos, factores que garantizan la pertinencia de su 

formación; profesionistas íntegros y comprometidos socialmente.  

Lo anterior, puntualizó, es reconocido por instrumentos como el University 

Rankings–Latin America 2014 de QS -Quacquarelli Symonds, empresa británica 

especializada en educación y estudios en el extranjero, que publica, igualmente, uno de 

los tres rankings internacionales más influyentes y ampliamente observados del mundo-

, que ubica a la UAEM entre las 10 mejores instituciones de educación superior, entre 

públicas y privadas, y la cuarta con mejor reputación académica del país. 

Tras destacar que mediante el fortalecimiento de lazos de colaboración de este 

tipo, se contribuye a la formación de profesionistas que generan confianza y 

transparencia en favor de la capital mexiquense y la entidad, Jorge Olvera García 

refrendó el compromiso institucional de atender los desafíos de la sociedad. 

Ante el Auditor Superior de Fiscalización del Estado de México, Fernando 

Valente Baz Ferreira; el presidente del Instituto Mexicano de Contadores Públicos, Luis 

González Ortega; el secretario de Administración de la UAEM, Javier González 

Martínez; el ex presidente del Colegio y actual Contador General del Gobierno de la 

entidad, Marco Antonio Esquivel Martínez, Vázquez Nava comentó que este Colegio, 

con casi 60 años de existencia, busca fortalecer relaciones con diversas instituciones 

educativas, con el fin de alcanzar objetivos comunes y beneficiar a estudiantes, 

docentes y agremiados a la asociación civil. 

Vázquez Nava agregó que la firma de estos convenios con la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense consolida el vínculo entre estudiantes y profesionistas, con el 
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único objetivo de alcanzar el desarrollo y la profesionalización de los contadores 

públicos. 

En tanto, Luis González Ortega habló sobre la importancia de consolidar este 

tipo de vínculos con instituciones universitarias de probada calidad, como la UAEM; 

refirió que para el Instituto Mexicano de Contadores Públicos es una prioridad generar 

acciones que motiven este tipo de relaciones, en beneficio de la profesión y de las 

propias instituciones académicas. 

Antes, el director de la Facultad de Contaduría y Administración de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Alejandro Hernández Suárez, explicó los 

motivos del Convenio Específico signado, que contempla elevar el nivel de formación 

profesional de sus integrantes, estructurar y organizar capacitación conjunta en el área 

contable y afines, así como desarrollar investigación conjunta, generar programas de 

apoyo para que los alumnos y pasantes culminen sus estudios satisfactoriamente 

mediante la titulación, al tiempo de asegurar la importancia de las alianzas como una 

estrategia para consolidar el desarrollo. 

 

 

COMUNICADO 0452 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 04 DE 2014 
 

Investigan propiedades medicinales de los hongos 
 

 Es necesario ampliar la información científica y cultural sobre el Cordyceps militaris, con 
múltiples aplicaciones. 
 

A pesar de que en México existe una amplia tradición en el consumo de hongos; por 

ejemplo, con fines medicinales, el Cordyceps militaris no ha sido suficientemente 

explotado, señaló el investigador de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Juan Carlos Pérez Villamares, al hablar sobre la “Importancia del hongo 

entomopatógeno Cordyceps militaris”. 
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En la Facultad de Antropología de esta casa de estudios, puntualizó que los 

hongos tienen diversos atributos medicinales; por ejemplo, son anticancerígenos, 

antibióticos, antivirales, antihipertensivos, tienen efectos reductivos de lípidos en la 

sangre y de respuesta estimulante inmune, además de que son un alimento con alto 

valor nutritivo. 

Ante la comunidad universitaria, agregó que en diversos países de Asia, como 

China, el Cordyceps militaris es una de las especies más importantes, por su enorme 

valor cultural, y es usado por sus atributos medicinales, gracias a sus diferentes 

componentes activos; por el contrario, en México el conocimiento de esta especie es 

muy escaso, tanto a nivel cultural como científico. 

 En este sentido, explicó que su trabajo de investigación busca aportar mayor 

información sobre la relevancia que esta especie, principalmente sus beneficios 

medicinales; además de ampliar datos sobre su ecología y distribución en México. 

 Detalló que su trabajo partió de una revisión sobre la bibliografía existente; 

además de la colecta de algunos hongos en municipios como Tenango, Tenancingo, 

Malinalco, Ocuilan y Villa Guerrero, en el Estado de México; dichas muestras fueron 

identificadas en el Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Recursos Bióticos 

de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 De acuerdo con los datos recabados, indicó Juan Carlos Pérez Villamares, esta 

especie se localiza también en los estados de Chiapas, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, 

Morelos, Oaxaca y Veracruz, con un amplio potencial medicinal. 

Finalmente, el investigador de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

consideró necesario ampliar la información científica y cultural sobre esta especie de 

hongos, con múltiples aplicaciones medicinales. 
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Realizó CeAC Festival Infantil de Danza 2014 
 

 Participaron 107 alumnos, con entre tres y 14 años de edad, además de siete profesores 
de jazz, danza clásica, danza irlandesa, baby ballet, danzas polinesias (tahitiano) y 
danza folklórica mexicana. 
 

Con dos funciones y la participación de 107 alumnos, con entre tres y 14 años de edad, 

además de siete profesores de jazz, danza clásica, danza irlandesa, baby ballet, 

danzas polinesias (tahitiano) y danza folklórica mexicana, en el Teatro del IMSS, se 

llevó a cabo el Festival Infantil de Danza 2014 del Centro de Actividades Culturales 

(CeAC) de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Este es el primero de los tres festivales anuales que efectúa el CeAC, debido a 

que los 59 talleres de danza que oferta este espacio universitario son los de mayor 

demanda, pues cuentan con una matrícula de 965 alumnos. 

En el marco de este festival, ante los padres de familia de los alumnos, el director 

del CeAC, Jorge Rubén López Jiménez, puntualizó que esta es la presentación final y 

evaluación del trabajo realizado en los talleres de nivel intermedio y avanzado. 

Los alumnos de las profesoras Laura Angélica García, Yasmín García, Ebenezer 

Sánchez, Nydia Mercado, Valeria Campuzano y Nancy Regules bailaron piezas 

musicales como “La copa de la vida”, “Coppelia”, “Peter Pan”, “La orquesta de 

animales”, “O´tea Pae, O´tea Moana, O´tea e Toro e Hoe”, así como “La feria de las 

flores”, “Son de mi tierra”, “Jarabe largo” y “Diana”. 

Cabe destacar que el próximo miércoles 18 de junio se llevará a cabo, en punto 

de las 17:00 horas, en el Teatro Morelos de la capital mexiquense, el Magno Festival de 

Danza 2014, con la participación de 300 alumnos y 16 profesores. 

El lunes 9 de junio iniciará la distribución de los boletos de cortesía para este 

festival; en tanto, en el Festival de Otoño, que se lleva a cabo en noviembre, participan 

los estudiantes de los talleres de los niveles básico y principiantes. 
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TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 05 DE 2014 
 

Rubén Argüero Sánchez, Doctor Honoris Causa por la UAEM  
 

 El rector Jorge Olvera García invistió con el Doctorado Honoris Causa al primer cirujano 
mexicano que realizó un trasplante de corazón, a quien calificó como ícono de 
humanismo, dedicación y prócer de la medicina nacional. 

 Anunció la próxima inauguración de la que será la mejor Facultad de Medicina de 
México y América Latina, ubicada en la Unidad Académica Profesional UAEM 
Chimalhuacán. 

 Rubén Argüero Sánchez expresó que este es el primer Doctorado Honoris Causa que 
recibe en su vida; puntualizó que la Autónoma mexiquense es prueba de que en México 
existe creatividad, constante búsqueda de soluciones en beneficio de la sociedad y 
estatura académica. 
 

Rubén Argüero Sánchez es ícono de humanismo y dedicación, prócer de la medicina 

nacional, sostuvo el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, durante la ceremonia en la cual se invistió con el Doctorado Honoris 

Causa al primer cirujano mexicano que realizó un trasplante de corazón; en este marco, 

el rector anunció la próxima inauguración de la que será la mejor Facultad de Medicina 

de México y América Latina, ubicada en la Unidad Académica Profesional UAEM 

Chimalhuacán. 

En el Aula Magna "Lic. Adolfo López Mateos", acompañado por el secretario de 

Educación del Gobierno del Estado de México, Raymundo Martínez Carbajal, y donde 

se dio cita el secretario de Educación federal, Emilio Chuayffet Chemor, Olvera García 

afirmó que acciones de este tipo ponen de manifiesto el compromiso de la UAEM con la  

calidad de la educación y el fortalecimiento de la salud de la sociedad, al tiempo que 

agradeció el apoyo del presidente de la República, Enrique Peña Nieto, y del 

gobernador Eruviel Ávila Villegas, para consolidar el proyecto en Chimalhuacán, que 

tuvo una inversión superior a los 300 millones de pesos. 

 En este marco, aseveró que el desarrollo intelectual debe contribuir a la 

evolución de la patria, la ciencia y el trabajo; para ello, la calidad de los estudios 
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profesionales es fundamental, más aún en las ciencias médicas. “Nos pronunciamos a 

favor de escuelas de Medicina de mejor calidad, porque no la vemos como una 

actividad rentable sino como una humanista inversión a futuro.”  

La entrega del Doctorado Honoris Causa a uno de los mayores especialistas en 

el terreno de la Medicina y particularmente, la Cardiología, consideró, simboliza y 

sintetiza los anhelos de la Autónoma mexiquense para constituirse en una institución 

central en la construcción de hombres íntegros de amplia calidad profesional y humana. 

Argüero Sánchez, enfatizó, es "pilar en la creación y recreación del pensamiento 

científico", pues ha impulsado avances en la generación del conocimiento en las 

ciencias médicas; es hombre comprometido con la academia y la formación de las 

próximas generaciones de cardiólogos, ya que comparte sus conocimientos, pero 

también la conciencia social y ética profesional que como médico e integrante del 

sistema de salud mexicano posee. 

Rubén Argüero Sánchez, considerado uno de los cardiólogos más importantes 

del mundo, pionero en el implante de células madre al corazón, hoy Doctor Honoris 

Causa por la Universidad Autónoma del Estado de México, es ejemplo del empeño para 

preservar la salud de los hombres de hoy, de compromiso con la investigación y el 

trabajo por la salud de los mexicanos del mañana, concluyó Jorge Olvera García. 

En esta magna ceremonia, en la cual estuvieron presentes los secretarios de 

Investigación y Estudios Avanzados, Rosario Pérez Bernal, y Rectoría de la UAEM, 

José Benjamín Bernal Suárez, así como la directora del Centro Estatal de Trasplantes 

del Estado de México, Inés Díaz Muñoz, Rubén Argüero Sánchez expresó que este es 

el primer Doctorado Honoris Causa que recibe en su vida. 

Luego de reconocer el prestigio académico que caracteriza a la UAEM en el 

ámbito nacional, el cardiólogo aseguró que este reconocimiento, el máximo que otorga 

la Autónoma mexiquense, representa el mayor honor de su vida; manifestó que ser 

médico es hacer algo por quien más lo necesita y expresó el gusto por cumplir la misión 

que exige su profesión, la cual ejerce desde hace 54 años. 
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Ante la comunidad universitaria y médica que se dio cita en este evento, así 

como familiares y amigos, el médico agregó que este reconocimiento, compromiso para 

intensificar su colaboración con colegas e instituciones educativas como la UAEM, 

también le corresponde a su esposa Nuria de Buen de Argüero, por su comprensión y 

apoyo incondicionales. 

Luego de calificarse como un profundo enamorado de su profesión,  apasionado 

de la Cirugía y la enseñanza, pero sobre todo, como un hombre con el profundo deseo 

de devolver a su patria algo de lo que le ha dado, Rubén Argüero puntualizó que la 

Universidad Autónoma del Estado de México es prueba de que en México existe 

creatividad, constante búsqueda de soluciones en beneficio de la sociedad y estatura 

académica. 

Antes, la directora de la Facultad de Medicina, Lilia Patricia Bustamante Montes, 

refirió que Rubén Argüero Sánchez nació en el Distrito Federal el 29 de Marzo de 1935. 

Realizó estudios de especialización en Cirugía Cardiotorácica y Maestría en Ciencias 

Médicas en la Universidad Nacional Autónoma de México; continuó sus posgrados en 

las universidades de Alabama y Stanford en Estados Unidos. 

Es fundador del Consejo Nacional de Cirugía del Tórax, donde fungió como 

secretario hasta 1994, año en el que tomó la presidencia; es autor y coautor de más de 

201 artículos publicados en diferentes revistas y libros nacionales e internacionales, 

además de 12 capítulos de libros y dos libros completos. 

  

COMUNICADO 0455 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 05 DE 2014 
 

Inició en UAEM XV Coloquio de Investigación  
del Doctorado en Ciencias de la Salud  

 
 En este marco, en las modalidades oral y cartel, 31 estudiantes del posgrado presentan 

los avances de sus trabajos de investigación. 
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Resistencia a la insulina en pacientes con diabetes mellitus tipo 2 en México, gasto 

energético por actividad física entre adolescentes, consecuencias del consumo 

frecuente de edulcorantes en el sistema nervioso central y estudio de potenciales 

relacionados a eventos en niños adolescentes portadores de cardiopatías congénitas, 

son algunos de los temas que serán abordados por los 31 estudiantes de posgrado que 

participan en el XV Coloquio de Investigación del Doctorado en Ciencias de la Salud, 

que hasta este viernes se lleva a cabo en la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la 

Universidad Autónoma del Estado de México.  

Durante la ceremonia inaugural de este ejercicio académico, marco en el cual, en 

las modalidades oral y cartel, los estudiantes presentan los avances de sus trabajos de 

investigación, la directora de la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la UAEM, Gloria 

Toxqui Tlachino, aseveró que la práctica basada en la investigación debe ser la 

característica fundamental de los profesionistas del área de la salud. 

La directiva subrayó que hoy la investigación en el área de la salud no puede 

concebirse de utilidad si sólo muestra los resultados, ya que es imprescindible que las 

deducciones transformen de manera positiva el entorno estudiado. 

Acompañada por los directores de la Facultad de Medicina, Lilia Patricia 

Bustamante Montes, y Odontología, Julio Robles Navarro, así como la jefa del Área de 

Investigación del Centro de Investigación en Ciencias Médicas, Miriam Verónica Flores 

Merino, y la coordinadora del Doctorado en Ciencias de la Salud, Roxana Valdés 

Ramos, la jefa del Departamento de Doctorado de la Dirección de Estudios Avanzados 

de la UAEM, Claudia Liliana Gutiérrez Piña, habló de los desafíos de la ciencia de la 

salud ante la responsabilidad que representa el cuidado de la salud de la población. 

Ante este desafío, las doctorantes desarrollan y exponen propuestas preventivas 

respecto al proceso salud-enfermedad en las áreas de Medicina, Odontología, 

Enfermería y Psicología, por lo que resulta indispensable analizar los retos y esfuerzos 

necesarios para contar con una investigación pertinente, con una visión ética, humana y 
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de calidad que redunde en numerosos enfoques para la construcción de conocimiento 

que se aplique en el contexto actual. 

Gloria Toxqui puntualizó la importancia de la investigación en el área de la salud 

para la formación integral y una atención de calidad; además, es necesaria para 

generar nuevos conocimientos, evaluar la práctica y los servicios actuales y aportar 

pruebas que configuren la formación, la práctica, la investigación y la gestión en salud, 

así como contribuir a mejorar los índices de bienestar de las personas, las familias y la 

sociedad. 
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Realiza UAEM Jornada de Empleabilidad 
 

 Factores como el crecimiento de las empresas, la oferta de número de plazas y el 
estado financiero de las instituciones condicionan la empleabilidad; sin embargo, la 
formación integral, el conocimiento de un segundo idioma y la iniciativa de los alumnos 
son factores que contribuyen para obtener un trabajo bien remunerado.  
 

Alrededor de 60 por ciento de los egresados de la Universidad Autónoma del Estado de 

México se desempeña laboralmente en el área del conocimiento en la cual realizó 

estudios, afirmó el secretario de Docencia de la institución, Alfredo Barrera Baca, al 

inaugurar la Primera Jornada de Empleabilidad, que llevó a cabo la Dirección de Apoyo 

Académico a Estudiantes y Egresados.  

En la Biblioteca Centrad “Dr. Juan Josafat Pichardo Cruz”, el servidor 

universitario destacó que las instituciones de educación superior públicas como la 

Autónoma mexiquense, aportan el mayor número de profesionistas en los ámbitos de la 

salud, las humanidades y el arte.  

Sin embargo, dijo, en la Máxima Casa de Estudios mexiquense se promueven y 

ofertan otros programas educativos que requiere la industria en el Estado de México, 
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como la automotriz y la química, lo que otorga pertinencia a la educación que oferta la 

institución.  

Acompañado por la directora de Apoyo Académico a Estudiantes y Egresados, 

Lucía Collado Medina, Barrera Baca enfatizó que factores como el crecimiento de las 

empresas, la oferta de número de plazas y el estado financiero de las instituciones 

condicionan la empleabilidad. 

Sin embargo, sostuvo, la formación integral, el conocimiento de un segundo 

idioma y la iniciativa de los alumnos son factores que contribuyen para obtener un 

trabajo bien remunerado.  

Ante la directora de Desarrollo de Personal Académico de la UAEM, María de los 

Ángeles Araujo González, y la conferencista magistral, Virginia Peñaloza Rueda, 

Collado Medina refirió que la UAEM brinda a los estudiantes una educación con 

experiencia en el mercado laboral y las herramientas necesarias para diferenciarse y 

ser un potencial empleado.  

En este sentido, se planean y adaptan nuevas líneas de estudio acordes a la 

oferta y demanda, al tiempo que la UAEM instruye a universitarios altamente 

competitivos para transformar las condiciones de la entidad, puntualizó la servidora 

universitaria.  

Como parte de este ejercicio, que también comprende la presentación de stands 

de empresas exitosas, los egresados universitarios acuden a conferencias y talleres en 

los cuales se aborda la importancia de elementos como la actitud, la vestimenta, la 

capacitación empresarial, comunicación eficaz y liderazgo. 

En este marco, Virginia Peñaloza expresó que el desarrollo del emprendimiento, 

la creatividad y la capacidad de adaptación representan habilidades necesarias para la 

obtención de un trabajo.  
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Libertad de expresión, socialmente vital y necesaria 
 

 La Administración 2013-2017 contribuye al ejercicio de los derechos de reunión, 
asociación y participación consciente y efectiva de los universitarios, aseveró el rector 
Jorge Olvera, durante la ceremonia conmemorativa al Día de la Libertad de Expresión. 

 Reconoció a las periodistas mexiquenses impulsoras de la iniciativa para colocar en 
1992, en Ciudad Universitaria, el Monumento a la Libertad de Expresión, autoría de 
Ernesto Mallard Arano. 
 

La vida institucional en la Universidad Autónoma del Estado de México se rige bajo la 

directriz de que la libertad de expresión es socialmente vital y necesaria; por ello, la 

Administración 2013-2017 contribuye al ejercicio de los derechos de reunión, asociación 

y participación consciente y efectiva de los universitarios, promoviendo una comunidad 

plural que estudia y dialoga en la diversidad de pensamientos e ideologías, aseveró el 

rector Jorge Olvera García, durante la ceremonia conmemorativa al Día de la Libertad 

de Expresión. 

 En la plazoleta creada con motivo del décimo aniversario de la celebración del 

Día de la Libertad de Expresión en la Autónoma mexiquense, ahora bajo el digno cobijo 

de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, donde se imparte la Licenciatura en 

Comunicación, el rector reconoció a las impulsoras de la iniciativa para colocar en 1992, 

el Monumento a la Libertad de Expresión, autoría de Ernesto Mallard Arano: Sonia Silva 

Vega, María Teresa Montaño Delgado, Graciela Cruz Jiménez, Mayra Vargas Nery, 

Adriana Reyes Lara, Diana Mancilla Álvarez, Rocío Flores Millán, Martha Gabriela 

Landetta Chombo, Enith Orozco Morales, María Elena Álvarez Sánchez, Corina García 

Castelán y María de la Luz González Segura.   

Acompañado por la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, 

Janet Valero Vilchis, y el director general de Comunicación Universitaria, Juan Portilla 

Estrada, el rector aseguró que el ejercicio de la libre expresión nos corresponde a 

todos; reafirmó la  convicción de la Administración 2013-2017 de postular la libertad de 

expresar y comunicar todo tipo de ideas, anhelos y utopías.  
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 Antes de colocar ofrenda floral y montar guardia de honor en dicho monumento, 

consideró que sin duda, este acto da cuenta de “una institución democrática, libre y 

autónoma, pero sobre todo, responsable en el uso de los derechos y libertades de la 

comunidad universitaria”. 

 El rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge Olvera García, 

reconoció en los reporteros, comunicadores y estudiantes de Comunicación a los 

voceros del sentir popular, profesionales con la sensibilidad y capacidad para hacer uso 

crítico de la libertad de expresión. 

Como parte de esta ceremonia, Jorge Olvera García, acompañado por 

representantes de los medios de comunicación de toda la entidad, inauguró la 

exposición de cámaras fotográficas “Artilugios de luz: del celuloide al bit”, que está 

abierta al público en general en el auditorio de la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales.  

Cabe destacar que en este marco, también se llevó a cabo un programa 

académico que contempló la presentación del libro Libertad, letra y palabra en el 

periodismo mexiquense, con textos de Graciela Cruz Jiménez, Martha Gabriela 

Landetta Chombo, Diana Mancilla Álvarez, María Teresa Montaño Delgado, Adriana 

Reyes Lara y Sonia Silva Vega, todas ellas con una amplia experiencia en el ejercicio 

periodístico y las aulas. 

 En este ejercicio académico participaron también la directora editorial de El 

Gráfico, María Félix Escalante Romero; la colaboradora de El Universal, Elizabeth 

Palacios; la periodista mexiquense Sonia Silva Vega y el catedrático de la Facultad de 

Humanidades, Rogerio Ramírez Gil, quienes ofrecieron un panorama del ejercicio 

periodístico en la actualidad y hablaron sobre la importancia de la capacitación de 

reporteros y reporteros gráficos, así como periodismo responsable y ético. 
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Está por concluir, en la capital mexiquense,  
la filmación de la película “Antes que Amanezca”  

 
 En la cinta participan estudiantes de las licenciaturas en Comunicación, Artes Teatrales, 

Artes y Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de México. 
 

A sólo unos días de concluir la filmación de la película “Antes que Amanezca”, en la que 

participan estudiantes de las licenciaturas en Comunicación, Artes Teatrales, Artes y 

Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de México, y la cual es rodada en 

locaciones del centro histórico de la ciudad de Toluca y edificios como el de Rectoría, el 

director y autor del guion cinematográfico, Miguel Ángel Vega, reconoció a la ciudad 

como el escenario ideal para llevar a cabo locaciones nocturnas y contar una historia de 

amor, terror y comedia que retoma el mito del vampiro. 

 Acompañado por algunos de los actores que participan en esta cinta: Dayana 

Velver, Carlo Guerra y Diana Carranza, el director agradeció al Ayuntamiento de Toluca 

el apoyo incondicional para la grabación de la cinta, que incluyo jornadas nocturnas de 

12 horas; puntualizó que 95 por ciento de las escenas grabadas han rebasado las 

expectativas y hay muy buena fotografía. 

 En su momento, la titular de la Secretaría de Difusión Cultural de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, Ivett Tinoco García, destacó que impulsar proyectos de 

esta naturaleza es para la UAEM, una prioridad; abundó que la Administración 2013-

2017, encabezada por el rector Jorge Olvera García, tiene claro el compromiso de 

impulsar el arte y la cultura. 

Señaló que ser locación de esta cinta, en la que también actúan Rogelio Guerra, 

Pascacio López, Luis Felipe Tovar, Edgar Vivar y Ramiro Fumazoni, entre otros, y se 

estrenará en el mes de diciembre de 2014 o enero de 2015, es una excelente 

oportunidad para la Autónoma mexiquense, por lo que implica la producción y conocer 

de sus desafíos, sobre todo si toma en cuenta el inicio en esta casa de estudios de las 

actividades de la Licenciatura en Estudios Cinematográficos, en el mes de agosto.  
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En esta rueda de prensa, ante el director del Instituto Municipal de Cultura, 

Turismo y Arte del Ayuntamiento de Toluca, Pedro Daniel García Muñoz, así como el 

jefe de la Unidad de Relaciones Públicas del Instituto Mexiquense de Cultura, Luis 

Alfonso Acosta Rojas, se enfatizó la importancia de que en la ciudad puedan 

fotografiarse las plazas, las casonas antiguas, los portales; este, se dijo, es un tema 

que se tiene que respaldar para que la capital mexiquense pueda ser anfitriona de 

producciones cinematográficas. 
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En sólo una década aumento población mexiquense envejecida 
 

 Pasó de 3.4 por ciento en los años 90 a 5.4 por ciento a inicios del siglo XXI. 
 

En sólo una década se reportó un aumento exponencial de la población mexiquense 

envejecida, que pasó de 3.4 por ciento en los años 90 a 5.4 por ciento a inicios del siglo 

XXI, afirmó el especialista del Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la 

Población (CIEAP) de la Universidad Autónoma del Estado de México, Hugo Montes de 

Oca Vargas. 

 El universitario sostuvo que el incremento de este sector de la población es un 

fenómeno demográfico que ocurre en todo el mundo, como consecuencia de diversos 

factores de carácter biológico, social y cultural; por ejemplo, puntualizó, la disminución 

de la fecundidad y el ingreso de la mujer al campo laboral, lo cual le posibilita aplazar la 

maternidad. 

 En este contexto, enfatizó que los países desarrollados y en vías de desarrollo 

son los que presentan mayores niveles de degradación de la imagen del adulto mayor, 

considerándolo incapaz para desarrollar actividades laborales; es decir, se le otorga 
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una connotación negativa dentro de la cultura, lo que requiere sin duda, de la 

transformación de cosmovisiones.  

 Por otra parte, subrayó que el envejecimiento en nuestro país adquiere cada vez 

más, un rostro femenino, pues al tener una mayor esperanza de vida, las mujeres 

mayores de 65 años son las más vulnerables a padecer enfermedades y situaciones de 

vulnerabilidad.  

“Es posible observar un ejemplo del número superior de adultas mayores con 

respecto a los hombres en la distribución de estímulos económicos que entregan los 

gobiernos a las comunidades rurales, siendo 60 por ciento de estos apoyos destinados 

para las mujeres”.  

Hugo Montes de Oca Vargas detalló que de cada 100 mujeres mayores de 65 

años, 105 neonatos masculinos menores de un año mueren en México, siendo éste un 

factor que implica menor supervivencia para los hombres y mayores retos para las 

mujeres en la edad adulta, en términos de salud, trabajo y ambiente familiar.  

 El investigador de la Autónoma mexiquense expresó que es necesario tomar 

conciencia de este fenómeno social multifactorial que vulnera la calidad de vida de los 

adultos mayores, especialmente de las mujeres, quienes pierden puestos laborales, 

deben vivir dependientes de un familiar o del apoyo gubernamental, pero también se 

enfrentan a enfermedades crónicas y degenerativas. 
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Introducción de organismos ajenos a ecosistemas  
ya establecidos, serio problema ambiental 

 
 Si bien el costo ambiental es alto, esta problemática también reporta importantes 

pérdidas económicas y efectos nocivos desde el punto de vista sanitario. 
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La introducción de organismos ajenos a ecosistemas ya establecidos representa un 

serio problema ambiental, por los graves efectos que provoca sobre la biodiversidad y 

en las actividades productivas de una región, advirtió la profesora e investigadora de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, María Arcelia González Trápaga. 

 La autora del trabajo de investigación “Especies invasoras al acecho” aclaró que 

si bien el costo ambiental es alto, esta problemática también reporta importantes 

pérdidas económicas y efectos nocivos desde el punto de vista sanitario. 

Habló sobre la necesidad de considerar una prioridad este problema, el cual –

dijo- debe ser atendido por las autoridades de todos los niveles; señaló que entre el uno 

y cinco por ciento de las especies que se introducen en una región causan daños 

considerados como severos para la producción agrícola u otros sistemas manejados 

por el hombre. 

 Puntualizó que en México existe la Estrategia Nacional sobre Especies Invasoras 

para combatir dichos organismos, que se caracterizan por ser altamente competitivos y, 

en consecuencia, pueden acabar con especies nativas u originarias, ya que son más 

eficientes en la búsqueda y ritmo de consumo de alimentos, es decir, se convierten en 

depredadores de las especies nativas o les transmiten enfermedades. 

 La investigadora de la Facultad de Geografía de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense aseguró que en la actualidad, uno de los retos es el control de los flujos de 

estas especies invasoras, con el propósito de disminuir los impactos negativos sobre 

las especies nativas de una región geográfica. 

 Para ello, dijo González Trápaga, es necesario que los encargados de esta labor 

tengan conocimientos detallados de la biología y ecología de las especies, así como del 

control que en aduanas se requiere; pero sobre todo, es necesario contar con el apoyo 

de la población, que debe estar consciente del problema que representa para la salud 

de los ecosistemas y la conservación de la diversidad. 
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Estudiantes de posgrado de la UAEM desarrollan  
investigación en beneficio de la sociedad 

 
 Alumnos de las especialidades en Ortodoncia, Odontopediatría y Endodoncia de la 

Facultad de Odontología participaron en el Coloquio de Investigación, con la finalidad de 
exponer las problemáticas que en materia bucodental enfrenta la sociedad de la entidad 
y las posibles soluciones.  
 

Caries en preescolares, control de infecciones bucodentales e innovación en materiales 

y tratamientos, son algunas de las temáticas de los trabajos de investigación que 

desarrollan estudiantes de posgrado de la Facultad de Odontología de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, con el propósito de contribuir a cambiar paradigmas 

en materia de salud pública, en beneficio de la sociedad mexiquense.  

 El coordinador del Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Odontología 

(CIEAO) de la Autónoma mexiquense, Rogelio José Scougall Vilchis, sostuvo que los 

avances y conclusiones de estos trabajos fueron presentados en el marco del Coloquio 

de Investigación que anualmente organiza la Facultad.  

 El servidor universitario indicó que por primera ocasión, los estudiantes de las 

especialidades en Ortodoncia, Odontopediatría y Endodoncia, que oferta la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense y que cada periodo registran una matrícula mayor, 

participaron en este ejercicio académico, con la finalidad de exponer las problemáticas 

que en materia bucodental enfrenta la sociedad de la entidad y las posibles soluciones.  

 Detalló que alumnos de especialidad, maestría y doctorado presentaron 34 

trabajos escritos y nueve exposiciones de carteles digitales, para disertar con docentes 

e investigadores sobre su pertinencia social y las posibles adecuaciones que requieren.  

 En el posgrado, puntualizó, la exigencia académica para los alumnos es alta y 

requiere de una constante actualización, para que realicen propuestas en materia de 

tratamientos quirúrgicos, innovación de materiales adecuados para cada paciente y 
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estudio de casos clínicos. Lo anterior, dijo, con el propósito de mantener el nivel de 

investigación de excelencia que caracteriza desde hace cinco décadas a la Facultad.  

 Por otra parte, Scougall Vilchis refirió que los estudiantes tienen la oportunidad 

de publicar sus investigaciones en revistas indexadas, así como en publicaciones de 

circulación nacional y con alto impacto, lo cual sin duda, fortalece los cuerpos 

académicos de Odontología.  
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Alumnos de Humanidades presentan  
El amor enamorado, de Lope de Vega 

 
 Con funciones hasta el 23 de julio, los días lunes, martes y miércoles, a las 18:00 horas, 

y los jueves, a las 16:00 horas, este trabajo es el examen que presentan alumnos de la 
Licenciatura en Artes Teatrales para acreditar la asignatura de Puesta en Escena. 
 

Bajo la dirección de Francisco Silva, alumnos del octavo semestre de la Licenciatura en 

Artes Teatrales de la Universidad Autónoma del Estado de México presentan, en la 

Facultad de Humanidades, la puesta en escena El amor enamorado, de Lope de Vega. 

 Se trata de una original adaptación del texto clásico, donde la actuación, la 

iluminación y el escenario hacen la combinación perfecta para recrear el conflicto de los 

dioses, por los trances ocasionados por Amor, hijo de Venus y quien además está en 

constante disputa con Diana. 

Con funciones hasta el 23 de julio, los días lunes, martes y miércoles, a las 18:00 

horas, y los jueves, a las 16:00 horas, este trabajo es el examen que presentan los 

alumnos de la Máxima Casa de Estudios mexiquense para acreditar la asignatura de 

Puesta en Escena. 
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En este sentido, cabe destacar que a lo largo de sus estudios en la Licenciatura 

en Artes Teatrales, los estudiantes deben montar tres obras de teatro, incluida una 

puesta en escena de uno de los clásicos, como William Shakespeare o Lope de Vega. 

Julio Chávez, Argenis Méndez, Alfredo Solano, Daniela Sánchez, Ricardo Rosas, 

Meztli Mariana, Uriel Solís, Pamela Otero, Ramses Martínez, Brenda Martínez y Néstor 

Zepeda, son los alumnos que dan vida a Febo, Cupido, Silvio, Sirena, Alcino, Diana, 

Venus, Dafne y Bato, quienes exponen las peripecias de Amor y de cómo éste termina 

herido por su propia flecha. 

Los creativos que hicieron posible esta puesta en escena, que destaca por su 

iluminación, son: Román González, Víctor Manuel Colunga, Adriana Ruiz, Gema López, 

Patrice Goupil, Ismael Sandoval, Omar Jr., Lázaro y Adriana Meza, Argenis Méndez y 

Francisco Silva. 
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Vinculación de las IES con asuntos prioritarios  
para el país garantiza éxito de políticas de Estado 

 
 El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, signó Convenio General de Colaboración 

con el director General de la Comisión para la Regulación de la Tenencia de la Tierra 
(CORETT), Jesús Alcántara Núñez. 
 

La vinculación de las instituciones de educación superior -como la Universidad 

Autónoma del Estado de México- con asuntos prioritarios para el país garantiza el éxito 

de las acciones emprendidas por las diferentes instancias del Estado, aseguró el rector 

Jorge Olvera García, al signar Convenio General de Colaboración con el director 

general de la Comisión para la Regulación de la Tenencia de la Tierra (CORETT), 

Jesús Alcántara Núñez. 
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 En la Sala “Lic. Benito Juárez García” del Edificio de Rectoría, donde se dio cita 

el delegado de la CORETT en el Estado de México, Ricardo Loyola Cantú, Olvera 

García sostuvo que al vincularse con los sectores público, privado y social, la Autónoma 

mexiquense “cumple con la responsabilidad social que le fue encomendada, para 

posicionarse como una institución consultora en materia de políticas públicas que 

respondan a las necesidades de los mexicanos”.  

 En este importante evento, marco en el cual se anunció la próxima 

transformación del órgano federal a Instituto de Suelo Sustentable, el rector expresó 

que mediante una probada calidad académica multidisciplinaria, como la que 

protagoniza la UAEM, es posible otorgar certeza y coherencia a las propuestas 

institucionales.  

 Al reconocer a la CORETT por continuar su labor a favor de la tenencia de la 

tierra, a través de iniciativas innovadoras, indicó que el establecimiento de convenios de 

acuerdo con las prioridades de la agenda gubernamental, constituye el cumplimiento de 

metas que no podrían ser alcanzadas sin un trabajo conjunto.  

Antes, Jesús Alcántara Núñez resaltó que con la signa de este instrumento legal 

se fortalecerán los compromisos asumidos por el órgano federal, mediante la 

experiencia y compromiso que caracteriza a la comunidad de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense y que le permite ser referente nacional de diversas 

colaboraciones con instancias de los sectores público, privado y social.   

 Tras destacar el prestigio que en el ámbito nacional tiene la UAEM, 

principalmente por su modelo académico, que evoluciona de acuerdo con las 

demandas actuales, el servidor público afirmó que la CORETT se transformará, con el 

propósito de brindar certidumbre jurídica a las más de siete millones de familias 

mexicanas que no cuentan con una regulación legal de su vivienda, de las cuales, 

aproximadamente un millón corresponden al Estado de México.   

Puntualizó que entre las acciones a emprender por la Comisión destaca la 

creación de reservas territoriales para uso de suelo, con base en el crecimiento 
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poblacional, evitar la compra y venta de viviendas en zonas de riesgo, la puesta en 

marcha de una cruzada nacional contra el rezago, que permita disminuir costos a los 

impuestos de propiedad, así como generar un inventario nacional del suelo.  

 Al dar lectura de los beneficios del Convenio General de Colaboración, Ricardo 

Loyola Cantú enfatizó que alumnos, docentes e investigadores de la UAEM, de las 

áreas de Arquitectura, Diseño, Planeación y Geografía, podrán colaborar con la 

Comisión y contribuir a garantizar la seguridad patrimonial de los mexicanos.  
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Crece apoyo para UAEM del Programa de  
Desarrollo Social Permanencia Escolar 2014 

 
 Fue beneficiada con tres mil 357 becas, en beneficio de mil 920 estudiantes del nivel 

medio superior y mil 437 del nivel superior. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México fue beneficiada con tres mil 357 

apoyos del Programa de Desarrollo Social Permanencia Escolar 2014 del Gobierno del 

Estado de México, en beneficio de mil 920 estudiantes del nivel medio superior y mil 

437 del nivel superior. 

 La gestión realizada por la Administración 2013-2017, encabezada por el rector 

Jorge Olvera García, ante la Secretaría de Educación, permitió el incremento, con 

respecto al año anterior, de 235.7 por ciento de estos apoyos, becas económicas 

otorgadas a los alumnos en riesgo de deserción. 

En este sentido, la directora de Servicios al Universitario de la Secretaría de 

Extensión y Vinculación de la UAEM, Mariana López Casado, indicó que la institución 

preparó una logística que permitirá identificar a los alumnos en situación de riesgo, con 

base en los indicadores académicos de este periodo, proporcionados por la Dirección 
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de Control Escolar, para que desde el inicio del próximo Ciclo Escolar se canalicen al 

programa y se les dé seguimiento durante el semestre. 

 Después de referir que las tres mil 357 becas destinadas por el gobierno de la 

entidad, a través de dicho programa, representan una inversión superior a los 10 

millones y medio de pesos, la servidora universitaria detalló que la institución educativa 

no es ajena al contexto y condición económica de la comunidad estudiantil. 

Puntualizó que mediante acciones de este tipo se busca reconocer la excelencia 

académica, mejorar el desempeño escolar, estimular la eficiencia terminal y 

permanencia escolar, apoyar la participación en eventos deportivos, culturales, 

artísticos y de investigación, así como fortalecer el perfil profesional de estudiantes y 

egresados.  

 La Secretaría de Extensión y Vinculación de la UAEM, afirmó, realiza un 

seguimiento constante de los estudiantes para detectar a aquellos en condiciones de 

vulnerabilidad, así como contar con un registro con base en indicadores académicos, lo 

que ha hecho posible el incremento de la asignación de becas derivadas de 

fideicomisos gubernamentales de los ámbitos estatal y federal, de instituciones como 

Fundación Televisa, Fundación UAEMéx y Jóvenes de Excelencia Banamex.  

 Para ello, sostuvo Mariana López Casado, la Secretaría de Extensión y 

Vinculación fortalece los vínculos de comunicación con la comunidad estudiantil, a 

través de redes sociales, correo electrónico, vía telefónica y presencial, con la finalidad 

de atender sus solicitudes, dudas y comentarios; además, se cuenta con tutoriales para 

auxiliar a los alumnos en el registro y trámite de becas.  
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Participan mil 500 en Carrera Atlética  
del Día del Maestro de FAAPAUAEM 
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 Comprendió un recorrido de siete kilómetros y fue complementada, por primera 

ocasión, por una caminata recreativa de tres kilómetros. 
 

Con la participación de alrededor de mil 500 competidores, este domingo se llevó a 

cabo la Carrera Atlética Conmemorativa al Día del Maestro que organiza la Federación 

de Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la Universidad Autónoma del 

Estado de México. 

 La XXXII edición de esta competencia, que encabezó el rector de la UAEM, 

Jorge Olvera García, acompañado por el presidente del Tribunal Superior de Justicia, 

Baruch Delgado Carbajal, y el secretario general de la FAAPAUAEM, Víctor Manuel 

Pineda Gutiérrez, comprendió un recorrido de siete kilómetros y fue complementada, 

por primera ocasión, por una caminata recreativa de tres kilómetros. 

 Esta tradicional justa deportiva contó con la participación de 490 competidores 

en la caminata recreativa y casi mil corredores, lo cual permitió cumplir el cometido de 

fomentar la activación física y práctica del deporte, además de motivar la convivencia 

familiar y gremial.  

 Bajo el lema ¡Transforma tu Vida: Actívate!, la XXXII Carrera Atlética y 

Caminata Recreativa Conmemorativa al Día del Maestro. FAAPAUAEM 2014, contó 

con fuertes medidas de seguridad que garantizaron la integridad de los competidores. 

 Cabe destacar que los corredores compitieron en las categorías Académicos 

Afiliados “A” de 60 años y más, “B” de 50 a 59 años, “C” de 40 a 49 años y “D” hasta 39 

años de edad, así como en la Categoría Estudiantes, Libre de 18 a 39 años de edad y 

Master de 40 años en adelante, en las ramas femenil y varonil. 
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COMUNICADO 0466 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 09 DE 2014 
 

Garantizan GEM y UAEM derecho de los  jóvenes a la educación 
 

 Por tercer año consecutivo, el gobernador Eruviel Ávila Villegas signó con el rector de la 
Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, el Acuerdo 
Estratégico por la Educación Media Superior y Superior. 

 Eruviel Ávila subrayó que con el propósito de reconocer su excelencia académica, los 
alumnos que obtuvieron un promedio de 9.5 o más en su bachillerato del sistema 
estatal, podrán inscribirse a los planteles de nivel superior, sin presentar examen de 
admisión. 

 Olvera García reiteró que el acuerdo signado reafirma el vínculo entre el Gobierno del 
Estado y la UAEM para construir una sociedad pensante y establecer bases de 
colaboración en beneficio de los jóvenes mexiquenses. 
 

“Ningún alumno que tenga deseos de ingresar a la preparatoria o alguna carrera se 

quedará sin estudiar”, sostuvo el gobernador Eruviel Ávila Villegas, al signar con el 

rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, el 

Acuerdo Estratégico por la Educación Media Superior y Superior, “que garantiza el 

derecho de los  jóvenes a la educación”. 

          Al respecto, Olvera García reiteró que el acuerdo signado reafirma el vínculo 

entre el Gobierno del Estado y la UAEM para construir una sociedad pensante y 

establecer bases de colaboración en beneficio de los jóvenes mexiquenses, quienes 

tienen la oportunidad de acceder a las alternativas que ofrece el sistema estatal para 

que continúen sus estudios. 

En el marco de la inauguración de la primera etapa del nuevo inmueble que 

ocupa el Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rulares (ICAR) de la Autónoma 

mexiquense, cuya inversión es de 28.5 millones de pesos -25 de ellos aportados por el 

gobierno estatal-, Eruviel Ávila subrayó que con el propósito de reconocer su excelencia 

académica, los alumnos que obtuvieron un promedio de 9.5 o más en su bachillerato 

del sistema estatal, podrán inscribirse a los planteles de nivel superior, sin presentar 

examen de admisión. 
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           Acompañado por el titular de Secretaría de Educación de la entidad, Raymundo 

Martínez Carbajal, y los diputados federal, Fernando Zamora Morales, y local, Héctor 

Hernández Silva, el jefe del ejecutivo mexiquense detalló que para este ciclo escolar, el 

Gobierno del Estado de México ofrecerá tres mil espacios en el nivel medio superior y 

seis mil en el nivel superior, a través de 35 instituciones, distribuidas estratégicamente 

en todo el territorio de la entidad. 

En el Campus “El Cerrillo” de la institución, Olvera García enfatizó que en agosto, 

con el inicio del Ciclo Escolar 2014-2015, iniciará la oferta de nuevos programas 

académicos en la UAEM: Medicina -en la Unidad Académica Profesional 

Chimalhuacán-, así como las licenciaturas en Música y Estudios Cinematográficos; 

además, se continúa con las gestiones para construir la Unidad Académica Profesional 

Acolman.  

El esfuerzo permanente, consideró Jorge Olvera García, consolida el prestigio de 

la Universidad Autónoma del Estado de México; reconoció también que la consecución 

de muchos de estos logros es resultado del respaldo irrestricto del gobernador Eruviel 

Ávila Villegas, a quien “la historia identificará como solidario y comprometido con el 

bienestar de los mexiquenses y su Máxima Casa de Estudios”. 

Tras reconocerla como una institución pública de calidad, como una 

extraordinaria opción educativa para aspirantes nacionales y de otros países, el 

gobernador Ávila Villegas enfatizó que el prestigio de la Autónoma mexiquense crece a 

partir del trabajo de investigación que se realiza en espacios como el ICAR.    

En su oportunidad, Raymundo Martínez recalcó que la firma de este acuerdo 

estratégico tiene un carácter innovador, que manifiesta la voluntad de trabajo y 

tenacidad del GEM y la UAEM para alcanzar niveles de excelencia educativa en la 

entidad.   

Tras mencionar que la oferta educativa de la Autónoma mexiquense representa 

una fuente clara de prestigio a nivel nacional, indicó que en esta tercera experiencia 

compartida, el gobierno de la entidad ofertará 281 opciones educativas en la modalidad 
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escolarizada, a los jóvenes aplazados por la UAEM, donde sin duda, encontrarán un 

área afín a sus intereses profesionales.  

Cabe destacar que la primera etapa del nuevo inmueble del ICAR será destinada 

a actividades de docencia y práctica, a través de los laboratorios de Suelo, 

Cromatografía, Análisis de Lácteos y Microbiología, lo que sentará las bases para la 

consolidación del trabajo de este espacio, que durante casi tres décadas ha sido 

baluarte de la investigación universitaria en materia agropecuaria, sector de suma 

importancia para la dinámica productiva y económica en la entidad.  

 

 

COMUNICADO 0467 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 09 DE 2014 
 

Universitarios dan sentido humanista  
a su capacidad académica y tecnológica 

 
 Estudiantes de la Licenciatura en Diseño Industrial de la UAEM crearon equipo, 

mobiliario y objetos para el equipamiento de Aulas Multisensoriales de los Centros de 
Atención Múltiple de Educación Especial del Valle de Toluca. 
 

Estudiantes de la Licenciatura en Diseño Industrial de la Universidad Autónoma del 

Estado de México crearon 36 modelos de equipo, mobiliario y objetos para el 

equipamiento de Aulas Multisensoriales de los Centros de Atención Múltiple (CAM) de 

Educación Especial del Valle de Toluca, que permitirán estimular las capacidades de 

los niños y jóvenes que son atendidos en esos espacios. 

 En la ceremonia de presentación de los proyectos, a la que asistió el subdirector 

de Educación Elemental de los Servicios Educativos Integrados al Estado de México 

(SEIEM), José Dolores Solorio Salgado, el director de la Facultad de Arquitectura y 

Diseño, Marco Antonio Luna Pichardo, refirió que el desarrollo de estos productos 

permitirá estimular los cinco sentidos de los alumnos de los CAM. 
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Puntualizó que el trabajo se desarrolló a partir del apoyo solicitado por SEIEM y 

en él participaron cerca de 50 estudiantes de la Facultad de Arquitectura y Diseño, 

asesorados por ocho académicos. 

Sin duda, consideró el directivo universitario, es un proyecto “ganar-ganar”; “los 

alumnos participantes se preparan y pueden apreciar aplicado el esfuerzo de su trabajo; 

dan un sentido humanista a la capacidad tecnológica instalada en la Facultad y con 

modelos, prototipos y objetos transforman desde la academia, contribuyen para el 

desarrollo de actividades concretas en este campo tan sensible”. 

 En su oportunidad, José Dolores Solorio Salgado subrayó la disposición de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense para coordinar esfuerzos y contribuir a elevar la 

calidad de los servicios que ofrece el organismo público descentralizado.  

 Acompañado por directores y supervisores escolares de los CAM, reconoció el 

esfuerzo de los universitarios para buscar alternativas que permitan a los profesionales 

de la educación especial mejorar, a través de materiales didácticos, la atención a niños 

y niñas con necesidades educativas especiales o discapacidad, y en consecuencia, 

elevar su calidad de vida. 

 Al dar lectura a la exposición de motivos, el titular del Departamento de 

Educación Especial del Valle de Toluca, Alejandro Sánchez Trujillo, reconoció a los 

universitarios participantes en este proyecto, cuyo reto consistió en tener un 

acercamiento con la discapacidad, para proponer, con base en sus conocimientos, 

modelos que van a beneficiar en mucho a los alumnos que asisten a los CAM. 

 Su trabajo, enfatizó, permitirá potenciar los diferentes tipos de estimulación: 

visual, táctil, auditiva, gustativa y olfativa; ayudará a los niños y jóvenes de los Centros 

a crecer y desarrollar capacidades. 

Cabe señalar que durante 18 semanas, los alumnos del octavo semestre de la 

Licenciatura en Diseño Industrial de la Autónoma mexiquense maduraron y aterrizaron 

la idea de elaborar modelos que operarán en las Aulas Multisensoriales, que 

coadyuvarán en la terapia de apoyo de quienes asisten a los CAM. Para ello, 
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desarrollaron su trabajo en cinco etapas: investigación, diseño, selección de 

alternativas, materialización de la idea y por último, implementación.  

 

 

COMUNICADO 0468 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 09 DE 2014 
 

Cayeron remesas familiares hacia México 
 

 Se espera que la variación de las remesas en el presente año siga creciendo, siempre y 
cuando continué recuperándose el empleo en la economía de Estados Unidos. 
 

Al cierre de 2013 las remesas familiares hacia México cayeron 3.8 por ciento, al pasar 

de 22 mil 438.32 millones de dólares registrados en 2012 a 21 mil 596.60 millones de 

dólares a diciembre de 2013, señaló la profesora y especialista del Centro de 

Investigación en Ciencias Económicas (CICE) de la Facultad de Economía de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Yolanda Carbajal Suárez. 

Indicó que los envíos de remesas en diciembre de 2013 ascendieron a mil 785 

millones de dólares, 5.56 por ciento más de lo que se reportó en noviembre, 

representando con ello la mayor alza mensual desde septiembre pasado. En tanto, en 

marzo y mayo se observaron las mayores caídas a tasa anual, con 15.2 y 13.2 por 

ciento en cada caso, y en septiembre se registró el crecimiento más importante de ese 

año, con 8.1 por ciento.  

Al hablar sobre las remesas por ingresos familiares, destacó que por entidad 

federativa, Michoacán conserva el primer lugar como receptor de este tipo de ingresos y 

durante 2013 recibió flujos por dos mil 158.3 millones de dólares, lo que representa casi 

10 por ciento del total de las remesas recibidas en el país ese año.  

Yolanda Carbajal Suárez manifestó que Guanajuato se ubicó en el segundo 

lugar, al recibir dos mil 49.3 millones de dólares, y Jalisco en el tercero, con un ingreso 
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de mil 800.7 millones de dólares, mientras que con mil 446 millones de dólares, el 

Estado de México se ubicó en el cuarto lugar a nivel nacional. 

La especialista universitaria afirmó que el repunte en las remesas se puede 

explicar por la recuperación que las industrias de la construcción, manufactura y el 

sector servicios están teniendo en Estados Unidos, que son los sectores a los que 

principalmente se vincula el empleo de los migrantes mexicanos.  

Por ello, sostuvo, se espera que la variación de las remesas en el presente año 

siga creciendo, siempre y cuando continué recuperándose el empleo en la economía de 

Estados Unidos. 

Refirió que los datos más recientes de la Oficina de Estadísticas Laborales de 

Estados Unidos indican que la tasa de desempleo ajustada estacionalmente de 

diciembre se ubicó en 6.7 por ciento, una cifra no observada desde 2008, lo que 

permite augurar un mejor escenario para las remesas en el año 2014 y que venga a 

contrarrestar finalmente, la importante caída sufrida por esta variable desde mediados 

de 2012. 

Yolanda Carbajal Suárez concluyó que de enero de 2009 a diciembre de 2013 a 

México entraron ingresos por remesas por un total de 109 mil 448.1 millones de 

dólares, mostrando importantes variaciones en este periodo.  

Después de sufrir una importante caída en 2009, como resultado de la Gran 

Recesión, dijo, las remesas a nivel nacional tuvieron una ligera recuperación a partir del 

segundo trimestre de 2010 y hasta el segundo de 2012, para nuevamente caer a tasas 

cercanas al -10 por ciento a partir del segundo trimestre de 2012.  

Finalmente, la especialista de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

puntualizó que el caso del Estado de México, ha sido aún más drástico, pues ha 

presentado tasas negativas mayores a las nacionales.  
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JUNIO 10 DE 2014 
 

Facultad de Antropología, por el camino de la calidad  
 

 El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, encabezó el Primer Informe de Actividades 
del director de la Facultad de Antropología, José Concepción Arzate Salvador. 

 Enfatizó que la UAEM es la única institución en la entidad que oferta estudios de 
licenciatura y posgrado en Antropología Social.  
 

En el ámbito estatal, la Universidad Autónoma del Estado de México es la única que 

oferta estudios de licenciatura y posgrado en Antropología Social, lo cual habla del 

interés y compromiso de la institución con la sociedad, al impulsar programas 

educativos que rescatan el valor del ser humano y su dignidad, señaló el rector Jorge 

Olvera García, al encabezar el Primer Informe de Actividades que rindió el director de la 

Facultad de Antropología, José Concepción Arzate Salvador. 

Olvera García subrayó que “este organismo académico es sin lugar a dudas, lo 

que hace pertinente y actual a la institución universitaria, ya que resulta imposible 

definir al hombre sin la ciencia que ha dado cobijo a todas las manifestaciones 

humanas, a la evolución de su lenguaje, sus costumbres y cultura, que le dan sentido e 

identidad a las comunidades, pueblos y naciones”. 

Anunció que desde la Administración Central se seguirán apoyando e 

impulsando acciones concretas para que Antropología continúe por el camino de 

calidad; próximamente, dijo, se ampliará la infraestructura física y académica de la 

Facultad. 

En este acto de rendición de cuentas, al que acudió el director de Patrimonio 

Cultural del Instituto Mexiquense de Cultura (IMC), Fernando Muñoz Zamayoa, el rector 

refrendó su compromiso para que la totalidad de los alumnos de este organismo estén 

becados, pues en la actualidad son siete de cada 10 los que reciben algún tipo de 

apoyo económico. 

Jorge Olvera García abundó que su administración impulsa la 

internacionalización y consolidación de una prospectiva global en el quehacer 
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universitario, “objetivo que logró la Facultad, gracias al convenio que mantiene con la 

Universidad de Hamburgo, con la que cotidianamente se fortalecen los lazos de 

cooperación internacional”. 

Arzate Salvador informó que durante el reciente ciclo escolar, se otorgaron 343 

becas a estudiantes, dos alumnos realizaron una estancia académica en la Universidad 

Nacional de Rosario, Argentina, y en la Pontificia Universidad Católica de Perú; 

además, la Facultad de Antropología recibió la visita de estudiantes de la Universidad 

Federal de Santa María, Brasil, y la Universidad de Lumiere-Lyon, Francia. 

Por otra parte, destacó que la Facultad cuenta con un cuerpo académico en 

formación: Etnografía y Sistemas Culturales, con una línea de generación y aplicación 

del conocimiento: “Enseñanza de la etnografía, etnoecología y patrimonio biocultural”, 

conformado por tres académicas de tiempo completo. 

   

 

 

COMUNICADO 0470 
TOLUCA, MÉX. 
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Universitarios podrán desempeñarse como mandos  
policiacos altos y medios en municipios mexiquenses 

 
 La Secretaría de Seguridad Ciudadana de la entidad, el Instituto Mexiquense de 

Seguridad y Justicia y la Secretaría de Marina impartieron a 75 egresados y estudiantes 
de la UAEM el Curso de Formación de Alta Dirección en Seguridad Pública Municipal. 
 

Egresados y estudiantes de los últimos semestres de las licenciaturas en Seguridad 

Ciudadana y Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de México fueron 

capacitados por la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la entidad, el Instituto 

Mexiquense de Seguridad y Justicia y la Secretaría de Marina, para que en atención a 

la estructura del mando único policial, se incorporen como mandos altos y medios en 

los municipios mexiquenses. 
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Durante la Ceremonia de Clausura del Curso de Formación de Alta Dirección en 

Seguridad Pública Municipal, a la cual, en representación del rector Jorge Olvera 

García, acudió el Secretario de Docencia, Alfredo Barrera Baca, se explicó que con los 

conocimientos adquiridos, los 75 universitarios capacitados podrán ser convocados por 

los municipios mexiquenses para desempeñarse en áreas como la Unidad de Análisis 

Criminal, el Centro de Control de Mando, la Coordinación de Grupos Tácticos, la 

Dirección General de Inteligencia e Investigación para la Prevención, entre otros. 

Acompañado por el director del Plantel Almoloya del IMSJ, Rubén García Terrón, 

así como el coordinador de la Unidad Académica Profesional UAEM Tianguistenco –

donde se oferta la Licenciatura en Seguridad Ciudadana-, Felipe González Solano, 

Barrera Baca consideró que este curso es un acierto en la búsqueda de soluciones 

innovadoras y eficaces al reto que impone la seguridad pública. 

En la Universidad Mexiquense del Bicentenario, sede de la ceremonia, aseveró 

que los universitarios, capacitados durante cuatro meses, serán los agentes de cambio 

que los órganos policiacos requieren para renovarse con profesionalismo y alto sentido 

de ética. 

El Curso de Formación de Alta Dirección en Seguridad Pública Municipal, 

puntualizó, es ejemplo de esfuerzo coordinado y de la generación de proyectos 

orientados a responder desde diversos ámbitos de responsabilidad, a los principales 

desafíos y necesidades de la población. 

 Subrayó que la formación de los alumnos adscritos a los centros universitarios 

Amecameca, Atlacomulco, Ecatepec, Temascaltepec, Texcoco, Valle de Chalco, Valle 

de México, Valle de Teotihuacán y Zumpango, así como a la Unidad Académica 

Profesional Tianguistenco y la Facultad de Derecho, tiene la finalidad de contribuir a 

renovar la seguridad pública que se brinda a la comunidad desde el primer nivel de 

gobierno, a través de directivos mejores formados; lo anterior, en aspectos técnicos y 

logísticos, pero también en principios de actuación arraigados en la ética y el 

humanismo. 
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Rubén García Terrón explicó que como parte de este curso, se proporcionaron a 

los asistentes las herramientas jurídicas y administrativas de la función policial, 

mediante la identificación y análisis del marco normativo vigente, lo cual permitirá que la 

actuación policial se realice bajo el estricto apego a la ley y permita dar cumplimiento a 

los principios de profesionalismo, legalidad, eficiencia, objetividad y respeto a los 

derechos humanos. 

La población mexiquense, dijo, reclama hombres y mujeres mejor preparados, 

capacitados y especializados para poder regresar la seguridad tan anhelada a la 

población. “Estoy convencido de que apostando por jóvenes universitarios habremos de 

alcanzar los resultados esperados que permitan dar a la ciudadanía una vida en paz y 

tranquilidad”, apuntó. 

 

 

COMUNICADO 0471 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 10 DE 2014 
 

FAPUR de la UAEM lleva a cabo Expo-Taller 2014 
 

 Con la exhibición de 85 carteles y 24 fotografías, alumnos de la Facultad de Planeación 
Urbana y Regional dan cuenta de trabajos de investigación, tales como análisis 
territoriales, estudios ambientales y prototipos de organizaciones y transporte. 
 

Con la exhibición de 85 carteles y 24 fotografías, materiales mediante los cuales se da 

cuenta de trabajos de investigación, tales como análisis territoriales, estudios 

ambientales y prototipos de organizaciones y transporte, alumnos de las licenciaturas 

en Ciencias Ambientales y Planeación Territorial, así como de la Maestría en Estudios 

de la Ciudad, de la Universidad Autónoma del Estado de México llevaron a cabo la 

decimoprimera Expo-Taller 2014 de la Facultad de Planeación Urbana y Regional 

(FAPUR).  

 En la Plaza “José María González Arratia”, al inaugurar, en representación del 

rector Jorge Olvera García, este ejercicio académico, que por primera ocasión se 
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efectúa en un espacio fuera de la UAEM, el secretario de Extensión y Vinculación, 

Ricardo Joya Cepeda, destacó el esfuerzo de la institución para mostrar el potencial de 

los universitarios en la propuesta de soluciones a los principales problemas que 

aquejan a la población.  

 Acompañado por el director de la FAPUR, Héctor Campos Alanís, y el 

representante de la coordinación de Estudios y Proyectos Especiales de la Secretaría 

de Medio Ambiente del Gobierno del Estado de México, Andrés Mejía, el servidor 

universitario señaló que los trabajos desarrollados por los estudiantes comprenden un 

gran espectro de aplicación social, lo cual acredita la calidad de los estudios y 

pertinencia de la UAEM.  

 Ricardo Joya Cepeda abundó que organismos académicos como la FAPUR 

constituyen áreas de consultoría permanente, que le han valido a la Autónoma 

mexiquense ubicarse entre las mejores instituciones de educación superior de México y 

América Latina.  

 Ante el subdelegado de Planeación y Fomento Sectorial de la Delegación 

Federal de la SEMARNAT en el Estado de México, Alberto Espinoza Mendívil; el 

director del Instituto Municipal de Planeación de Toluca, Manuel Pardiñas Gallegos, y el 

director de Medio Ambiente Forestal del Ayuntamiento de Zinacantepec, Víctor 

Sepúlveda Rodríguez, Campos Alanís indicó que hasta el próximo viernes los 

asistentes podrán observar en esta exposición los avances de proyectos de 

investigación que proponen un crecimiento ordenado y sustentable de la entidad.  

 El director de la FAPUR manifestó que por cuatro décadas, el país ha reportado 

cambios acelerados en su demografía, así como el cambio de actividades productivas, 

lo cual requiere de especialistas multidisciplinarios que propongan una mejor 

organización territorial, con el propósito de mejorar la calidad de vida de la población. 

 Por su parte, el director del Instituto Municipal de Planeación de Toluca, Manuel 

Pardiñas Gallegos, resaltó la importante labor que realiza la Universidad Autónoma del 
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Estado de México para colaborar a través de conocimientos y experiencia en el diseño 

de ciudades incluyentes.  

 

 

COMUNICADO 0472 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 11 DE 2014 
 

Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM  
contribuye a la democratización del conocimiento 

 
 El rector Jorge Olvera García encabezó el Segundo Informe Anual de Actividades de la 

directora de este organismo universitario, Jannet Valero Vilchis. 
 Destacó que la Facultad realizó una importante contribución a la democratización del 

conocimiento, a través de la Redalyc, cuyo modelo inspiró las iniciativas en materia de 
acceso abierto promulgadas el pasado mes de mayo, por el presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto.  
 

En beneficio de la sociedad, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 

Universidad Autónoma del Estado de México realizó una importante contribución a la 

democratización del conocimiento, a través de la Red de Revistas Científicas de 

América Latina y el Caribe, España y Portugal (Redalyc), cuyo modelo inspiró las 

iniciativas en materia de acceso abierto impulsadas por la senadora Ana Lilia Herrera 

Anzaldo y que el pasado mes de mayo, promulgó el presidente de la República, Enrique 

Peña Nieto.  

Así lo aseguró el rector Jorge Olvera García, al encabezar el Segundo Informe 

Anual de Actividades de la directora de este organismo universitario, Jannet Valero 

Vilchis, marco en el cual resaltó que Redalyc, espacio multidisciplinario nacido en 2003 

y que alberga enormes expresiones y productos intelectuales, es punta de lanza en el 

ámbito mundial, en materia de acceso abierto.  

De esta manera, enfatizó, Ciencias Políticas y Sociales es símbolo de tradición 

universitaria, espacio generador de conciencia y excelencia académica, que forma 
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politólogo, administradores públicos, sociólogos y comunicólogos, profesionales con las 

herramientas para desarrollar conocimiento para el progreso social. 

 En este acto de rendición de cuentas, al que asistieron el ex rector y ex director 

de la Facultad, José Martínez Vilchis, así como el ex gobernador y catedrático 

universitario, Ignacio Pichardo Pagaza, y la directora general del Consejo Mexiquense 

de Ciencia y Tecnología (COMECyT), Silvia Cristina Manzur Quiroga, Jorge Olvera 

García abundó que este organismo es el escenario natural para el surgimiento de 

grandes proyectos como Convergencia y Espacios Públicos, revistas de corte científico, 

así como la Red Iberoamericana de Investigación de Familia y Medios de 

Comunicación. 

Ante Julián Salazar, Juan Miguel Morales, Julio César Olvera García, Luis 

Alfonso Guadarrama Rico, Guillermina Díaz Pérez, Laura Leticia Heras Gómez e Ivett 

Tinoco García, ex directores de Ciencias Políticas y Sociales, Jorge Olvera destacó 

también los programas académicos que en el área de posgrado se ofertan, en beneficio 

de quienes buscan su crecimiento profesional: Doctorado en Ciencias Sociales, 

Maestría en Estudios para la Paz y el Desarrollo, Maestría en Administración Pública y 

Gobierno, además de la Especialidad en Género, Violencia y Políticas Públicas y el 

Diplomado en Guion Cinematográfico. 

En el Auditorio “Ignacio Ramírez Calzada”, Jannet Valero Vilchis informó que 

todos los programas académicos que en los niveles superior y posgrado oferta la 

Facultad están reconocidos por su alta calidad ante instancias externas, garante de que 

los estudiantes son formados de manera integral, para lo cual participan en concursos 

disciplinarios, en certámenes para innovar, en movilidad académica nacional e 

internacional, expresan sus aptitudes y potenciales artísticos y deportivos, son 

apoyados con becas y acceso a los servicios de salud. 

Con una matrícula de 970 alumnos en el nivel superior, quienes realizan estudios 

en las licenciaturas en Ciencias Políticas, Sociología y Comunicación, la directiva 

universitaria abundó que la Facultad tiene una sólida presencia en el Sistema Nacional 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

de Investigadores (SNI), con 26 profesores de tiempo completo, entre ellos, uno 

reconocido con el Nivel III. 

 

 

COMUNICADO 0475 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 12 DE 2014 
 

Fundación UAEMéx entregó becas a 37 alumnos 
 

 Se entregaron 19 becas de titulación y 18 de movilidad nacional e internacional; el 
presidente de la Fundación UAEMéx, Humberto Benítez Treviño, explicó que 10 
estudiantes realizarán estancias académicas en Japón, cuatro en Rusia, dos en 
Colombia, uno en Quintana Roo y uno en Baja California Sur. 
 

La Fundación UAEMéx entregó a 37 alumnos de la Universidad Autónoma del Estado 

de México becas de titulación y de movilidad nacional e internacional, que se suman a 

las 148 asignadas durante este año, por un monto superior a los 420 mil pesos.  

Durante la ceremonia en la cual se entregaron 19 becas de titulación y 18 de 

movilidad nacional e internacional, el presidente de la Fundación UAEMéx, Humberto 

Benítez Treviño, explicó que 10 estudiantes realizarán estancias académicas en Japón, 

cuatro en Rusia, dos en Colombia, uno en Quintana Roo y uno en Baja California Sur; 

en tanto, los apoyos para titulación permitirán a los alumnos beneficiados acceder a 

cualquiera de las modalidades que para este proceso ofrecen los organismos 

académicos universitarios.  

Acompañado por el director ejecutivo de la asociación civil, Alejandro Virchez 

González, Benítez Treviño destacó que estímulos como estos permiten a la comunidad 

estudiantil continuar su desarrollo profesional y coadyuvar a que la institución mantenga 

el prestigio y reconocimiento que ostenta en los ámbitos nacional e internacional. 

Subrayó que la Fundación ya rebasó el número de becas asignadas el año 

anterior, lo que evidencia la voluntad de cada uno de sus integrantes y donantes para 

apoyar a quienes más lo que requieren, sobre todo a aquellos estudiantes con un 
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elevado aprovechamiento escolar, pero que por motivos económicos no tienen la 

oportunidad de realizar estancias académicas en instituciones de educación superior de 

otras entidades del país o el extranjero o, incluso, pagar los derechos de titulación. 

En este evento, al que asistieron directores de espacios académicos 

universitarios, Virchez González instó a los beneficiarios a continuar siendo alumnos de 

excelencia escolar, ya que son parte importante del prestigio de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, así como a aprovechar la oportunidad que su Alma Mater les 

brinda para completar su formación.   

En el marco de este evento, Humberto Benítez Treviño entregó  premios en 

especie a los ganadores de los mejores puntajes en el pasado Torneo de Golf “Jugando 

por la Educación”, que se llevó a cabo en el Club de Golf "Los Encinos".  

 

 

COMUNICADO 0476 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 12 DE 2014 
 

Realizan Tercer Simposio sobre  
Alcoholismo en UAEM Valle de Chalco  

 
 Tuvo como propósito motivar la reflexión sobre problemáticas de salud pública, con la 

finalidad de buscar posibles soluciones que disminuyan los índices de adicción en la 
entidad. 
 

Factores psíquicos como la represión de emociones, así como la influencia de anuncios 

televisivos que asocian al alcohol con el disfrute de actividades recreativas, influyen de 

forma determinante en el consumo de bebidas embriagantes, consideraron 

especialistas del Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, durante el Tercer Simposio sobre Alcoholismo que anualmente 

organiza este espacio académico.  

 El especialista del Departamento Psicopedagógico de dicho campus 

universitario, Ernesto Rodríguez, destacó que los problemas de adicción refieren 
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principalmente a una afectación en la estabilidad mental y emocional del consumidor, 

de personas que encuentran en productos estimulantes el medio para aliviar 

frustraciones, en vez de externar dichos sentimientos.  

 Durante este tercer encuentro, cuyo propósito fue motivar la reflexión sobre 

problemáticas de salud pública, con la finalidad de buscar posibles soluciones que 

disminuyan los índices de adicción en la entidad, el también colaborador del Centro de 

Atención Primaria de Adicciones del municipio mexiquense de La Paz subrayó la 

importancia de detectar a tiempo las causas por las que una persona inicia a consumir 

alcohol de forma desmedida, para que sea canalizado con un experto.  

 En este evento, que organizan en conjunto la Autónoma mexiquense y el Grupo 

“Una solución en el camino” de Alcohólicos Anónimos de Valle de Chalco, el profesor e 

investigador de la UAEM indicó las dificultades a las que se enfrentan los programas 

gubernamentales, ante las campañas publicitarias que invitan a las personas a 

consumir en cualquier tipo de evento social.  

 En este sentido, los conferencistas coincidieron en el papel fundamental que 

tienen la cultura y la sociedad, que dictan pautas de comportamiento aceptables, pero 

que al mismo tiempo, podrían detonar problemas de adicción entre la población.  

 En el Tercer Simposio sobre Alcoholismo participaron profesionales en la 

materia, integrantes de organizaciones civiles y grupos de ayuda, así como 

investigadores, quienes analizaron los alcances de los programas gubernamentales y 

explicaron las principales consecuencias que en la salud tienen las adicciones.  

 

 

COMUNICADO 0477 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 12 DE 2014 
 

Comercio sigue siendo principal fuente  
de empleo y sustento en México 
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 Lo anterior, como consecuencia del creciente desempleo que aún impera y que 
continuará a lo largo de los años si no se reactiva verdaderamente el crecimiento 
económico. 
 

Con respecto a 2013, durante el mes de febrero del año en curso, las ventas al por 

menor de artículos de ferretería, tlapalería y vidrios; enseres domésticos, computadoras 

y artículos para la decoración de interiores; productos textiles, accesorios de vestir y 

calzado; tiendas de autoservicio y departamentales, así como artículos de papelería, 

para el esparcimiento y otros de uso personal, decrecieron 1.7 por ciento.  

El reporte trimestral del Observatorio Económico del Estado de México, 

perteneciente al Centro de Investigación en Ciencias Económicas de la Facultad de 

Economía de la Universidad Autónoma delo Estado de México, destaca por el contrario, 

que aumentaron las ventas de artículos para el cuidado de la salud, alimentos, bebidas 

y tabaco. 

La profesora universitaria Alma Yeni Barrios Márquez señaló que durante el 

segundo mes de 2014, a nivel nacional, las ventas en el comercio al por mayor del 

conjunto de 37 ciudades consideradas como las más importantes en materia comercial, 

registraron un aumento a tasa anual de 0.4 por ciento en términos reales, situación que 

responde específicamente, al bajo dinamismo que ha mostrado el crecimiento 

económico en México. 

En su comparación mensual, los datos indican que las ventas al por mayor 

presentaron una caída de 1.16 por ciento en el segundo mes de este año, con respecto 

al mes inmediato anterior, lo cual puede atribuirse a la denominada cuesta de enero, 

que influye en el comportamiento de las ventas en general que se registran a principios 

de cada año. 

Comparativamente, dijo, las ventas al por mayor registradas en la ciudad de 

Toluca fueron inferiores, con respecto a las reportadas a nivel nacional durante enero y 

febrero de 2014; no obstante, a finales de noviembre y mitad de diciembre de 2013 

mostraron signos positivos de crecimiento, lo cual puede atribuirse, por una parte, al 

bajo crecimiento económico del país en general, y por otra, a las variaciones en el nivel 
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general de los precios, que influyen en el comportamiento de las ventas del país y por 

ende, del Estado de México. 

En cuanto a las ventas al por menor registradas a principios de 2014, puntualizó, 

disminuyeron tanto a nivel nacional como en la ciudad de Toluca, como consecuencia 

de la llamada cuesta de enero, que se traduce en la reducción del poder adquisitivo de 

la población.  

Alma Yeni Barrios Márquez concluyó que a nivel nacional y estatal, el comercio 

sigue siendo la principal fuente de empleo y sustento en México, dado el creciente 

desempleo que aún impera y que continuará a lo largo de los años si no se reactiva 

verdaderamente el crecimiento económico. 

 

 

COMUNICADO 0478 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 13 DE 2014 
 

Felipe González Solano, nuevo director  
de Actividades Deportivas de la UAEM 

 
 El relevo tiene como finalidad dar continuidad a las acciones para refrendar la cultura 

física y el deporte como un derecho universitario. 
 González Solano, académico con más de tres décadas de reconocida trayectoria en la 

UAEM, resaltó que la formación profesional y la práctica de algún deporte conforman un 
binomio que potencia el desarrollo integral de los universitarios.  
 

Con la finalidad de dar continuidad a las acciones para refrendar la cultura física y el 

deporte como un derecho universitario, la Administración 2013-2017 de la Universidad 

Autónoma del Estado de México designó a Felipe González Solano como nuevo titular 

de la Dirección de Actividades Deportivas.  

Durante la conferencia de prensa que encabezó el secretario de Rectoría de la 

institución educativa, José Benjamín Bernal Suárez, y el director general de 

Comunicación Universitaria, Juan Portilla Estrada, se destacó que el relevo tiene como 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

finalidad reforzar la proyección de la Máxima Casa de Estudios mexiquense en los 

mejores sitiales del deporte universitario y nacional. 

 González Solano, académico con más de tres décadas de reconocida trayectoria 

en la UAEM, resaltó que la formación profesional y la práctica de algún deporte 

conforman un binomio que potencia el desarrollo integral de la comunidad de esta casa 

de estudios.  

 El universitario, quien hasta el día de ayer se desempeñó como coordinador de la 

Unidad Académica Profesional UAEM Tianguistenco, señaló que como parte de su 

gestión, además de promover una vida saludable mediante el fortalecimiento de torneos 

internos y preparativos dentro de la institución, se reforzará el cuerpo de entrenadores, 

claves en la formación de nuevos talentos deportivos.  

 Por otra parte, enfatizó que la Máxima Casa de Estudios mexiquense cuenta con 

una amplia infraestructura adecuada para entrenamientos y justas deportivas, donde 

destacan los estadios universitarios “Alberto ‘Chivo’ Córdova” y “Lic. Juan Josafat 

Pichardo Cruz”, además de las unidades deportivas “Lic. Adolfo López Mateos”, “Prof. 

Filiberto Navas Valdés” y la ubicada en San Antonio Buenavista.  

 En este evento, en el que se reconoció el trabajo de Edgar Victoria Ramírez, 

quien como director de Actividades Deportivas impulsó de forma constante y exitosa a 

la Autónoma mexiquense en este rubro, Felipe González Solano sostuvo que entre las 

estrategias a seguir durante su gestión está el aprovechamiento de personal 

especializado, potenciar el deporte universitario a través de la identificación de talentos 

en planteles de la Escuela Preparatoria e implementar programas afines en el nivel 

superior.  

  Adicionalmente, se deben consolidar los logros alcanzados por la Universidad 

Autónoma del Estado de México en competencias nacionales e internacionales, así 

como continuar fortaleciendo la infraestructura de las instalaciones, mediante una 

administración eficiente, concluyó Felipe González Solano.  
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COMUNICADO 0479 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 13 DE 2014 
 

Estudiantes de la UAEM realizaron  
Primera Feria Sustentable “Ponte Verde” 

 
 Presentaron siete proyectos innovadores para generar conciencia entre la población 

mexiquense, sobre temas como el cuidado del ambiente, clasificación de residuos y el 
uso de la energía.  
 

En el Parque Metropolitano Bicentenario de la capital mexiquense, estudiantes de 

Ingeniería en Sistemas Energéticos Sustentables de la Universidad Autónoma del 

Estado de México llevaron a cabo la Primera Feria Sustentable “Ponte Verde”, marco 

en el cual presentaron siete proyectos innovadores para generar conciencia entre la 

población, sobre temas como el cuidado del ambiente, clasificación de residuos y el uso 

de la energía.  

 Claudia González Ruiz, estudiante universitaria, indicó que la sustentabilidad se 

refiere al uso responsable del ambiente para un crecimiento económico; destacó que 

como parte de esta iniciativa, que se originó entre alumnos y profesores de la UAEM, se 

montaron stands en los que se mostraron los trabajos que en la actualidad desarrollan 

universitarios, combinando principios básicos de las ingenierías Mecánica y Electrónica 

aplicadas a situaciones de la vida cotidiana.  

 Ante el público que acude a este recinto deportivo y recreativo, los universitarios 

presentaron trabajos como el realizado por el Equipo “Enbíciate”, presidido por Hugo 

Morales Sánchez, que considera la posibilidad de generar suficiente energía para 

cargar un celular a través del movimiento de una llanta de bicicleta que se encuentra 

unida a un dínamo, convirtiendo la energía mecánica en eléctrica.  

 De igual manera, propusieron colocar en diversos puntos de Ciudad 

Universitaria, grupos de seis botes, que permitan a la comunidad clasificar la basura y 

residuos en orgánicos, inorgánicos, papel, metal, vidrio y plástico.  
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 Esta división, indicaron los alumnos, contribuiría a que centros de acopio 

temporales entreguen con mayor prontitud y facilidad los desechos a empresas 

dedicadas a reciclar.  

Cabe destacar que como parte de la Primera Feria Sustentable “Ponte Verde”, se 

realizó una feria artesanal en la cual participaron artesanos de diversas regiones de la 

entidad; asimismo, la Compañía Universitaria de Teatro llevó a cabo la presentación de 

propuestas escénicas relacionadas con la sustentabilidad.  

También, estudiantes de la Facultad de Ingeniería presentaron números 

musicales; además, proyectaron videos didácticos y documentales para explicar el 

deterioro del ambiente y cómo es posible contribuir a disminuir las consecuencias.  

 

 

COMUNICADO 0480 
TENANCINGO, MÉX. 
JUNIO 13 DE 2014 
 

Museos municipales, potencial ámbito  
de desempeño de futuros arqueólogos 

 
 Los museos permiten a los arqueólogos ser el vínculo de comunicación con los 

visitantes, ya que su trabajo posibilita que la información que ahí se muestra sea 
accesible. 
 

La creación de museos municipales es un ámbito en el cual pueden desempeñarse los 

futuros arqueólogos, aseveró el profesor universitario Rubén Nieto Hernández, quien 

consideró que espacios como éste permiten a los jóvenes conocer información 

generada en proyectos de investigación y excavación. 

El profesor del Centro Universitario UAEM Tenancingo, Rubén Nieto Hernández, 

destacó la participación de estudiantes de la Licenciatura en Arqueología, que se oferta 

en este espacio universitario, en la creación de museos como el de San Antonio La Isla 

y el del municipio de Lerma, que está en proceso. 
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 En entrevista, el investigador universitario señaló que los museos municipales 

permiten a los arqueólogos ser el vínculo de comunicación con los visitantes, ya que su 

trabajo posibilita que la información que ahí se muestra sea accesible. 

 De igual manera, afirmó, “ya no se pueden producir artículos y libros ilegibles 

para la sociedad o simplemente, que no estén al alcance de la población en general; así 

que una de las estrategias de acercamiento es justamente, a través de los visitantes a 

los museos”. 

Sostuvo que estos recintos son el recurso fundamental y estrategia idónea para 

conservar el patrimonio arqueológico y hacer el conocimiento de fácil acceso a los 

visitantes, desde niños hasta personas de edad avanzada. 

El reto de los arqueólogos en este ámbito, dijo, consiste en cómo explicar a un 

niño un proceso tan complejo como la caída de Teotihuacán, provocada por factores 

muy diversos, como las contradicciones internas en esa sociedad. 

“Así que la tarea es bajar esta situación y hacerla accesible, para lo cual en los 

museos se cuenta con diversos recursos”. Además, de esta forma se fortalece la 

sociedad del conocimiento, mediante una población informada de su propia historia. 

 

 

COMUNICADO 0481 
TEMASCALTEPEC, MÉX. 
JUNIO 14 DE 2014 
 

Cuenta UAEM con Parque de las Orquídeas “José Mariano Mociño” 
 

 Se distribuye en 10 de las 13.5 hectáreas que comprende el Centro Universitario 
Temascaltepec, donde hasta el momento, se cuenta con 22 especies de orquídeas. 
 

El Estado de México cuenta con un registro parcial de 200 especies de orquídeas 

silvestres, equivalentes a más de 16 por ciento de las mil 200 –de 144 géneros- 

reportadas a nivel nacional, de las cuales 35 por ciento son endémicas, indicó el 
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encargado del Parque de las Orquídeas “José Mariano Mociño” del Centro Universitario 

UAEM Temascaltepec, Hugo Roberto González Olivares. 

De esta manera, dijo, el territorio mexiquense ocupa el tercer lugar en diversidad 

de especies de orquídeas, siendo la región sureste la de más importancia; de manera 

particular, Temascaltepec es de las zonas más ricas en este recurso, con un registro de 

75 especies de orquídeas silvestres, equivalentes a 37.5 por ciento del total de 

especies reportadas para la entidad. 

Explicó que el Parque “José Mariano Mociño” se distribuye en 10 de las 13.5 

hectáreas que comprende el Centro Universitario UAEM Temascaltepec, donde hasta el 

momento, se cuenta con 22 especies de orquídeas. 

El universitario resaltó la importancia de contar con un orquideario de  

conservación in situ y ex situ que alberga la colección viva de orquídeas colectadas y 

representativas del municipio, ya que la familia de las orchidaceae es la más extensa 

del reino vegetal, con alrededor de 30 mil especies, divididas en mil 800 géneros 

distribuidos en todo el mundo. 

 González Olivares destacó que México se encuentra entre los 10 países con la 

más grande tasa de riqueza florística del mundo, por lo que el conocimiento de nuestras 

plantas, sus características, propiedades y usos tienen una larga tradición desde los 

tiempos de los mayas y mexicas, lo cuales además de su profundo conocimiento, les 

daban un manejo adecuado y previsor. 

Este orquideario, puntualizó, tiene el enfoque de un jardín botánico de 

conservación e investigación, que incluye las mejores estrategias de uso, conservación 

y aprovechamiento de las especies de orquídeas de la localidad. 

Subrayó que el proyecto, iniciado por el académico universitario Antonio Laguna 

Cerda y al que muchos se han sumado, potencia el desarrollo de las funciones de los 

jardines botánicos en la conservación de la biodiversidad, la educación ambiental y el 

desarrollo sostenible que provee grandes oportunidades y responsabilidades a las 

instituciones. 
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Hugo Roberto González Olivares concluyó que la educación ambiental es hoy 

uno de los principales puntos de preocupación para los jardines botánicos, por lo cual 

promueven el desarrollo sostenible entre los visitantes y comunidades locales, los 

concientizan sobre las relaciones vitales existentes entre la especie humana y el 

ambiente. 

  

    

COMUNICADO 0482 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 14 DE 2014 
 

En países de Centro y Sudamérica,  
jóvenes comparten los mismos retos 

 
 A pesar de alcanzar un mayor acceso a la educación, así como ostentar conocimientos 

especializados, enfrentan dificultades para encontrar un espacio laboral. 
 

Los jóvenes latinoamericanos de esta generación se caracterizan por obtener una 

mayor escolaridad, tener más habilidades tecnológicas, mayor autodeterminación y 

protagonismo, así como mejores condiciones de salud; sin embargo, a diferencia de 

generaciones pasadas, en ellos persisten estigmas que los perciben como violentos y 

poco interesados en asuntos de carácter social.  

 Así lo aseveró el colaborador del Centro de Investigación y Estudios Avanzados 

de la Población (CIEAP) de la Universidad Autónoma del Estado de México, José 

Guadalupe Rivera González, autor de un análisis sobre la multiplicidad de identidades 

que poseen los jóvenes en la actualidad. 

El experto indicó que debido a la similitud de condiciones en países de Centro y 

Sudamérica, los jóvenes comparten los mismos retos y a pesar de alcanzar un mayor 

acceso a la educación, así como ostentar conocimientos especializados, enfrentan 

dificultades para encontrar un espacio laboral. 
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Lo anterior, disminuye las posibilidades de que este grupo social ocupe lugares 

en la toma de decisiones que pudieran resultar beneficiosas para su desarrollo 

profesional y personal, resaltó el también docente de la Universidad Autónoma de San 

Luis Potosí.  

 Asimismo, el investigador señaló que este sector poblacional, al que 

recientemente se le ha denominado vulnerable en el contexto internacional, es cada vez 

más propenso a la movilidad, involucrándose en trayectorias migratorias, las cuales 

suelen ser más violentas y peligrosas.  

  En aspectos de salud, detalló, los jóvenes son provistos de mejores condiciones, 

por lo cual existe menor posibilidad de morir a edades tempranas, como consecuencia 

de alguna enfermedad; no obstante, las principales causas de mortalidad refieren 

agresiones físicas y actitudes violentas vinculadas al machismo, el incremento 

significativo del consumo de drogas y alcohol, así como la muerte provocada por 

enfermedades de transmisión sexual y suicidio.  

 José Guadalupe Rivera González destacó que si bien en América Latina los 

jóvenes son vistos como un grupo que requiere de especial atención, puesto que son 

percibidos con mayor precariedad, es la generación que proyecta con mayor facilidad 

sus ideas y expectativas, crean más y mejores espacios de comunicación, lo que 

demanda de mayores investigaciones al respecto.  

 

 

COMUNICADO 0483 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 14 DE 2014 
 

La Colmena rinde homenaje a Helena Beristain  
 

 La publicación universitaria constituye una oportunidad para conocer sobre las últimas 
tendencias literarias en novela, poesía y cuento, así como arte contemporáneo y 
estudios cinematográficos.  
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En la Galería “Fernando Cano” de la Universidad Autónoma del Estado de México se 

llevó a cabo la presentación del número 81 de la revista La Colmena, órgano de 

difusión cultural que publica ensayos y artículos de investigación elaborados desde el 

ámbito de las humanidades, productos de creación literaria y reseñas. 

En el Edifico de Rectoría de la UAEM, el director de la publicación universitaria, 

Juan Carlos Carmona Sandoval, sostuvo que este número tiene como propósito rendir 

un merecido homenaje a Helena Beristain, impulsora en México de los estudios de 

Retórica. 

En esta ocasión, La Colmena constituye una oportunidad para conocer sobre las 

últimas tendencias literarias en novela, poesía y cuento, así como arte contemporáneo 

y estudios cinematográficos, mediante contenidos que brindan al lector un panorama 

amplio y puntual sobre estudios humanísticos y culturales, ya que también participan 

traductores de poesía en los idiomas francés, alemán, inglés e italiano, de textos 

antiguos, clásicos y contemporáneos.  

Abundó que con dos décadas dedicadas a la difusión de conocimiento cultural, 

literario y artístico, esta publicación mantiene su prestigio entre la comunidad 

universitaria, al promover las ciencias humanísticas, así como la divulgación de trabajos 

realizados por investigadores de la institución.  

 Luego de 20 años, enfatizó, la revista ha logrado indexaciones que permiten su 

visibilidad y reconocimiento al exterior; así, es posible encontrarla en bases de datos 

internacionales como el Sistema de Información Cultural del Consejo Nacional para la 

Cultura y las Artes (CONACULTA), en Citas Latinoamericanas de Ciencias y 

Humanidades, así como en Latindex –Sistema Regional de información para Revistas 

Científicas de América Latina, El Caribe, España y Portugal-, que permite a los usuarios 

explorar los textos de forma digital mediante un catálogo.  

 En el marco de la presentación del nuevo número de La Colmena, la profesora 

de la Facultad de Artes de la UAEM, Yuriko Rojas Moriyama, presentó el Performance 

“Acciones Inactivas”.  
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Convocatoria internacional reconoce  
pertinencia de investigaciones de la UAEM 

 
 Tres trabajos de investigación de la UAEM, de los siete seleccionados a nivel nacional, 

resultaron ganadores de la Convocatoria 2013 del Proyecto de Intercambio Académico 
ANUIES-CSUCA. 

 Esta iniciativa tiene como propósito crear y consolidar relaciones de colaboración entre 
las instituciones de educación superior mexicanas y centroamericanas. 
 

En un hecho sin precedentes, tres trabajos de investigación de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, de los siete seleccionados a nivel nacional, resultaron 

ganadores de la Convocatoria 2013 del Proyecto de Intercambio Académico ANUIES-

CSUCA, cuyo propósito es crear y consolidar relaciones de colaboración entre las 

instituciones de educación superior mexicanas y centroamericanas. 

Lo anterior, con el propósito de incrementar el intercambio de experiencias, 

conocimientos, mejores prácticas y fortalezas entre cuerpos académicos, para la 

atención de problemas sociales comunes. 

 Esta iniciativa, impulsada por la Asociación Nacional de Universidades e 

Instituciones de Educación Superior (ANUIES) y el Consejo Superior Universitario 

Centroamericano (CSUCA), es un instrumento muy importante para la promoción y 

fortalecimiento de las relaciones de cooperación interuniversitaria que atienden 

problemáticas con impacto regional y, en varios casos, con participación concurrente de 

diferentes organismos de los sectores público, privado y social. 

Los proyectos de la UAEM ganadores de esta convocatoria y que por lo tanto, 

serán apoyados con financiamiento, con la finalidad de que investigadores 

mexiquenses realicen estancias académicas en instituciones de educación superior 

centroamericanas son: Propuesta metodológica en apoyo a grupos vulnerables de 

Guatemala y México como medida de prevención ante sismos, Prevención de desastres 

con enfoque de cuencas hidrográficas y Formación de un equipo interdisciplinario para 
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el intercambio de experiencias y conocimientos en la capacitación e investigación en 

salud ambiental. 

Estos trabajos de investigación son coordinados por los profesores e 

investigadores Francisco Platas López, del Centro Universitario UAEM Zumpango, 

quien realizará trabajos en la Universidad de San Carlos de Guatemala; Salvador 

Adame Martínez, de la Facultad de Planeación Urbana y Regional, quien trabajará en la 

Universidad Nacional de Nicaragua, y Araceli Amaya Chávez, de la Facultad de 

Química, quien realizará su estancia académica en la Universidad Nacional Heredia, en 

Costa Rica. 

De esta manera, la Máxima Casa de Estudios mexiquense refrenda el propósito 

de fortalecer su internacionalización y estrechar lazos de cooperación con instituciones 

de educación superior extranjeras.  

Además, esta experiencia permitirá a los investigadores universitarios generar 

productos de calidad internacional, solidarios y comprometidos con el desarrollo 

sustentable. 

 

 

COMUNICADO 0485 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 15 DE 2014 
 

Apoyan a jóvenes para que inicien o consoliden  
trayectoria en la investigación científica y tecnológica 

 
 La UAEM entregó becas a 315 alumnos de los niveles medio superior y superior, 

quienes realizarán estancias de investigación en instituciones de educación superior de 
San Luis Potosí, Jalisco y Distrito Federal, entre otras entidades.  
 

Con el propósito de que inicien o consoliden una trayectoria en la investigación 

científica y tecnológica, 315 alumnos de los niveles medio superior y superior de 33 

espacios académicos de la Universidad Autónoma del Estado de México fueron 
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becados para realizar este verano, estancias de investigación en diversas instituciones 

de educación superior del país. 

 Durante la Ceremonia de Entrega de Becas de los Programas de Vocación 

Científica, presidida por la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la 

UAEM, Rosario Pérez Bernal, se informó que 134 estudiantes fueron beneficiados para 

participar en el programa de Vocación Científica “Transformar la Ciencia con 

Humanismo”, siete para el Verano de la Investigación Científica de la Academia 

Mexicana de Ciencias y 174 para el Programa Interinstitucional para el Fortalecimiento 

de la Investigación y el Posgrado del Pacífico “Delfín”.  

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, donde se dieron cita la directora 

general del Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología (COMECyT), Silvia Cristina 

Manzur Quiroga, y la directora de Estudios de Nivel Medio Superior, Estela Delgado 

Maya, la directora de Difusión y Promoción de la Investigación de la UAEM, Blanca 

Aurora Mondragón Espinoza, refirió que los alumnos de la Autónoma mexiquense que 

realizarán estancias de investigación en instituciones de educación superior de San 

Luis Potosí, Jalisco y Distrito Federal, entre otras entidades, garantizan la producción 

científica en áreas de trascendencia social.  

 La servidora universitaria sostuvo que los programas educativos de la UAEM 

brindan a la comunidad estudiantil la oportunidad de incidir en la solución de 

problemáticas sociales, al tiempo que la institución es partícipe de un modelo científico 

estrechamente relacionado con los sectores productivos.  

 Ante estudiantes y familiares, Manzur Quiroga expresó que este año, el 

COMECyT aportó un millón 687 mil pesos para el Programa “Delfín”, en beneficio de 

236 alumnos mexiquenses, 75 de ellos de la Autónoma mexiquense, lo que se traduce 

en un contribución directa de más de 450 mil pesos para la UAEM.  

 Resaltó que desde 2008 y a través de este programa, COMECyT ha apoyado a 

796 alumnos, quienes realizaron estancias de verano y tuvieron la oportunidad de 
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conocer los principales institutos de investigación de México, dedicados especialmente 

al desarrollo de nueva tecnología.  

 Luego de subrayar que la Universidad Autónoma del Estado de México es 

baluarte de la educación superior en el país, Silvia Manzur aseveró que el 

fortalecimiento de la ciencia es una necesidad ineludible para contribuir al progreso del 

país y consolidar un estado que genera conocimiento.  
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UAEM, entre las más activas del país en materia de vinculación 
 

 El Centro Universitario Tenancingo de esta casa de estudios fue sede de la Sexta 
Sesión Ordinaria de la Red de Vinculación de la Región Centro-Sur de la ANUIES. 

 Durante dos días se reunieron representantes de instituciones de educación superior de 
los estados de México, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Puebla, Querétaro y Tlaxcala, con la 
finalidad de intercambiar experiencias en esta materia. 
 

El Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado de México 

fue sede de la Sexta Sesión Ordinaria de la Red de Vinculación de la Región Centro-

Sur de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 

(ANUIES), donde durante dos días se reunieron representantes de instituciones de 

educación superior de los estados de México, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Puebla, 

Querétaro y Tlaxcala, con la finalidad de intercambiar experiencias en esta materia. 

 Durante la ceremonia inaugural de esta reunión, en representación del rector 

Jorge Olvera García, el secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo 

Joya Cepeda, acompañado por la directora de Vinculación Universitaria, Sylvia Gisela 

Ortiz Esquivel, destacó que a las instituciones de educación superior les corresponde 

revisar de manera permanente el sistema educativo, con la finalidad de incidir con 
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oportunidad en el desarrollo, innovación y competitividad de los sectores público, 

privado y social. 

 Ante el rector de la Universidad Tecnológica de Tula-Tepeji, Leodan Portes 

Vargas; el director de Vinculación Empresarial de la ANUIES, Jaime Escalera Jiménez, 

así como el coordinador de la Red de Vinculación de la Región Centro-Sur ANUIES, 

Rogelio Hipólito Tacuba, el servidor universitario refirió que con encuentros como éste, 

se avanza hacia una estrategia de vinculación que a partir de objetivos comunes y 

planes de trabajo armónicos, contribuye a dar mayor pertinencia a la educación superior 

en el ámbito regional y nacional.  

 Joya Cepeda reconoció el esfuerzo de la Red, que desde 1996, promueve el 

mejoramiento de la calidad y cobertura de los programas y servicios de las instituciones 

afiliadas, pero también aporta alternativas a las necesidades particulares de quienes en 

ella participan. 

 En la apertura de los trabajos de la Sesión, se subrayó que en 2013, la 

Autónoma mexiquense firmó 320 convenios con los sectores público, privado y social, 

que permitieron el desarrollo de actividades conjuntas, así como el 12° Concurso del 

Universitario Emprendedor, en su modalidad regional, que contó con la participación de 

más de dos mil 700 alumnos, que registraron casi 800 ideas de negocio, en tres 

categorías, además de que en los recientes tres años, la Red de Incubadoras de la 

UAEM, conformada por 12 espacios, desarrolló casi 600 planes de negocios que 

impactan en la generación y conservación de empleos.  

   Tras escuchar que el año pasado la UAEM colocó a 968 egresados en el 

mercado laboral y a tres mil 629 alumnos en prácticas o estancias profesionales, lo que 

fortaleció la vinculación con 180 empresas e instituciones, Rogelio Hipólito Tacuba 

resaltó que la Autónoma mexiquense es una fortaleza en la Red y considerada como 

una de las más activas del país. 

Enfatizó que la vinculación ha dado pasos agigantados en las instituciones de 

educación superior, como resultado del trabajo de más de 15 años de la Red a nivel 
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nacional, lo cual se refleja en un mejor desempeño de las prácticas profesionales, el 

servicio social, la vinculación empresarial y cada uno de los sectores que ayudan a 

retroalimentar los planes y programas de las instituciones. 

  Por su parte, Jaime Escalera Jiménez expresó que la extensión y vinculación son 

elementos determinantes de las instituciones de educación superior hacia la sociedad, 

por lo que para la ANUIES es de gran interés trabajar de manera coordinada, con la 

finalidad de que los planes estratégicos apunten hacia un mismo propósito e incidan en 

el desarrollo económico y social de las regiones. 

Cabe señalar que durante esta sesión se contó también con la presencia de la 

encargada del despacho de la dirección del Centro Universitario UAEM Tenancingo, 

María Elena Delgado Ayala, y la coordinadora de las 11 redes del consejo regional de la 

ANUIES, Adriana Vázquez Delgadillo. 
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Se lleva a cabo en UAEM Primer 
Coloquio de Investigación Ocupacional 

 
 Participan investigadores, profesores y estudiantes de la Licenciatura en Terapia 

Ocupacional, quienes presentan los resultados y avances de más de 20 trabajos de 
investigación.  
 

Investigadores, profesores y estudiantes de la Licenciatura en Terapia Ocupacional, 

que oferta la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

presentan los resultados y avances de más de 20 trabajos de investigación, en el marco 

del Primer Coloquio de Investigación Ocupacional, a realizarse en este organismo 

académico universitario hasta este miércoles 18 de junio. 

La coordinadora de Docencia de la Licenciatura en Terapia Ocupacional, Ivón 

Analleli de Paz Garduño, puntualizó que este ejercicio académico permitirá a los 
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universitarios dar a conocer el trabajo que realizan en torno a esta disciplina, a partir de 

temáticas como: adulto mayor, pediatría y laboral. 

Los alumnos, detalló, expondrán los resultados de 17 trabajos de investigación; 

por ejemplo: Terapia ocupacional ante el proceso de duelo en adultos mayores y 

Programa de intervención de terapia ocupacional en niños con leucemia aguda para 

mantener patrones de ejecución durante la fase de inducción a la remisión en período 

de hospitalización. 

De igual manera, abundó, se presentan trabajos como Roles ocupacionales en el 

cuidado primario de pacientes con lesión medular en el Centro de Rehabilitación 

TELETON, Inserción laboral de jóvenes del centro de capacitación para el trabajo 

industrial, Alteración del rol de pareja del adulto mayor en relación a actividades y 

prejuicios hacia la sexualidad, entre otros.  

El principal objetivo de este coloquio, aseveró Ivón Analleli de Paz Garduño, es 

que los alumnos presenten sus trabajos de investigación y amplíen sus conocimientos 

en esta materia, pero también que aporten experiencias que permitieron mejorar la 

calidad de vida del paciente. 

Por otra parte, sostuvo, el Coloquio es también un esfuerzo para promover el 

conocimiento sobre el quehacer del Terapista Ocupacional, cuya profesión recién se 

desarrolla en el Valle de Toluca, pero ya con cierta relevancia en diversos sectores, no 

necesariamente por algún tipo de discapacidad, sino como una forma de mejorar la 

calidad de la vida. 
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Tenancingo de la UAEM realizará Rueda de Negocios 
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 Participarán alrededor de 70 empresarios y emprendedores de Malinalco, Ixtapan de la 
Sal, Coatepec de Harinas, Tenancingo y Tonatico. 
 

Cerca de 70 empresarios de Malinalco, Ixtapan de la Sal, Coatepec de Harinas, 

Tenancingo y Tonatico participarán en la Primera Rueda de Negocios organizada por el 

Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado de México, a 

través de su Incubadora de Empresas, y que se llevará a cabo este miércoles 18 de 

junio. 

La encargada del despacho de la dirección de este espacio universitario, María 

Elena Delgado Ayala, enfatizó que este ejercicio académico tiene como propósito que 

los prestadores de servicios de la región se vinculen de manera directa. 

Detalló que empresarios de los sectores servicios, agropecuario, industrial, 

tecnológico e incluso, emprendedores de éxito de la UAEM, podrán compartir en este 

espacio los servicios que ofrecen e iniciar negociaciones en las 10 mesas destinadas 

para ello. 

 El próximo miércoles, explicó, en el Centro de Convenciones de Ixtapan de la 

Sal, en grupos de seis o siete, los empresarios o emprendedores tendrán 15 minutos 

para conversar, dar a conocer sus servicios y compartirlos, así como intercambiar 

tarjetas.  

Esta dinámica, abundó, se repetirá para dar conocer lo que cada uno ofrece y 

generar vinculación, negocios; “la idea es ahí mismo generar y empatar servicios y 

negociaciones”. 

María Elena Delgado Ayala puntualizó que como la zona es turística, se va a 

trabajar primero con empresarios de este sector, a quienes además se impartirá el 

curso “20 pasos para mejorar tu restaurante”; más tarde, comenzará la ronda de 

negocios, apoyada por operadoras turísticas. 

Agregó que el turismo tiene un efecto multiplicador en los negocios; por ejemplo, 

en los restaurantes se requiere de empresas que ofrezcan la materia prima. De igual 

forma, es importante para el sector restaurantero la gente que produce hortalizas, así 
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como los diseñadores gráficos, que pueden ofrecer tarjetas de presentación y 

publicidad para los negocios. 

María Elena Delgado Ayala concluyó que la Universidad Autónoma del Estado de 

México tiene una fuerte responsabilidad social y mediante su Red de Incubadoras de 

Negocios puede apoyar y potenciar el desarrollo económico de la región y los  

emprendedores de la zona. 
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Generación 2009-2014 de la Licenciatura en Artes  
Teatrales de la UAEM presenta Esta vida es un teatro 

 
 En temporada hasta el mes de julio, esta puesta en escena se presenta de jueves a 

sábados, a las 18:00 horas, y domingos, a las 13:00 y 17:00 horas. 
 

Bajo la dirección de Jesús Díaz, la Generación 2009-2014 de la Licenciatura en Artes 

Teatrales de la Universidad Autónoma del Estado de México, conformada por 16 

estudiantes, presenta la puesta en escena Esta vida es un teatro, en temporada hasta 

el mes de julio, con funciones de jueves a sábados, a las 18:00 horas, y domingos, a las 

13:00 y 17:00 horas. 

Mediante éste, su trabajo final de evaluación, los estudiantes de la Facultad de 

Humanidades retratan a través de sus personajes, situaciones absurdamente banales e 

insignificantes; muestran sin pudor, que sus personajes son seres abyectos, 

desposeídos en lo material, moral, emocional, intelectual y espiritual. 

Esta vida es un teatro es un espectáculo familiar, a partir de sketches cómicos 

muy al estilo clown y con intervenciones musicales que retratan la miseria humana, a 

través de los diálogos y monólogos del clown alemán Karl Valentin, quien escribió para 

cabaret y teatro a lo largo de su carrera. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Karl Valentin -quien fue payaso de cabaret- creó breves números cómicos, cuyo 

trasfondo es desolador e inspiró a Brecht en su teoría y dramaturgia; mediante Esta 

vida es un teatro demuestra que su triste teatro refleja con mayor fidelidad la vida de lo 

que lo hace la televisión o el circo contemporáneo. 

Rosalba Andrade, Horacio Arenas, Montserrat Avilés, Pedro Faritt, Irving García, 

Ilse Gil,  Raymundo González, Yesenia Gutiérrez, Angélica Hernández, Arturo Mejía, 

Michelle Núñez, Beatriz Rocha, Jatnaely  Ruiz, Yolanda Segura, Nedali Serrano y 

Mauricio Zavala conforman el elenco de esta puesta en escena que se presenta en el 

Foro “Alberto Antonio Salgado” de la Facultad de Humanidades de la Autónoma 

mexiquense. 
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Investigación de la UAEM impactará en Centroamérica 
 

 Especialistas del Centro Universitario UAEM Zumpango llevarán a la práctica los 
resultados del proyecto de investigación “Propuesta metodológica en apoyo a grupos 
vulnerables de Guatemala y México, como medida de prevención ante sismos”. 
 

Investigadores del Centro Universitario Zumpango de la Universidad Autónoma del 

Estado de México llevarán a la práctica, durante los próximos tres meses y medio, en 

coordinación con académicos de la Universidad de San Carlos de Guatemala, los 

resultados del proyecto de investigación “Propuesta metodológica en apoyo a grupos 

vulnerables de Guatemala y México como medida de prevención ante sismos”. 

Cabe destacar que este es uno de los tres trabajos de investigación de la 

Autónoma mexiquense, de los siete seleccionados a nivel nacional, que resultaron 

ganadores de la Convocatoria 2013 del Proyecto de Intercambio Académico ANUIES-

CSUCA, cuyo propósito es crear y consolidar relaciones de colaboración entre las 

instituciones de educación superior mexicanas y centroamericanas. 
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En entrevista, el responsable del trabajo de investigación, Francisco Platas 

López, profesor de tiempo completo de la Licenciatura en Diseño Gráfico, programa 

académico que se oferta en el Centro Universitario UAEM Zumpango, explicó que su 

propuesta consiste en la conformación de grupos de diseño que tiendan a resolver las 

problemáticas de zonas vulnerables por factores económicos, sociales y físicos.  

 Se llevará a la práctica, puntualizó, esta metodología, que permitirá generar 

nuevas pautas en aspectos relacionados con programas de protección civil, para el 

apoyo y desarrollo de la población. 

 Sin duda, expresó, este trabajo de investigación fortalecerá la interacción de la 

Universidad Autónoma del Estado de México con Centroamérica; detalló que el 

reconocimiento ANUIES-CSUCA, que hizo acreedores a los especialistas del Centro 

Universitario UAEM Zumpango al financiamiento para realizar la estancia en la 

Universidad de San Carlos de Guatemala, es la cúspide de un trabajo que ya tiene años 

de llevarse a cabo, a través del Cuerpo Académico “Diseño, Academia e Investigación 

para la Vida Cotidiana”. 

Finalmente, manifestó que en la actualidad, los proyectos de investigación deben 

estar en concordancia con las necesidades más apremiantes de la sociedad, 

principalmente de los grupos menos favorecidos.  

Como parte de la primera etapa de la aplicación de los resultados del trabajo de 

investigación en Guatemala, se establecerá la interacción académica con los 

profesores, con quienes se compartirán experiencias; posteriormente, se materializarán 

estas prácticas en algún tipo de publicación y encuentros, como simposios o congresos 

internacionales, donde se expondrán los resultados y alcances del trabajo conjunto, 

concluyó Francisco Platas López. 

 

 

COMUNICADO 0491 
CUAUTITLÁN IZCALLI, MÉX. 
JUNIO 17 DE 2014 
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Programa “Mentores Académicos” de la UAEM  
contribuye a mejorar aprovechamiento académico 

 
 Durante el reciente periodo escolar, más de 300 universitarios fueron apoyados 

mediante dicho programa; el resultado fue un notable incremento de calificaciones y 
evitar que los estudiantes recursaran unidades de aprendizaje. 
 

La participación de 267 estudiantes en el Programa de Asesoría Disciplinar “Mentores 

Académicos”, que mediante tutorías brinda apoyo a estudiantes para que logren un 

mejor rendimiento y aprovechamiento académico, contribuye de manera importante en 

la disminución de los índices de deserción escolar en la Universidad Autónoma del 

Estado de México. 

En el marco de la entrega de reconocimientos a 10 mentores de la Unidad 

Académica Profesional Cuautitlán Izcalli, la titular de la Dirección de Apoyo Académico 

a Estudiantes y Egresados de la UAEM, Lucía Collado Medina, destacó que durante el 

reciente periodo escolar, más de 300 universitarios fueron apoyados mediante dicho 

programa; el resultado, detalló, fue un notable incremento de calificaciones y evitar que 

los estudiantes recursaran unidades de aprendizaje. 

Acompañada por la coordinadora de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán 

Izcalli, Eva Martha Chaparro Salinas, Collado Medina subrayó que el Programa 

“Mentores Académicos”, de reciente creación en la Autónoma mexiquense, tiene 

diversos beneficios, pues las sesiones son personalizadas y entre pares estudiantiles, 

por lo cual contribuyen al reforzamiento y comprensión de conocimientos adquiridos en 

las aulas. 

            Acotó que en los 15 espacios de nivel superior de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense donde opera el programa piloto se generan estrategias de aprendizaje, 

específicamente sobre temas que representan un “riesgo” académico para los alumnos. 

Al pertenecer a este programa, dijo, los mentores, quienes acceden 

voluntariamente a colaborar, fortalecen habilidades profesionales que demanda 

actualmente el campo laboral, principalmente referentes a la comunicación, como la 
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transmisión oportuna de información, desarrollar un tema didáctico y más comprensible 

para los asesorados, entre otras capacidades cognitivas. 

En su oportunidad, Eva Martha Chaparro Salinas reconoció que los mentores 

académicos constituyen un importante apoyo para el desarrollo de la tutoría dentro de 

cada espacio universitario, generando una cultura de enseñanza-aprendizaje.  

 

 

COMUNICADO 0492 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 17 DE 2014 
 

Será UAEM sede de III Encuentro  
Nacional de Talento Artístico Universitario 

 
 Participarán 93 grupos y solistas adscritos a las instituciones que conforman la Región 

Centro-Sur de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES). 
 

Por segunda ocasión, la Universidad Autónoma del Estado de México será sede del 

Encuentro Nacional de Talento Artístico Universitario, en la modalidad de música, que 

en su tercera edición contará con la participación de 93 grupos y solistas adscritos a las 

instituciones que conforman la Región Centro-Sur de la Asociación Nacional de 

Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). 

 En rueda de prensa, el director de Promoción Artística de la Secretaría de 

Difusión Cultural, Alejandro Flores Solís, precisó que el evento se llevará a cabo los 

días 19 y 20 de junio en el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias” y en el 

Teatro Universitario “Los Jaguares”. 

En el Edificio de Rectoría de la UAEM, Flores Solís dio a conocer que el III 

Encuentro Nacional de Talento Artístico Universitario reunirá a participantes de 

alrededor de 30 instituciones de educación superior de la región, que en las categorías 

de Solista y Grupo, interpretarán rock, pop, trova, ranchero, grupero, rap y otros 

géneros musicales. 
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Por su parte, la jefa de la Unidad de Planeación de la Secretaría de Difusión 

Cultural, Rocío Montes de Oca Huerta, expresó que el encuentro se realizará a la par 

de la XXI Sesión de la Red de Extensión y Difusión Cultural de la Región Centro-Sur de 

la ANUIES, cuya finalidad es realizar acciones conjuntas en materia cultural y fortalecer 

los vínculos entre los estados de México, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Puebla, 

Querétaro y Tlaxcala. 

 En este marco, abundó, 41 promotores culturales de las instituciones de 

educación superior que conforman la región tomarán un taller que ofertará el Consejo 

Nacional para la Cultura y las Artes (CONACULTA).  

Los servidores universitarios concluyeron que el esfuerzo por generar actividades 

artísticas y culturales, así como fortalecer los vínculos de la comunidad universitaria y la 

sociedad en general, es parte del trabajo que impulsa la Administración 2013-2017 de 

la Autónoma mexiquense. 

El III Encuentro Nacional de Talento Artístico Universitario, indicaron, permitirá 

conocer lo que se está haciendo en cada una de las instituciones de educación superior 

de la región en esta materia, detectar talentos y fortalecer su formación. 

 

 

COMUNICADO 0493 
IXTAPAN DE LA SAL, MÉX. 
JUNIO 18 DE 2014 
 

Promueve UAEM alianzas estratégicas para detonar economía 
 

 En Ixtapan de la Sal, la Secretaría de Extensión y Vinculación y el Centro Universitario 
Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado de México llevaron a cabo la 
Primera Rueda de Negocios Regional. 
 

Con la participación de 70 empresarios de los municipios mexiquenses de Tenancingo, 

Ixtapan de la Sal, Ocuilan, Tonatico y Temascaltepec, así como de algunos del Estado 

de Guerrero, la Secretaría de Extensión y Vinculación y el Centro Universitario 
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Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado de México llevaron a cabo la 

Primera Rueda de Negocios Regional. 

 En el Centro de Convenciones de Ixtapan de la Sal, donde se dieron cita 

empresarios de los sectores turístico, hotelero, restaurantero y la floricultura, así como 

artesanos, con el propósito de generar alianzas estratégicas que detonen la economía 

de la región, la coordinadora de la Incubadora UAEM Tenancingo, Michelle Valdespín 

Valdés, explicó que como parte de la dinámica de este ejercicio, los participantes 

presentan al resto las características de sus negocios, así como los productos y 

servicios que ofrecen. 

  Ante la jefa de la Red de Incubadoras de la UAEM, Juana Inés Gómez Aguilar; 

la encargada del despacho de la dirección del Centro Universitario UAEM Tenancingo, 

María Elena Delgado Ayala, y empresarios de éxito impulsados por las incubadoras 

universitarias, Valdespín Valdés puntualizó que lo anterior, con el propósito de que 

identifiquen proveedores o socios que les permitan establecer sinergias y la posibilidad 

de una mayor cobertura comercial.  

“La intención de este encuentro entre propietarios de micro, pequeñas y 

medianas empresas es fomentar una cultura de unidad, por encima de la competencia 

comercial”, consideró la servidora universitaria, quien agregó que “se trata de crear 

sociedades más fuertes, que sumen esfuerzo y talento, a través de una capacitación y 

orientación pertinente”.  

En este evento, al que acudió el director de Turismo de Ixtapan de la Sal, 

Horacio Becerril Lacavex, Michelle Valdespín Valdés subrayó que desde hace cinco 

años, la Incubadora UAEM Tenancingo es un espacio de consultoría y capacitación 

empresarial que contribuye a la creación de empresas de éxito. 

En este contexto, señaló que el esfuerzo conjunto entre la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense y el sector empresarial genera resultados satisfactorios en la 

creación de empleos.  
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Detalló que en temporadas altas, el sector de turismo es una importante fuente 

de empleo en la región, que coadyuva a disminuir los índices de migración hacia 

Estados Unidos, ya que la población económicamente activa encuentra oportunidades 

para desarrollarse y crecer en su lugar de origen. 

Cabe señalar que en el marco de la Primera Rueda de Negocios Regional, 

representantes de Nacional Financiera impartieron la conferencia “20 pasos para iniciar 

o mejorar tu restaurante”. 

 

          

COMUNICADO 0494 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 18 DE 2014 
 

Enfermedades neurológicas afectan  
a personas cada vez más jóvenes 

 
 En la Facultad de Medicina de la UAEM se lleva a cabo la Semana Neurológica “La 

expansión del conocimiento”, dirigido a especialistas, pasantes y estudiantes de las 
áreas de Medicina y Enfermería. 
 

En la actualidad, las enfermedades neurológicas afectan a personas cada vez más 

jóvenes; de ahí la necesidad de contar con especialistas mejor preparados en el área 

de la salud, que permitan enfrentar padecimientos que afectan a la sociedad, aseveró el 

subdirector académico de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Miguel Ángel Karam Calderón, durante la inauguración de la 

Semana Neurológica “La expansión del conocimiento”. 

En el inicio de los trabajos de este ejercicio académico, dirigido a especialistas, 

pasantes y estudiantes de las áreas de Medicina y Enfermería, el universitario subrayó 

que como resultado del uso de nuevas tecnologías y el surgimiento de conocimientos, 

existe  una modificación en la práctica clínica. 

 Después de enfatizar la participación en la organización de este evento, de la 

Sociedad Mexiquense de Neurología, la Movement Disorders Society, la Academia 
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Mexicana de Neurología y la Asociación Mexicana de Enfermedad Vascular Cerebral, 

resaltó la participación en este evento de alumnos de las carreras de Médico Cirujano, 

Nutrición, Bioingeniería Médica, Terapia Ocupacional y Terapia Física. 

 El coordinador del evento, Perfecto Óscar González Vargas, acompañado por 

autoridades de la Facultad y la representante de la Sociedad Mexiquense de 

Neurología, Karina Salgado, comentó que esta es la novena ocasión que se lleva a 

cabo este ejercicio, con el principal propósito de difundir el conocimiento de esta 

ciencia. 

 Cabe destacar que en este marco se realizan el Noveno Curso de Neurología de 

Adultos, el Noveno Simposio de Enfermedad Vascular Cerebral, la Séptima Reunión 

Regional de la Asociación Mexicana de Enfermedad Vascular Cerebral, el Octavo 

Curso de Neuropediatría y el Quinto Curso de Neurología de la Conducta. 

 Algunos de los temas que se abordarán en el marco de la Semana Neurológica 

“La expansión del conocimiento”, organizada por la Facultad de Medicina de la UAEM, 

son: Examen Neurológico Escolar; Trastornos del Aprendizaje, Aspectos Neurológicos y 

Uso Adecuado de Fármacos Antiepilépticos. 

  

 

COMUNICADO 0495 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 18 DE 2014 
 

Agricultores mexicanos son capaces  
de producir suficiente maíz blanco 

 
 A pesar de la capacidad de los productores, la soberanía en este grano se encuentra en 

un punto crítico, por lo que se requiere proteger las fuentes de abastecimiento que por 
diversas causas se han visto afectadas. 
 

Los agricultores mexicanos son capaces de producir suficiente maíz blanco para 

satisfacer las necesidades internas de alimento, sostuvo la investigadora del Instituto de 
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Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Gladys Rivera Herrejón.  

 Sin embargo, precisó la experta universitaria, “los coeficientes de autosuficiencia  

obtenidos entre 2005 y 2009 indicaron que no existe un margen de seguridad suficiente 

que permita enfrentar descensos repentinos en la producción interna”. 

Indicó que “a pesar de la capacidad de los productores, la soberanía en este 

grano se encuentra en un punto crítico, por lo que se requiere proteger las fuentes de 

abastecimiento que por diversas causas se han visto afectadas”. 

 Por otra parte, enfatizó que estimular el cultivo de maíz amarillo en zonas de 

agricultura comercial representa un riesgo para la producción doméstica del grano 

blanco, “pues se están utilizando las principales áreas abastecedoras de maíz blanco 

para el mercado interno y si se continua con esta acción podría desaparecer la parte de 

la riqueza cultural del estado y el país que representa el amarillo”.  

 El crecimiento de la demanda de maíz amarillo, consideró, es uno de los factores 

que coadyuvan a la pérdida de este recurso y que está afectando considerablemente la 

conservación de la soberanía en maíz blanco. 

 Finalmente, subrayó la necesidad de reconocer la  importancia de este grano en 

la cultura y desarrollo del país, sobre todo por cuestiones de cultura alimentaria y su 

favorable relación precio con valor nutricional entre la población de menores ingresos. 

Gladys Rivera Herrejón resaltó la importancia de trabajar en acciones que 

permitan la conservación del maíz blanco, “grano que sigue siendo el principal alimento 

y nutrimento nacional”. 

 

 

COMUNICADO 0496 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 19 DE 2014 
 

Desayuno rico en proteínas contribuye 
 a reducir peso y grasa corporal 
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 De cada cinco personas que inician un régimen alimenticio, dos persisten una semana; 

al ceder, sucumben con mayor fuerza a la tentación y terminan por ingerir hasta 50 por 
ciento más calorías de las que consumían antes de iniciar esta dieta.  
 

Además de reducir el apetito durante el día, el consumo de un desayuno rico en 

proteínas tiene un efecto reductor de grasa corporal de hasta un kilogramo en cuatro 

semanas, sostuvo el especialista del Centro de Investigación en Ciencias Médicas 

(CICMED) de la Universidad Autónoma del Estado de México, Antonio Laguna 

Camacho.  

El universitario, quien ha trabajado de manera conjunta con investigadores de la 

Universidad de Birmingham, en el Reino Unido, explicó que de acuerdo con los 

resultados de un proyecto de investigación piloto, en el cual participaron 37 voluntarios, 

70 por ciento de quienes practicaron más veces de lo usual el desayuno alto en 

proteínas perdieron al menos 0.8 kilogramos de peso y grasa corporal durante dicho 

lapso.   

Resaltó que frente al aumento de personas con sobrepeso y obesidad en países 

industrializados, pero especialmente las diversas complicaciones conductuales e 

inconsistencias que afrontan quienes adoptan dietas de “moda”, es necesario realizar 

más estudios en esta materia. 

Puntualizó que organizaciones de salud de todo el mundo reportan que en 

promedio, de cada cinco personas que inician un régimen alimenticio, dos persisten una 

semana; al ceder, subrayó, sucumben con mayor fuerza a la tentación y terminan por 

ingerir hasta 50 por ciento más calorías de las que consumían antes de iniciar esta 

dieta.  

El desayuno con un alto contenido proteínico, explicó, que incluya alimentos 

como jamón, queso, huevo o carne, acompañado por una rutina de ejercicio, pueden 

contribuir a disminuir la tasa de ingestión calórica durante el resto de día y propiciar un 

efecto subsecuente de reducción de peso.  
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 “El fundamento de este protocolo es que si la frecuencia de un hábito de 

alimentación o ejercicio controla una tasa de ingestión o gasto calórico, entonces un 

cambio en su frecuencia debe alterar el peso”, detalló el universitario, quien agregó que 

la reducción de peso es un proceso de ensayo-error a través del tiempo, donde la 

persona aprende por sí misma a cambiar sus hábitos alimenticios de forma flexible y 

saludable. 

Antonio Laguna Camacho refirió que los resultados de estos trabajos se 

continuarán verificando, con el propósito de comprobar el efecto sobre el peso a través 

de un desayuno alto en proteínas en lugar de carbohidratos.  
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Servidores públicos egresaron de Diplomado  
en Evaluación al Desempeño Institucional 

 
 Desde 2009, la UAEM y el Instituto de Profesionalización de Servidores Públicos del 

Poder Ejecutivo del Gobierno del Estado de México unieron esfuerzos para fortalecer los 
modelos de profesionalización del servicio público. 
 

Es necesario asumir el compromiso para mejorar la calidad y eficiencia del servicio 

público, así como fomentar una nueva cultura del ejercicio público, advirtió el director de 

la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Alejandro Hernández Suarez, durante la Ceremonia de Entrega de Constancias 

a los Egresados del Diplomado en Evaluación al Desempeño Institucional. 

Ante los 58 egresados, servidores públicos adscritos a la Secretaría de la 

Contraloría del Gobierno del Estado de México, acompañado por el director del Instituto 

de Profesionalización de Servidores Públicos del Poder Ejecutivo del Gobierno del 

Estado de México, Yonatán Eleuterio Michoa, Hernández Suarez resaltó que desde 

2009, la UAEM y dicho instituto unieron esfuerzos para fortalecer los modelos de 
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profesionalización del servicio público, a través de la creación del Diplomado en 

Evaluación al Desempeño Institucional.  

Acompañado por autoridades universitarias, así como el representante de la 

Secretaría de la Contraloría del gobierno estatal, Felipe Aguilar Hernández, y servidores 

públicos, el directivo universitario celebró la realización de este tipo de ejercicios 

académicos, enfocados a promover la ética y la calidad del servicio público estatal. 

En su intervención, Yonatán Eleuterio Michoa destacó el apoyo de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense para avalar este Diplomado, que será el primer 

programa certificado en su tipo a nivel nacional. 

Agregó que el objetivo del Diplomado fue identificar competencias para contribuir 

a la elaboración de contenidos y temáticas para favorecer el mejor desempeño de los 

servidores públicos, a través de este programa, que además, es único en el país. 
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TOLUCA, MÉX. 
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Inició Encuentro Nacional de Talento  
Artístico Universitario en la UAEM 

 
 Reúne el talento musical de estudiantes universitarios de 15 instituciones de educación 

superior de siete estados de la República.  
 

La Universidad Autónoma del Estado de México es sede hasta este viernes 20 de junio, 

del III Encuentro Nacional de Talento Artístico Universitario, que reúne el talento 

musical de estudiantes universitarios de 15 instituciones de educación superior de siete 

estados de la República.  

Durante la inauguración del evento, en el Centro Cultural Universitario “Casa de 

las Diligencias”, donde los jóvenes podrán exhibir las competencias y potencialidades 

que caracterizan al universitario de hoy como parte de su formación integral, en 
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representación del rector Jorge Olvera García, la titular de la secretaría de Difusión 

Cultural, Ivett Tinoco García, refrendó el interés de esta casa de estudios para impulsar 

el arte y la cultura. 

Abundó que “espacios como este, permiten conocer el talento que existe en las 

instituciones e identificar a quienes tenemos el compromiso de impulsar esas 

capacidades y calidad”. 

La servidora universitaria destacó el crecimiento del Encuentro, ya que en la 

primera edición participaron 35 solistas y grupos, mientras que en esta ocasión se 

registraron casi un centenar; afirmó que la expectativa es que cada vez se sumen más 

esfuerzos para abrir espacios como este, que contribuyen a recuperar el tejido social. 

Por su parte, el coordinador de la Red de Extensión y Difusión Cultural de la 

Región Centro Sur de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 

Educación Superior (ANUIES), Gustavo Nájera Ramírez, reconoció la organización de 

un evento que crece cada año. 

Cabe destacar que esta red agrupa a 42 instituciones de educación superior de 

siete estados de la República, que hasta este viernes 20 de junio se hacen presentes 

con su talento. 

En este marco, 41 promotores culturales de las instituciones de educación 

superior que conforman la región tomarán un taller que ofertará el Consejo Nacional 

para la Cultura y las Artes (CONACULTA).  

 

 

COMUNICADO 0499 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 20 DE 2014 
 

Con la apertura de fronteras, los flujos de IED cobran gran relevancia 
 

 México no ha quedado excluido de esta dinámica mundial, en la que por los montos de 
IED que reciben destacan: Distrito Federal, Nuevo León, Estado de México, Chihuahua y 
Baja California. 
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Los flujos de Inversión Extranjera Directa (IED) se han convertido en una de las formas 

de financiamiento internacional más importantes para las grandes corporaciones 

económicas; tan sólo en 2011, los flujos mundiales de IED ascendieron a 1.5 billones 

de dólares, superando el promedio anterior a la crisis, con un stock de 20 billones de 

dólares, equivalente a 30 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) mundial de ese 

año. 

Así lo expresaron las especialistas del Centro de Investigación en Ciencias 

Económicas de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Reyna Vergara González y Yolanda Carbajal Suárez, quienes señalaron que 

con la apertura de fronteras, los flujos de IED cobran gran relevancia y para este año 

prevén flujos mundiales de 1.9 bdd  y de 20 mil mdd para México. 

Al dictar la conferencia “La inversión extranjera en México, 1994-2012”, las 

especialistas universitarias destacaron que nuestro país no queda excluido de esta 

dinámica mundial, en la que por los montos de IED que reciben destacan: Distrito 

Federal, Nuevo León, Estado de México, Chihuahua y Baja California; en conjunto, 

detallaron, estos estados han recibido, en promedio, 80 por ciento de la IED durante los 

recientes 12 años. 

Añadieron que el sector manufacturero es el principal atractor de IED, 

destacando los subsectores: Industria del Transporte, Industria Alimentaria, Industria 

Química, Fabricación y Equipo de Computación; puntualizaron que en los  años setenta 

los flujos de IED en México casi se duplicaron de 312.11 md en 1970 a 535.14 md en 

1979. 

Abundaron que la mayor entrada de capitales se dio a partir de 1980 y México se 

convirtió en uno de los 10 destinos más atractivos para la IED; mientras que de 1994 a 

2012 el incremento promedio de IED fue ligeramente menor (12.9 por ciento), debido a 

la crisis de 2008-2009, en tanto que después de la crisis, en 2012, los flujos de IED se 

redujeron 31 por ciento con respecto a 2011, siendo el sector más afectado el de la 

manufactura. 
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Las universitarias concluyeron que las industrias más atractivas para la IED son 

la automotriz, alimentaria y química, así como la fabricación de equipo de computación, 

comunicación, medición y otros; mientras que en los recientes años, estos subsectores 

han concentrado, en conjunto, 56 por ciento de la IED del sector. A nivel regional, estas 

industrias se ubican principalmente en la frontera norte, en el centro occidente y en el 

centro este del país. 

 

 

COMUNICADO 0500 
TOLUCA, MÉX. 
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Alfonso Virchez presentó espectáculo  
escénico “Geometría Corporal” 

 
 Mediante un performance, permitió la unificación de diferentes elementos artísticos, que 

posibilitaron realizar un recorrido por la obra del escultor Sebastián que se exhibe en la 
Galería Universitaria “Fernando Cano” del Edificio de Rectoría de la UAEM. 
 

En la Galería Universitaria “Fernando Cano” del Edificio de Rectoría de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, el mimo mexiquense Alfonso Virchez presentó el 

espectáculo escénico “Geometría Corporal”, que mediante un performance, permitió la 

unificación de diferentes elementos artísticos, que posibilitaron realizar un recorrido por 

la obra del escultor Sebastián que se exhibe en dicho espacio cultural de la institución. 

 Con la participación del músico Héctor Pistilo y la actriz infantil Fabiana Fuentes, 

cuyo personaje fue el hilo conductor entre el público y el mimo, Alfonso Virchez 

experimentó múltiples posibilidades para interrelacionar el movimiento corporal con la 

geometría de las esculturas. 

En este marco, el artista detalló que la pantomima permite una gran libertad de 

movimiento, más que en el teatro formal, donde el diálogo y las características del 

personaje limitan la expresión corporal de los actores. 
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 El propósito de “Geometría Corporal”, explicó, fue capturar en movimiento la 

esencia de las esculturas de Sebastián, recrear la figura por medio del cuerpo, 

armonizar ambas.  

 Cabe destacar que mientras se desarrollaba este performance, la responsable de 

la Galería Universitaria “Fernando Cano”, Claudia Tapia, guiaba a los asistentes a la 

exposición, principalmente estudiantes de primaria y secundaria, por la galería y las 

obras expuestas de Sebastián. 
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Exhibe UAEM exposición fotográfica "De Raíces Corazón" 
 

 Esta muestra permite observar diferentes facetas de la vida cotidiana, del entorno social 
y cultural que distingue a culturas indígenas de diversas regiones  de México. 
 

Hasta el 4 de julio, en la Sala 28, el Centro Cultural Universitario “Casa de las 

Diligencias” de la Universidad Autónoma del Estado de México exhibirá la exposición 

fotográfica "De Raíces Corazón", de la artista Yolanda Olivares, que permite observar 

diferentes facetas de la vida cotidiana, el entorno social y cultural que distingue a 

culturas indígenas de diversas regiones  de nuestro país. 

 Esta muestra, conformada por 22 imágenes, retrata las condiciones de vida de 

mujeres y niños rarámuris y tzeltales, sus raíces y cultura, su realidad social y 

económica, la falta de educación y las tradiciones de la región donde viven. 

 El trabajo fotográfico de Yolanda Olivares captura el momento que viven los 

integrantes de esas culturas, representa una memoria histórica de los rostros, 

costumbres y el contexto de los grupos indígenas que retrata, reconoce sus méritos y 

valores con un toque de transformación en sus culturas y realidades. 
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Las fotografías digitales que conforman esta exhibición, en formato de 60 por 40, 

llevan títulos como: Mujer tzeltal, Pasos, Nanic (madre), Tejedora, Travesía, Piedra 

Angular, Viaje, Tallo con Tallo, María, “Ach´ix” (muchachas),  Memela, Manos que 

Crean, Guerrera y “Mukí” (mujer), entre otras. 

 Criminóloga de formación, Yolanda Haidé López Olivares realizó su primera 

exposición individual en 2012 con “Desnudos”, en la Casa de Cultura de 

Temascaltepec, Estado de México; además, ha presentado “Danza; Ritmo en Piel”, en 

Tejupilco; “Fiesta y Comida; Subcultura”, en Villa Guerrero; así como las exposiciones 

colectivas “Inertes”, en Puebla, y “Miradas; Voces sin Sonido”, en el Distrito Federal. 
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Investigadores de la UAEM mejoran la calidad de la cebada 
 

 Continúan realizando análisis para generar información acorde con las condiciones 
agroclimáticas de los valles altos de Toluca y así, identificar cultivares eficientes en la 
asimilación de N.   
 

El cultivo de cebada tiene gran importancia socioeconómica en las regiones donde se 

siembra tradicionalmente, pero también representa una opción para aquellos 

productores establecidos en zonas donde el clima y el suelo representan restricciones 

para el establecimiento de otros cultivos, refirieron especialistas de la Facultad de 

Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Carlos  Gustavo Martínez Rueda, Gaspar Estrada Campuzano y Edgar Jesús 

Morales Rosales indicaron que en la actualidad existen diversos métodos para 

optimizar la producción de cebada, algunos de ellos, sumamente innovadores, por lo 

cual, permiten obtener un mejor producto y mayores rendimientos. 

 En este contexto, los investigadores de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

explicaron que utilizaron nitrógeno (N) para mejorar la calidad de la cebada, pues la 
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concentración de nitratos en el suelo durante el proceso de siembra, se relaciona 

positivamente con el rendimiento y la acumulación de biomasa. 

Detallaron que continúan realizando análisis para generar información acorde 

con las condiciones agroclimáticas de los valles altos de Toluca y así, identificar 

cultivares eficientes en la asimilación de N, con el objetivo de obtener mayor 

rendimiento de grano, ya que también existen estudios de que se ha duplicado la 

cantidad de nitrógeno, provocando la contaminación de mantos acuíferos. 

Los expertos universitarios manifestaron que su trabajo de investigación tiene 

como finalidad evaluar los cambios en la generación del rendimiento de cebada, en 

respuesta a la fertilización nitrogenada. 

Carlos  Gustavo Martínez Rueda, Gaspar Estrada Campuzano y Edgar Jesús 

Morales Rosales expresaron la necesidad de continuar con el trabajo de investigación 

para analizar el efecto en el rendimiento y sus componentes en el ciclo primavera 

verano, que es la época de precipitación en los valles altos de Toluca. 
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Capacitó UAEM a cronistas de Toluca 
 

 Entregaron reconocimientos a los 36 egresados del Curso-Taller de Capacitación para 
Cronistas de las Delegaciones del Municipio de Toluca que durante 25 horas, 
distribuidas en cinco sábados, se llevó a cabo en el Plantel “Nezahualcóyotl” de la 
Escuela Preparatoria. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México contribuye a la conservación, difusión y 

rescate de las tradiciones y cultura de los toluqueños, mediante acciones como la oferta 

del Curso-Taller de Capacitación para Cronistas de las Delegaciones del Municipio de 

Toluca, sostuvo el titular de la Dirección de Identidad Universitaria de la institución, 

Jorge Hurtado Salgado. 
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Al encabezar, en representación del rector Jorge Olvera García, la ceremonia de 

entrega de reconocimientos a los 36 cronistas de las delegaciones de la capital 

mexiquense que egresaron de dicho curso-taller, que durante 25 horas, distribuidas en 

cinco sábados, se llevó a cabo en el Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela 

Preparatoria de la UAEM, resaltó la importancia de la profesionalización de los 

cronistas, cuya labor es invaluable para la sociedad. 

Jorge Hurtado Salgado consideró que la crónica municipal es una actividad que 

requiere uniformidad y aceptación de las diferencias de cada región del municipio; 

recalcó la importancia del impacto de la crónica como registro del acontecer cotidiano. 

 En representación de la alcaldesa de Toluca, Martha Hilda González Calderón, el 

director del Instituto Municipal de Cultura, Turismo y Arte, Pedro Daniel García Muciño, 

subrayó el trabajo conjunto que se desarrolla con la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, en esta ocasión, con el propósito de consolidar la formación de los 

cronistas delegacionales y rescatar la memoria de la sociedad toluqueña. 

Puntualizó la importancia de rescatar la memoria y vigencia de la identidad de las 

delegaciones, así como sumar cada vez nuevos elementos que generen el orgullo de la 

ciudad y de cada delegación en particular. 

En la Sala “Ignacio Manuel Altamirano” del Edificio de Rectoría, Pedro Daniel 

García Muciño, enfatizó la importancia de capacitar a los cronistas, a quienes calificó 

como “portavoces y aliados de la vocación cultural e histórica de sus delegaciones”.  

Cabe destacar que también recibieron reconocimiento los instructores del Curso-

Taller, entre los que destacan: Carlos Alfonso Ledesma Ibarra, Gerardo González 

Reyes, Gerardo Novo Espinoza, José Luis Alanís Boyso, Laura Zúñiga Orta, María 

Teresa Jarquín Ortega, Magdalena Pacheco Regules, Raymundo César Martínez 

García, Salvador Torres Granados y Vicente González Márquez. 
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Celebran a egresadas de la Generación  
71-74 de la Facultad de Enfermería de la UAEM 

 
 Este organismo universitario trabaja en la creación de la Maestría en Gerontología, cuya 

apertura se prevé para febrero del próximo año. 
 

A fin de contribuir con estudios especializados para la promoción de una vejez 

saludable, la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del 

Estado de México trabaja en la creación de la Maestría en Gerontología, cuya apertura 

se prevé para febrero del próximo año, informó la directora de este espacio académico 

universitario, Gloria Toxqui Tlachino.  

 En el marco de la Ceremonia del 40 Aniversario de Enfermeras de la Generación 

1971-1974 de la UAEM, la servidora universitaria detalló la oferta en estudios 

avanzados que ofrece la Facultad: las especialidades en Salud Familiar y Gerontología, 

así como las maestrías en Enfermería Quirúrgica, Enfermería en Terapia Intensiva y 

Enfermería en Perinatología; en tanto, detalló, el programa de posgrado en 

Gerontología tendrá dos líneas de acentuación: Clínica y Social.  

 Durante este evento, al que asistió la subdirectora administrativa de la Facultad, 

María Leyva Zetina, y en el que se reconoció a más de 30 enfermeras, quienes en su 

mayoría se encuentran laborando en instituciones de salud o de educación superior, 

Toxqui Tlachino expresó que la calidad académica de este espacio educativo de la 

Autónoma mexiquense se encuentra estrechamente relacionada con la formación 

responsable y humanista de sus egresados.  

 Estas cualidades deontológicas, dijo, son de gran valía para el desarrollo 

profesional del cuerpo de enfermería, quienes a través de un código de ética 

establecido desde el inicio de sus estudios, brindan un trato humano y sensible a los 

enfermos, que en algunos casos, requieren de tratamientos prolongados y por lo tanto, 

de una mayor atención y sensibilidad.  
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 Tras referir que las generaciones fundadoras de la Facultad de Enfermería y 

Obstetricia de la UAEM representan el esfuerzo por profesionalizar esta disciplina, al 

tiempo que colaboran en la construcción de una sociedad más saludable, Toxqui 

Tlachino resaltó que la institución evidencia ante la sociedad, que es pertinente y 

oportuna, enfrentando los retos en materia de salud.  

 En su oportunidad, la representante de la Generación 1971-1974 de la 

Licenciatura en Enfermería, María de los Ángeles Ramírez Carmona, reconoció que la 

institución le permitió adquirir los conocimientos necesarios para asumir una férrea 

responsabilidad en el cuidado, prevención y atención de enfermedades, así como la 

promoción de la salud.  
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Anuncian a ganadores de premios  
internacionales de Narrativa y Poesía de la UAEM 

 
 La novela Un artista de la tortura y otras historias verdaderas, de Andrés Torres Scott, 

toluqueño que radica en Canadá, es la obra ganadora de la 11ª edición del Premio 
Internacional de Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano” 2014. 

 El también mexiquense Iván Castañeda Salas, autor de Palabras al viento, resultó 
ganador del 8º Premio Internacional de Poesía “Gilberto Owen Estrada”. 

 Los trabajos ganadores, así como las menciones honoríficas, serán publicadas bajo el 
sello editorial de la Autónoma mexiquense. 
 

Un artista de la tortura y otras historias verdaderas, novela de Andrés Torres Scott, 

toluqueño que radica en Canadá, es la obra ganadora de la 11ª edición del Premio 

Internacional de Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano” 2014, al que anualmente 

convoca la Universidad Autónoma del Estado de México; en tanto, el también 

mexiquense Iván Castañeda Salas, autor de Palabras al viento, resultó ganador del 8º 

Premio Internacional de Poesía “Gilberto Owen Estrada”. 
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 En el Torreón de la Identidad del Edificio de Rectoría de la UAEM, donde se llevó 

a cabo la ceremonia de apertura de plicas de los trabajos ganadores de ambos 

certámenes, se indicó que la mención honorífica del Premio Internacional de Narrativa 

fue para  la novela Mentiras bien contadas, de Dán Ruiz Reyes, del Distrito Federal, y la 

del Premio Internacional de Poesía, para Palabra abierta, de Omar Cadena Aragón, de 

Hermosillo, Sonora.  

Los trabajos ganadores, así como las menciones honoríficas, serán publicadas 

bajo el sello editorial de la Universidad Autónoma del Estado de México, mientras que la 

entrega del reconocimiento económico a los primeros lugares se efectuará en el marco 

de la ceremonia inaugural de la Feria Internacional del Libro 2014 de la Autónoma 

mexiquense, que se llevará a cabo en el mes de agosto; asimismo, un día después de 

la entrega del premio, se efectuará la presentación de las obras dentro del recinto ferial. 

En la ceremonia de apertura de plicas estuvieron presentes la secretaria de 

Difusión Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco García; el notario público Erick Benjamín 

Santín Becerril; la directora del Programa Editorial de la institución educativa, Rosario 

Rogel Salazar, y la coordinadora de los premios, Alicia Gutiérrez Romo.  

 Cabe destacar que el jurado calificador del Premio Internacional de Narrativa 

“Ignacio Manuel Altamirano” estuvo conformado por los escritores José Antonio Supera 

(Argentina), Luis Carlos Suárez (Cuba) y María Laura Fernández Berro (Argentina); en 

tanto, Joan Manresa (España), Lucía Esther Muñoz Maceo (Cuba) y Pedro Enríquez 

(España) conformaron el jurado calificador del Premio Internacional de Poesía “Gilberto 

Owen Estrada”. 
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Movilidad estudiantil, uno de los ejes  
de la Administración 2013-2017 de la UAEM 
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 Se entregaron reconocimientos a las primeras familias universitarias que durante el 

Período Primavera 2014, participaron en el Programa Familias Anfitrionas y recibieron 
en sus hogares a estudiantes de Brasil y Colombia. 
 

En beneficio de su comunidad, principalmente de los estudiantes, la Universidad 

Autónoma del Estado de México fortalece su proceso de internacionalización, a través 

de acciones como la consolidación de acuerdos y convenios con instituciones de 

educación superior del extranjero, lo cual posibilita que un mayor número de alumnos 

tenga la oportunidad de realizar estancias académicas en otros países. 

Así lo señaló la directora de Cooperación de la Secretaría de Cooperación 

Internacional de la UAEM, Christian Karel Salgado Vargas, durante la ceremonia en la 

cual se entregaron reconocimientos a las primeras familias que durante el Período 

Primavera 2014, participaron en el Programa Familias Anfitrionas y recibieron en sus 

hogares a los estudiantes de Brasil y Colombia que participaron en el Programa de 

Movilidad Universitaria Internacional. 

Ante las familias que se incorporarán a este programa para el Período Otoño 

2014, Salgado Vargas sostuvo que la Autónoma mexiquense tiene como propósito abrir 

cada vez más espacios para recibir a estudiantes de otras naciones, que contemplen a 

la UAEM como una opción para realizar sus estudios. 

 En representación de la secretaria de Cooperación Internacional, Yolanda 

Ballesteros Sentíes, la servidora universitaria resaltó que la movilidad estudiantil es uno 

de los ejes de la Administración 2013-2017 de la UAEM, encabezada por el rector Jorge 

Olvera García. 

 En el Torreón de la Identidad del Edificio de Rectoría de esta casa de estudios, 

indicó también que el Programa de Movilidad Universitaria Internacional permite a 

jóvenes estudiar un semestre académico en instituciones de todo el mundo, lo cual 

además de ampliar sus experiencias y permitirles conocer nuevos lugares y culturas, 

les brinda la oportunidad de ampliar sus opciones y expectativas profesionales. 
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 En este marco, las familias Cabrera Quiroz, Hernández Guzmán y Santiago 

Aparicio narraron a los presentes la experiencia de recibir a un estudiante extranjero en 

su casa, la convivencia y el acercamiento que con ellos tuvieron; invitaron a otras 

familias universitarias a sumarse a este programa de la Universidad Autónoma del 

Estado de México. 
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El término “sustentable” está de moda 
 

 Por lo general, se tiende a considerar a la sustentabilidad como sinónimo de ecología, 
cuando el término merece mayor amplitud conceptual, pues involucra aspectos sociales 
y económicos. 
 

Está de moda aplicar el término “sustentable” a innumerables productos, políticas o 

enfoques que poco o nada tienen que ver con la acepción original, señaló el académico 

de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, René Sánchez Vértiz Ruiz, quien refirió que existen edificios y objetos de 

Diseño cuya construcción o manufactura produce mayor consumo energético, amén de 

la generación de contaminantes y desechos. 

 Al hablar de “Distorsiones del concepto de sustentabilidad en el Diseño”, 

puntualizó que “nada es sustentable al cien por ciento, pero todo es susceptible de ser 

encaminado hacia la sustentabilidad”. Explicó que por lo general, se tiende a considerar 

a la sustentabilidad como sinónimo de ecología, cuando el término merece mayor 

amplitud conceptual, pues involucra aspectos sociales y económicos. 

 El experto subrayó que no se debe pretender ingenuamente, que la 

sustentabilidad sea lograda mediante la aplicación de reglas generales, que funcionen a 

modo de recetas universales. 
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Como ejemplo de lo anterior, indicó que no es universalmente benéfica la 

aplicación de cubiertas verdes -roof gardens- en cualquier clima, pues si se instalan en 

lugares donde escasea el agua y la necesaria para mantenerlas proviene de la red de 

agua potable, los beneficios térmicos palidecerán ante el agravamiento de la escasez 

del vital líquido, con perjuicios sociales, económicos y ambientales.  

Otro ejemplo, abundó, puede ser un automóvil eléctrico, en el que no habrá 

ventajas con respecto al empleo de motores convencionales si la energía es obtenida 

de redes de electricidad generada por la quema de combustibles fósiles. Igualmente 

equivocado es considerar que la madera es un material renovable, pero ésta jamás 

debe provenir de sitios donde la labor de tala es superior a la de reforestación, pues el 

recurso dejaría de renovarse y el saldo sería negativo.  

René Sánchez Vértiz Ruiz concluyó que en la medida en que la idea de 

sustentabilidad provenga del estudio profundo de cada entorno local, cercano pero 

complejo, se obtendrán mejores respuestas que mediante la receta genérica, 

superficial, reduccionista e indiferente al contexto inmediato. 
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Refrenda UAEM cooperación con SEDENA 
 

 Los rectores de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, y la Universidad del 
Ejército y Fuerza Aérea, Jaime López Reyes, renovaron el Convenio de Colaboración 
que ambas instituciones mantienen desde 2008. 

 La Máxima Casa de Estudios mexiquense ampliará sus vínculos de cooperación con 
dicha institución de educación militar; le apoyará para implementar el modelo por 
competencias en las carreras de nivel superior que oferta. 

 La instancia federal ofreció a la UAEM plazas en sus sedes clínicas; por ejemplo, el 
Hospital Militar, donde se forman médicos, nutriólogos y terapistas, lo cual permitiría a 
los estudiantes mexiquenses cursar sus asignaturas clínicas o internado de pregrado. 
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La Universidad Autónoma del Estado de México ampliará sus vínculos de cooperación 

con la Secretaría de la Defensa Nacional, a través de la Universidad del Ejército y 

Fuerza Aérea, como resultado de la reunión que sostuvieron los rectores de la 

institución mexiquense, Jorge Olvera García, y de la institución de educación militar, 

Jaime López Reyes, marco en el cual renovaron el Convenio de Colaboración que 

ambas instituciones mantienen desde 2008, que posibilita que integrantes de la 

instancia federal realicen en la UAEM estudios en las licenciaturas en Terapia Física, 

Terapia Ocupacional y Medicina Veterinaria y Zootecnia. 

 Durante esta reunión, el General de Brigada, también director general de 

Educación Militar, Jaime López, solicitó el apoyo de la Autónoma mexiquense para 

implementar el modelo por competencias en las carreras de nivel superior que oferta la 

Universidad del Ejército; al respecto, Jorge Olvera instruyó diseñar y llevar a cabo un 

curso de capacitación para los docentes de esa institución, que se llevará a cabo a 

partir de la primera semana de agosto y cuya duración será de alrededor de 40 horas. 

Por su parte, la instancia federal ofreció a la Máxima Casa de la entidad plazas 

en sus sedes clínicas; por ejemplo, el Hospital Militar, donde se forman médicos, 

nutriólogos y terapistas, lo cual permitiría a los estudiantes mexiquenses cursar sus 

asignaturas clínicas o internado de pregrado. 

Además, se analizará en qué áreas del conocimiento, la institución mexiquense 

puede revalidar créditos a aquellos estudiantes de la Universidad del Ejército que no 

hayan concluido sus estudios de licenciatura, con la finalidad de motivarlos a hacerlo. 

De igual manera, se realizarán las acciones pertinentes para que, a través del 

Centro de Enseñanza de Lenguas (CELe), la Autónoma mexiquense certifique el 

dominio del idioma inglés de profesores militares y también, para llevar a cabo, de 

manera conjunta, dos congresos, en las áreas de Desarrollo Humano y Educación. 

 Cabe destacar que la relación de cooperación refrendada por Jorge Olvera 

García y Jaime López Reyes, en instalaciones de la Universidad del Ejército y Fuerza 

Aérea, data de 2008, año desde el cual alrededor de 200 integrantes del ejército han 
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egresados de las licenciaturas en Terapia Física y Terapia Ocupacional de la UAEM, 

mientras que a partir del año pasado, 15 militares realizan estudios de Médico 

Veterinario Zootecnista. 
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Investigadores de la UAEM estudian ciénegas de Lerma  
 

 El análisis del cambio de uso de suelo demuestra que si bien los procesos de 
trasformación varían espacial y temporalmente en las ciénegas, la tendencia más 
generalizada es la pérdida de zonas de agua abierta. 
 

Con el propósito de determinar los cambios de uso de suelo en la zona de 

asentamiento de las ciénegas de Lerma y obtener información sobre la reducción del 

área que cubrían, investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México 

llevaron a cabo un análisis que permitió entender el avance y los efectos del deterioro 

ambiental sobre la vegetación acuática que actualmente conservan. 

Al respecto, la profesora e investigadora de la Facultad de Geografía, Xanat 

Antonio Némiga, comentó que se evaluaron las tendencias recientes del cambio del uso 

de suelo sobre imágenes satelitales de 1973, 1989 y 2008, lo cual permitió calcular los 

cambios de cobertura de suelo. 

En la investigación “Reducción del área inundable de las ciénegas de Lerma en 

los últimos 30 años y su impacto en la vegetación acuática”, en la que también 

participaron investigadores de otras facultades, así como de la Universidad Nacional 

Autónoma de México, Antonio Némiga explicó que el análisis del cambio de uso de 

suelo demuestra que si bien los procesos de trasformación varían espacial y 

temporalmente en las ciénegas, la tendencia más generalizada es la pérdida de zonas 

de agua abierta. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Éstas, dijo, tienden a transformarse en zonas con nivel de inundación menor que 

favorece el crecimiento de una flora hidrófita de menor talla y adaptada a los disturbios, 

que posteriormente es sustituida por campos de cultivo y eventualmente, por espacios 

urbanos. 

La especialista expresó que las tasas de cambio y permanencia del paisaje 

indican que el rimo de destrucción de los humedales de Lerma fue más intenso de 1973 

a 1989, desafortunadamente para 2008 los procesos de deterioro aún se mantenían.  

La especialista de la Máxima Casa de Estudios mexiquense manifestó que de 

manera  general, la expansión de las tierras de cultivo y urbanas han desplazado a las 

áreas inundables, causando efectos negativos sobre la diversidad y estructura de la 

vegetación acuática de las ciénegas. 

 

 

COMUNICADO 0510 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 23 DE 2014 
 

Tabaco, con propiedades que lo sitúan como planta sagrada 
 

 El especialista Eugeni Porras Carrillo dictó, en la Facultad de Antropología de la UAEM, 
la ponencia “El tabaco no mata: desinformación, hipocresía y negocio en torno a una 
planta sagrada”.  
 

En algunas culturas y comunidades, el tabaco es considerado una planta medicinal y 

tiene ciertas propiedades que lo sitúan como planta sagrada; por ejemplo, es utilizado 

para el tratamiento de las hemorroides y es también, una alternativa médica para curar 

la colitis y el insomnio, aseguró el especialista Eugeni Porras Carrillo, al dictar, en la 

Facultad de Antropología de la Universidad Autónoma del Estado de México, la 

ponencia “El tabaco no mata: desinformación, hipocresía y negocio en torno a una 

planta sagrada”.  

 Ante la comunidad universitaria, citó que son diversas las partes de la planta del 

tabaco que se pueden utilizar como remedio curativo; por ejemplo, comentó, la hoja 
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seca preparada en infusión ligera es utilizada para el tratamiento de la hepatitis, 

espasmos, cólicos, enfermedades venéreas, tos, bronquitis, convulsiones, artritis, entre 

otros males. 

 El especialista del Instituto Nacional de Antropología e Historia en Nayarit 

manifestó que otros médicos tradicionales recomiendan hacer uso de los brotes crudos 

para tratar males de huesos y anemia e incluso, son usados para el dolor de cabeza; 

agregó que muchos curanderos tradicionales utilizan esta planta como una herramienta 

para diagnosticar enfermedades, pero también para extraerlas del cuerpo de los 

enfermos. 

 El investigador refirió que en la actualidad, persiste la estigmatización del tabaco, 

que en muchos casos ha sido sujeto a la intolerancia del pensamiento occidental; 

consideró que también puede suceder el mismo fenómeno ocurrido con otros productos 

amerindios, como el peyote, que por la codicia, el tráfico, la manipulación, la 

desinformación y el negocio, es considerando una especie en extinción. 

 Ante alumnos, académicos y especialistas en plantas sagradas, Eugeni Porras 

Carrillo opinó que el tabaco debe ser reivindicado después de ser acusado de matar, 

pues sostuvo que se ha demostrado que no son sus componentes los que enferman, 

sino el conjunto no declarado de aditivos y la propia combustión; además, enfatizó que 

esta planta debe ser restituida como sagrada por el uso que se da en la medicina 

tradicional. 

 

 

COMUNICADO 0511 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 24 DE 2014 
 

Necesario fortalecer la divulgación de la ciencia  
 

 El ciudadano medio está alejado del quehacer de los científicos y tecnólogos, es decir, 
sabe de su importancia, pero no entiende cabalmente a qué se dedican, qué hacen, 
cómo se produce y para qué sirve la investigación. 
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A pesar de que vivimos en una sociedad cuya forma de vida depende de la ciencia y la 

tecnología, por ejemplo, para trasladarnos, tener más confort o salud, el ciudadano 

medio está alejado del quehacer de los científicos y tecnólogos, es decir, sabe de su 

importancia, pero no entiende cabalmente a qué se dedican, qué hacen, cómo se 

produce y para qué sirve la investigación. 

Así lo señaló en la Universidad Autónoma del Estado de México, el presidente de 

la Sociedad Mexicana para la Divulgación de la Ciencia y Técnica (SOMEDICyT), Jorge 

Padilla González del Castillo, al participar en la 5ª Jornada Universitaria de Divulgación, 

en el marco de la celebración del XV Aniversario de la Red de Divulgadores de la 

Ciencia y la Cultura “José Antonio Alzate” de la institución educativa. 

En la Sala “Benito Juárez” del Edificio de Rectoría de la UAEM, acompañado por 

la Secretaría de Difusión Cultural, Ivett Tinoco García, y el titular de la Dirección de 

Desarrollo e Investigación Cultural, Porfirio Mauricio Gutiérrez Cortés, el conferencista 

resaltó la necesidad de divulgar la ciencia para elevar la cultura científica del ciudadano 

común. 

El presidente de la SOMEDICyT, que agrupa a más de 200 divulgadores, entre 

investigadores, académicos y profesionistas de diferentes áreas del conocimiento, 

quienes desde hace 23 años desarrollan trabajo de divulgación en internet, prensa, 

televisión, radio, talleres y ferias de ciencia, destacó que la divulgación de la ciencia 

permitirá a la sociedad tener un mejor nivel de cultura científica y entender mejor cómo 

funciona el mundo, así como tomar decisiones de la vida cotidiana basada en el 

conocimiento científico. 

Ante miembros de la Red de Divulgadores de la Ciencia y la Cultura “José 

Antonio Alzate” -conformada por estudiantes de diversas licenciaturas-, así como 

coordinadores de Difusión Cultural de facultades, centros universitarios y unidades 

académicas profesionales, el conferencista consideró que las instituciones de 

educación superior deben ampliar la comunidad de divulgadores y capacitarlos en 

diferentes ámbitos, como el periodismo científico, divulgación en internet, para impartir 
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charlas, talleres y todas aquellas estrategias que posibiliten la divulgación ante distintos 

públicos. 

Reconoció que uno de los principales retos que enfrentan los divulgadores es 

que la ciencia no vende. “Nos enfrentamos a un contexto sociocultural no favorable, 

aunado a la apatía de las instituciones de educación superior y centros de 

investigación, con recursos humanos que hacen ciencia, pero no consideran su 

divulgación, porque sienten que la difusión tiene que ser entre sus pares o a través de 

publicaciones en revistas indexadas”. 

No contemplan, lamentó, “bajar” y platicar con niños o jóvenes sobre sus 

trabajos, porque además, no tienen el lenguaje ni las habilidades de comunicación 

necesarias. 

Jorge Padilla González del Castillo subrayó que el divulgador es al científico lo 

que el intérprete de música es al compositor, es decir, los divulgadores manejan los 

instrumentos de comunicación, traducen la ciencia en un lenguaje accesible para el 

público. 

 

  

COMUNICADO 0512 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 24 DE 2014 
 

Tenancingo de la UAEM ofertará lugares  
en segunda convocatoria de ingreso  

 
 Cuenta con espacios para realizar estudios en las licenciaturas en Relaciones 

Económicas Internacionales, Turismo, Arqueología e Ingeniero Agrónomo en 
Floricultura. 
 

Con una matrícula cercana a los mil estudiantes y a casi 11 años de su apertura, el 

Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado de México es 

una excelente opción para que jóvenes de la zona sur de la entidad realicen estudios de 
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nivel superior; además, por ser uno de los 12 espacios académicos que ofertan la 

Licenciatura en Arqueología a nivel nacional, atrae a estudiantes de otras entidades. 

 La encargada del despacho de la dirección de este campus universitario, María 

Elena Delgado Ayala, señaló que el próximo 2 de julio la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense publicará la segunda convocatoria de ingreso, con el número de lugares 

disponibles para cursar estudios en sus diferentes campus. 

 Para esta ocasión, detalló, el Centro Universitario UAEM Tenancingo ofertará 

lugares para realizar estudios en las licenciaturas en Relaciones Económicas 

Internacionales, Turismo, Arqueología e Ingeniero Agrónomo en Floricultura; detalló que 

en la primera convocatoria, la Licenciatura en Gastronomía llenó su cupo. 

 Por otra parte, enfatizó que por sus instalaciones físicas, este es un espacio 

universitario único, ya que ocupa parte de la Hacienda de Santa Ana, donde cuenta con 

laboratorios de Análisis Espaciales, Biología Molecular, Enología, Arqueología y 

Docencia, un Centro de Negocios y su propio Hotel-Escuela para prácticas y formación 

académica. 

 Finalmente, María Elena Delgado Ayala destacó que las cinco licenciaturas que 

se ofertan en el campus cuentan con el Nivel 1 de los Comités Interinstitucionales para 

la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), lo cual avala la calidad de la 

educación que reciben los estudiantes.    

 

 

COMUNICADO 0513 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 24 DE 2014 
 

CELe de la UAEM llevará a cabo Tercer Encuentro Académico 
 

 En este marco se abordarán temáticas como la adquisición de una segunda lengua e 
inmersión total, interculturalidad y multiculturalidad, educación continua y a distancia con 
enfoque hacia las lenguas, así como certificación y educación.  
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El Centro de Enseñanza de Lenguas (CELe) de la Universidad Autónoma del Estado de 

México invita a estudiantes, docentes y público en general, a participar en su Tercer 

Encuentro Académico, marco en el cual a través de la presentación de 35 ponencias 

impartidas por conferencistas de México, Taiwán y Francia, se discutirán las diversas 

estrategias pedagógicas para la enseñanza-aprendizaje de un segundo idioma.  

 La jefa del Departamento Académico del CELe, Cinthia Elena Montesinos 

García, refirió que este ejercicio es punto de encuentro para profesores de lenguas 

extranjeras, especialistas y alumnos; permitirá compartir experiencias que fortalezcan la 

adquisición de un segundo idioma, como herramienta imprescindible en cualquier 

campo profesional, así como un requisito para el ingreso al campo laboral. 

 Este evento, que se llevará a cabo los días 3 y 4 de julio, indicó la servidora 

universitaria, tiene como objeto impulsar el proyecto de internacionalización que 

encabeza la Administración 2013-2017 de la UAEM, que establece los principios para 

que la comunidad universitaria sea partícipe y receptora de actividades de cooperación 

con las actuales sociedades del conocimiento.  

 La servidora universitaria sostuvo que las conferencias magistrales y ponencias 

serán en torno a ejes temáticos, como las nuevas tecnologías y redes sociales, la 

adquisición de una segunda lengua e inmersión total, interculturalidad y 

multiculturalidad, educación continua y a distancia con enfoque hacia las lenguas, así 

como certificación y educación.  

 Detalló que el Tercer Encuentro Académico está dirigido, de manera particular, a 

estudiantes, así como a la planta de profesores de idiomas, quienes podrán conocer y 

actualizarse sobre temas relativos a las nuevas tendencias mundiales con respecto a la 

enseñanza de una segunda lengua, lo cual en la actualidad requiere de estrategias 

novedosas y efectivas.  

 Los interesados en participar en el Tercer Encuentro Académico del CELe 

deberán registrarse en la página 

http://www.uaemex.mx/SEyV/Idiomas/cele/homecele.html; para mayor información, los 

http://www.uaemex.mx/SEyV/Idiomas/cele/homecele.html
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interesados deberán enviar un correo electrónico a difusióncultural_cele@uaemex.mx o 

llamar a los teléfonos (722) 2-14-1958 y 1-67-1821.  

 

 

COMUNICADO 0514 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 24 DE 2014 
 

Fortalecen identidad de estudiantes extranjeros con UAEM 
 

 La Dirección de Identidad de esta casa de estudios llevó a cabo una Tertulia de 
Identidad, en la cual participaron los alumnos extranjeros que realizaron una estancia 
académica en la UAEM. 
 

Estudiantes de instituciones de educación superior de países como Perú, Colombia, 

Argentina y Brasil, quienes realizan una estancia académica en la Universidad 

Autónoma del Estado de México, participaron en la Tertulia de Identidad organizada por 

la Dirección de Identidad de esta casa de estudios. 

En la Facultad de Antropología de la UAEM, los alumnos extranjeros dieron 

cuenta de la experiencia que vivida durante su estancia en la institución mexiquense; 

expresaron el orgullo de formar parte de la comunidad verde y oro, cuyos integrantes 

son excelentes anfitriones. 

 Al respecto, el responsable de Enlace con Alumnos para el Fortalecimiento de la 

Identidad Universitaria, Víctor Gabriel Avilés Romero, explicó que este ejercicio, que se 

realizará una vez por semestre, permite a la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

motivar la convivencia con los alumnos extranjeros que realizan una estancia en esta 

casa de estudios. 

 Estrategias como esta, consideró, están acordes con la filosofía del humanismo 

que transforma de la administración que encabeza el rector Jorge Olvera García; 

además, se trata de una nueva forma de promover la identidad universitaria. 

 De igual manera, subrayó Avilés Romero, acciones de este tipo fortalecen el 

proceso institucional para consolidar la internacionalización de la Universidad Autónoma 

mailto:difusióncultural_cele@uaemex.mx
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del Estado de México, ya que también permiten conocer de primera mano las fortalezas 

con que cuenta para recibir a estudiantes extranjeros.  

 

 

COMUNICADO 0515 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 25 DE 2014 
 

Contribuirá UAEM con fortalecimiento  
de haciendas municipales y estatales 

 
 El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, y el 

director general del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos, Alfredo del Mazo 
Maza, firmaron un Convenio general de Colaboración. 

 Del Mazo Maza sostuvo que los servicios académicos profesionales, consultoría y 
sistemas de información de la Autónoma mexiquense permitirán fortalecer la gestión de 
la banca pública. 

 Olvera García aseveró que las universidades públicas deben estar a la par del 
crecimiento de la nación, presentes como consultoras técnicas y académicas para 
solucionar los problemas que aquejan al país. 
 

Los servicios académicos profesionales, consultoría y sistemas de información de la 

Universidad Autónoma del Estado de México permitirán mejorar el esquema de 

fortalecimiento de las haciendas municipales y estatales; en consecuencia, mejorará la 

gestión del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (BANOBRAS), manifestó el 

director general de esta instancia federal, Alfredo del Mazo Maza. 

Durante la firma del Convenio General de Colaboración entre la UAEM y 

BANOBRAS, el rector Jorge Olvera García aseveró que las universidades públicas 

deben estar a la par del crecimiento de la nación, presentes como consultoras técnicas 

y académicas para solucionar los problemas que aquejan al país. 

Acompañado por los secretarios de Administración, Javier González Martínez, y 

de Extensión y Vinculación, Ricardo Joya Cepeda, así como servidores universitarios, 

destacó la "solidaridad" de BANOBRAS con esta institución académica y pública, que 

tiene un sólido prestigio para atender la enseñanza y, a través de este tipo de 
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convenios, ofrecer apoyo y alternativas de solución a problemas sociales, resultado de 

la generación de productos científicos. 

Por otra parte, anunció que los gobiernos federal y estatal promueven la 

participación de la Universidad Autónoma del Estado de México en el Programa México 

Conectado, que permitirá que millones de mexiquenses tengan acceso a internet; 

puntualizó que esto habla del crecimiento de la UAEM como consultora con todas las 

herramientas tecnológicas y científicas para apoyar a los diversos sectores de la 

sociedad. 

En la Sala “Benito Juárez” del Edificio de Rectoría, Alfredo del Mazo Maza señaló 

que el documento signado busca una serie de beneficios para los municipios del país, 

además de impulsar la infraestructura de la nación, a través de herramientas que 

permitan una mejor gestión, tener una hacienda más sólida e identificar proyectos 

prioritarios. 

Tras reconocer la calidad académica de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Alfredo del Mazo Maza aseguró que gracias al trabajo que realizarán 

BANOBRAS y la UAEM se lograrán importantes beneficios para los municipios del país; 

el trabajo conjunto permitirá a ambas instancias enfrentar grandes retos, como  la 

pobreza, la desigualdad y la marginación. 

 El director general de BANOBRAS expresó que “la fuerza de trabajo de la UAEM 

contribuirá a la transformación del país, porque en esta casa de estudios el 

conocimiento se transforma en mejor calidad de vida para la sociedad ". 

 Ante servidores del BANOBRAS, Jorge Olvera García puntualizó que en menos 

de 15 días se realizarán las primeras acciones derivadas de este convenio, como la 

elaboración de los primeros cinco diagnósticos municipales, para que la banca pública 

otorgue los apoyos necesarios.  

En este sentido, Jorge Olvera García refirió que la Autónoma mexiquense puede 

ofrecer productos y servicios para coadyuvar con el trabajo de BANOBRAS, como 

planes y programas de desarrollo urbano y municipal, diseño de proyectos de inversión, 
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pruebas de resistencia de materiales y suelo, servicios del laboratorio de Sistemas de 

Información Geográfica y el Nodo de Innovación Tecnológica Geoespacial, diseño de 

pavimentos, análisis de los materiales para construcción, desarrollo de proyectos 

tecnológicos y consultoría en el ámbito de las tecnologías de la información y 

comunicación, así como servicios relacionados con la supervisión y monitoreo de 

infraestructura tecnológica, entren muchos otros. 

El Convenio General de Colaboración signado, con una duración de cinco años, 

promueve también el intercambio académico, desarrollo de investigación conjunta, 

difusión y extensión, servicio social y prácticas profesionales, asesoría y apoyo técnico 

e intercambio de servicios e información. 

A través de esta relación, con el apoyo de las facultades de Planeación Urbana y 

Regional, Arquitectura y Diseño, Geografía, Economía, Contaduría y Administración e 

Ingeniería, la UAEM puede realizar proyectos de infraestructura prioritarios y ofrecer 

servicios y productos. 

 

 

COMUNICADO 0516 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 25 DE 2014 
 

Comunicación social del riesgo ayuda  
a salvar vidas en caso de sismo de gran magnitud 

 
 Por las características del país, su población debe adaptarse a vivir en una zona 

sísmica; al mismo tiempo, autoridades y sociedad deben promover la cultura de la 
protección civil y tener el conocimiento de cómo actuar durante y después de un 
movimiento telúrico. 
 

La comunicación social del riesgo juega un papel fundamental en la alerta temprana y 

ayuda a salvar muchas vidas en caso de presentarse un sismo de gran magnitud, 

aseguró el profesor e investigador de la Facultad de Geografía de la Universidad 
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Autónoma del Estado de México, José Emilio Baró Suárez, al dictar la ponencia “Los 

sismos: causas, efectos y cómo reducir la vulnerabilidad ante ellos”. 

 En la Sala “Ignacio Manuel Altamirano” del Edificio de Rectoría, el especialista 

habló sobre la importancia de  tomar conciencia de que vivimos en una zona altamente 

sísmica y si bien no se pueden predecir los movimientos de la tierra, si es posible y 

obligatorio, trabajar en la prevención de desastres. 

 Ante la comunidad de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, principalmente  

secretarios técnicos de protección universitaria e integrantes de las brigadas internas de 

protección civil, Baró Suárez comentó que por las características del país, su población 

debe adaptarse a vivir en una zona sísmica; al mismo tiempo, autoridades y sociedad 

deben promover la cultura de la protección civil y tener el conocimiento de cómo actuar 

durante y después de un movimiento telúrico. 

   Acompañado por el director de Seguridad, Protección Universitaria y al Ambiente 

de la UAEM, Erick Mañón Arredondo, el experto puntualizó que existen factores  que 

determinan las consecuencias de los terremotos; por ejemplo, la profundidad y distancia 

del epicentro, naturaleza de los materiales geológicos del lugar, así como concentración 

de construcción de viviendas e infraestructura. 

 En este sentido, expuso que “los sismos no matan gente, son las estructuras las 

que han causado graves pérdidas humanas”; enfatizó sobre la necesidad de que las 

autoridades cuenten con un reglamento de construcción y agregó que el tipo de 

edificaciones de las ciudades hace vulnerables a las personas en términos de 

protección ante un estos fenómenos. 

Finalmente, José Emilio Baró Suárez reiteró que para reducir esa vulnerabilidad, 

es necesario que la población se mantenga informada y atenta, contar con una altera 

sísmica y generar un diagnóstico sobre el estado de las construcciones; sin embargo, lo 

más importante es la protección civil. 
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COMUNICADO 0517 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 25 DE 2014 
 

CeAC de la UAEM oferta Curso Internacional de Ballet 
 

 Será impartido por la maestra graduada del Ballet Nacional de Cuba, Dania González 
Baucellz, y se llevará a cabo del próximo 30 de junio y hasta el 12 de julio.  
 

El Centro de Actividades Culturales (CeAC) de la Universidad Autónoma del Estado de 

México oferta a bailarines -intermedios y avanzados- de cualquier lugar del país, el 

Curso Internacional de Ballet, que impartirá la maestra graduada del Ballet Nacional de 

Cuba, Dania González Baucellz, y se llevará a cabo del próximo 30 de junio y hasta el 

12 de julio.  

 La también profesora en la Houston Ballet Academy ofrecerá a los participantes 

el curso de puntas, técnica cubana y repertorio clásico, durante tres horas diarias, de 

17:00 a 20:00 horas. 

 Con este tipo de actividades, el CeAC de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense busca que su propia matrícula en el área de danza clásica se 

profesionalice; sin duda, esta es una opción para complementar su formación. 

 En 1975, la maestra Dania González Baucellz se graduó en la Escuela de Artes 

de La Habana, Cuba; a partir de esa fecha y hasta 1995, formó parte del Ballet Nacional 

de Cuba y en la actualidad es profesora de las compañías de ballet Antonio Márquez, 

Sara Baras y Juan Carlos Santamaría, en España. 

 Los interesados en tomar el Curso Internacional de Ballet deben tener 

conocimientos previos, es decir, conocer la terminología para poder seguir las 

instrucciones.  

Cabe señalar que las inscripciones estarán abiertas hasta el 30 de junio; los 

interesados deberán asistir al CeAC o llamar al teléfono (722) 2-15- 8920, extensión 

109.  
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 Semestralmente, el CeAC de la UAEM ofrece al público en general y 

universitarios cursos de danza clásica, manteniendo una matrícula de 67 alumnas en 

los grupos infantil, 82 en juvenil y 25 en baby ballet -que contempla de tres a seis años-, 

en las categorías de principiante, intermedio y avanzado. 

 

 

COMUNICADO 0518 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 26 DE 2014 
 

Nuevos directores en cuatro espacios académicos de la UAEM 
 

 El rector Jorge Olvera García tomó protesta a los nuevos directores de la Facultad de 
Ciencias Agrícolas, así como de los planteles "Lic. Adolfo López Mateos", "Cuauhtémoc" 
e "Ignacio Ramírez Calzada" de la Escuela Preparatoria. 
 

El H. Consejo de la Universidad Autónoma del Estado de México, presidido por el rector 

Jorge Olvera García, designó nuevos directores de la Facultad de Ciencias Agrícolas, 

así como de los planteles "Lic. Adolfo López Mateos", "Cuauhtémoc" e "Ignacio 

Ramírez Calzada" de la Escuela Preparatoria. 

Durante la sesión ordinaria del máximo órgano colegiado de esta casa de 

estudios, Olvera García tomó la protesta correspondiente a Edgar Jesús Morales 

Rosales, Doctor en Botánica, como director de la Facultad de Ciencias Agrícolas para el 

periodo 2014-2018. 

Morales Rosales se desempeñó como coordinador académico de la carrera de 

Ingeniero Agrónomo en el Centro Universitario UAEM Zumpango y coordinador del 

Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Fitomejoramiento de la Facultad de 

Ciencias Agrícolas; además, es integrante del Sistema Nacional de Investigadores. 

El rector de la Autónoma mexiquense también tomó protesta a José Olivier 

Vázquez Torres como director del Plantel "Lic. Adolfo López Mateos"; Vázquez Torres 

es Maestro en Educación y está cursando el Doctorado en Educación; ha cursado 

diversos diplomados, como el de Competencias Docentes en el Nivel Medio Superior y 
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Certificación en Competencias Docentes para la Educación Media Superior; cuenta con 

la certificación como Docente de Educación Superior por parte del Gobierno de San 

Luis Potosí. 

En tanto, María de los Ángeles Manzur Quiroga, Doctora en Educación, rindió 

protesta como directora del Plantel "Cuauhtémoc" para los próximos cuatro años; 

Manzur Quiroga se ha desempeñado como docente desde 1979 en diversos planteles 

de la Escuela Preparatoria de la UAEM, ha realizado diversas investigaciones y recibido 

distintos reconocimientos, como la Nota Laudatoria y la Presea a la Mujer Universitaria, 

entre otros. 

En calidad de presidente del H. Consejo Universitario, el rector tomó protesta a 

Pedro David Mercado Hernández como director del Plantel "Ignacio Ramírez Calzada"; 

Mercado Hernández es Maestro en Docencia y Administración de la Educación 

Superior; ha sido académico del plantel desde 1996; se ha desempeñado como 

subdirector académico y presidente de academia, cuenta con reconocimientos por 

exposiciones y muestras pictóricas. 

Durante esta sesión, correspondiente al mes de junio, los integrantes del H. 

Consejo Universitario aprobaron la reestructuración del programa académico de la 

Maestría en Análisis Espacial y Geoinformática, que oferta la Facultad de Geografía de 

esta casa de estudios; además, se aprobaron los lineamientos para el registro y 

consolidación de cuerpos académicos y redes de investigación de la UAEM. 

 

 

COMUNICADO 0519 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 26 DE 2014 
 

Desafío de investigadores: construir  
conocimiento que responda a necesidades sociales 
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 En tanto, el divulgador de la ciencia debe conocer las necesidades de la comunidad y 
plantearlas al científico, con la finalidad de obtener respuestas concretas, señaló en la 
UAEM, la especialista Elaine Reynoso Haynes. 
 

Construir conocimiento nuevo que responda a las necesidades locales, es el principal 

desafío de los investigadores; en tanto, el divulgador de la ciencia debe conocer las 

necesidades de la comunidad y plantearlas al científico, con la finalidad de obtener 

respuestas concretas, señaló la coordinadora del Diplomado en Divulgación de la 

Ciencia de la UNAM, Elaine Reynoso Haynes. 

 Al dictar la Conferencia Magistral “Las miradas de la divulgación”, en la Sala 

“Ignacio Manuel Altamirano” del Edificio de Rectoría de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, resaltó que no es suficiente evaluar a los científicos por 

publicaciones, ya que debe incluirse su capacidad para ayudar a resolver problemas 

locales, de los contextos cultural y social, de las necesidades y experiencia de la gente 

del lugar. 

 En el inicio de las actividades de la 5ª Jornada Universitaria de Divulgación, que 

se lleva a cabo en el marco de los XV años de la Red de Divulgadores de la Ciencia y la 

Cultura “José Antonio Alzate”, que agrupa a estudiantes de diversas licenciaturas de la 

Autónoma mexiquense, la también coordinadora del nodo norte de la Red de 

Popularización de la Ciencia y la Técnica en América Latina y el Caribe sostuvo que es 

necesario establecer un diálogo entre los que desarrollan el conocimiento científico y 

los usuarios o beneficiarios, en contacto directo con los problemas. 

 Ante estudiantes divulgadores de redes del Distrito Federal, Zacatecas y 

Tabasco, Elaine Reynoso Haynes aseveró que el divulgador de la ciencia debe tener la 

capacidad para entender a la sociedad y darle a conocer el quehacer científico y sus 

resultados de manera accesible 

Durante la inauguración de este ejercicio académico, el director de Desarrollo e 

Investigación Cultural de la UAEM, Porfirio Mauricio Gutiérrez Cortés, subrayó la 

importancia de que la Máxima Casa de Estudios mexiquense cuente con un grupo de 
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universitarios divulgadores de la ciencia, “quienes fortalecen los vínculos de 

rearticulación social que tanta falta hacen”. 

Abundó que la divulgación de la ciencia y popularización del conocimiento nos 

enfrentan al compromiso social de la universidad, ya que más allá de trabajar hacia el 

interior de las instituciones, la finalidad de estas actividades es proyectar hacia la 

sociedad, dar a conocer el impacto de la investigación científica y tecnológica. 

En su oportunidad, el coordinador en turno de la Red de Divulgadores de la 

Ciencia y la Cultura “José Antonio Alzate”, César Muñoz Manzano, estudiante de 

Ciencias Políticas, comentó la importante labor de compartir el conocimiento, sobre 

todo en una sociedad dependiente de la ciencia y la tecnología.   
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Síndrome metabólico, cada vez más común entre la población joven 
 

 Se manifiesta en un alto índice de masa corporal, obesidad central –es decir, un 
perímetro de cintura superior a los 88 cm en mujeres y de 102 cm en hombres–, así 
como hipertensión arterial. 
 

El síndrome metabólico, que en México afecta principalmente a la población infantil y 

adolescente que padece sobrepeso y obesidad, podría explicarse por la resistencia de 

células grasas, que evitan el correcto funcionamiento del páncreas, afirmaron 

investigadoras de la Facultad de Química de la Universidad Autónoma del Estado de 

México. 

Laura González, Cyntia Gutiérrez, Jovanna Jaime y Deyanira Urquiza destacaron 

que más que representar un problema congénito, este padecimiento, cada vez más 

común entre la población joven, se manifiesta en un alto índice de masa corporal, 

obesidad central –es decir, un perímetro de cintura superior a los 88 cm en mujeres y 

de 102 cm en hombres–, así como hipertensión arterial. 
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Explicaron que la resistencia a la insulina es un precedente determinante para la 

aparición de diabetes; sin embargo, la evolución progresiva de esta resistencia a la 

hormona producida por el páncreas, que se encarga de regular la cantidad de glucosa 

en la sangre, se puede revertir mediante un cambio de estilo de vida. 

“Este trastorno ha aumentado en la medida que se han incrementado los casos 

de obesidad y desórdenes alimenticios en todo el mundo, lo que hace suponer que las 

células grasas son grandes protagonistas en este deterioro”, señalaron las especialistas 

de la Autónoma mexiquense. 

            Detallaron que al intentar normalizar los niveles de glucosa, el páncreas segrega 

más insulina local, que produce una hiperactividad y desgaste del órgano vital, lo cual a 

largo plazo, puede generar diabetes tipo 2 si se produce una disfunción de células del 

páncreas; es cuando el paciente presenta resistencia a la insulina en el tejido adiposo y 

luego en el resto de los tejidos. 

            Las universitarias de la Facultad de Química de la UAEM subrayaron la 

importancia de conocer los procesos químicos y biológicos que ocurren previo a la 

aparición de afectaciones a la salud, como la diabetes, la cual se ubica entre las 

enfermedades de mayor incidencia en el país.   
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Convoca Ávila Villegas a UAEM a colaborar 
en Plan Estatal de Derechos Humanos 

 
 La Máxima Casa de Estudios mexiquense fue sede de la primera de las cuatro Jornadas 

Regionales “Nuevo Sistema de Justicia Penal: Retos ante los Derechos Humanos”, 
convocadas por la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH). 

 El gobernador Eruviel Ávila Villegas convocó a esta casa de estudios a colaborar en la 
construcción del Plan Estatal de Derechos Humanos, el cual estará acorde con el Plan 
Nacional en la materia, presentado recientemente por el presidente Enrique Peña Nieto. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 "En la UAEM defendemos la idea de que la educación de calidad será palanca que 
impulse la construcción de una cultura que procure y vele por el respeto a los derechos 
de todos”, puntualizó Jorge Olvera García.  
 

Al inaugurar la primera de las cuatro Jornadas Regionales “Nuevo Sistema de Justicia 

Penal: Retos ante los Derechos Humanos”, que tuvo como sede la Universidad 

Autónoma del Estado de México, el jefe del ejecutivo mexiquense, Eruviel Ávila 

Villegas, convocó a esta casa de estudios a colaborar en la construcción del Plan 

Estatal de Derechos Humanos, el cual estará acorde con el Plan Nacional en la materia, 

presentado recientemente por el presidente de la República, Enrique Peña Nieto. 

En el marco del inicio de los trabajos de este ejercicio académico, convocado por 

la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y que se llevará a cabo en 

diferentes entidades del país, ante el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, y el 

presidente de la CNDH, Raúl Plascencia Villanueva, el gobernador aseguró que uno de 

los objetivos fundamentales de su administración es fortalecer la vinculación con los 

organismos públicos en la materia y organizaciones no gubernamentales, con la 

finalidad de promover el respeto a los Derechos Humanos y el reconocimiento de los 

derechos sociales, económicos, culturales, ambientales, políticos y civiles, como una 

política de Estado que garantice dicho cumplimiento. 

En el Aula Magna "Lic. Adolfo López Mateos" del Edificio de Rectoría, donde se 

dieron cita el presidente de la diputación permanente de la legislatura local, José 

Alberto Couttolenc Güemez, y el presidente del Tribunal Superior de Justicia de la 

entidad, Baruch Delgado Carbajal, Olvera García opinó que el sistema judicial mexicano 

está en una nueva etapa de modernidad, donde la rapidez y la eficiencia son aspectos 

fundamentales; aseveró que corresponde a las instituciones de educación superior y a 

los distintos órganos de gobierno crear raíces fuertes, afianzadas en la reflexión, el 

humanismo y la sensibilidad. 

Ante servidores públicos federales, estatales y municipales, el rector afirmó que 

la UAEM se distingue como espacio ideal para el fomento de los valores esenciales de 

la condición humana, pues en sus aulas se desarrolla el pensamiento crítico y reflexivo 
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que da lugar a practicar la libertad, la igualdad, la tolerancia, la solidaridad y la equidad 

para la construcción de una nación consciente de sus Derechos Humanos.  

"En la Universidad Autónoma del Estado de México defendemos la idea de que 

la educación de calidad será palanca que impulse la construcción de una cultura que 

procure y vele por el respeto a los derechos de todos; las injusticias, violaciones, 

desigualdades y problemas sociales serán combatidos desde las trincheras de la 

educación”, puntualizó Jorge Olvera García.  

Acompañado por el secretario general de Gobierno, José Sergio Manzur 

Quiroga, y el presidente de la Comisión de los Derechos Humanos del Estado de 

México y ex rector de la UAEM, Marco Antonio Morales Gómez, Eruviel Ávila afirmó que 

en la entidad todos los sectores trabajan en esta materia; tal es el caso, precisó, de 

diversas reformas a leyes que sancionan la corrupción y la creación de iniciativas que 

mejoren el sistema judicial y actuar de la instituciones procuradoras de justicia. 

En este evento, al que también acudieron el presidente de la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Aarón Urbina Bedolla; la presidenta 

de la Comisión de Derechos Humanos de la Legislatura Local, María de Lourdes 

Aparicio Espinosa, y la senadora María Elena Barrera Tapia, el gobernador apuntó que 

el Estado de México se suma a la propuesta federal en materia de Derechos Humanos; 

resaltó que la entidad mexiquense se encuentra a la vanguardia nacional con su 

sistema judicial penal, oral y acusatorio.  

Después de agradecer al rector Jorge Olvera García la anfitriona de este evento, 

Raúl Plascencia Villanueva expresó que en la medida en que todos conozcamos el 

marco jurídico podremos tener una mejor sociedad, basada en el respeto a los 

derechos humanos; a través de eventos como este, destacó, se busca generar un 

compromiso común para poder instrumentar el nuevo marco jurídico, siempre buscando 

el beneficio de la sociedad. 
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 “Se pretende generar una mayor conciencia colectiva para que cada mexicano 

haga suyos los derechos fundamentales y éstos sean piedra angular para construir un 

país donde todos hagamos la parte que corresponda, siempre cumpliendo la ley”. 

  Por su parte, Marco Antonio Morales Gómez reconoció el esfuerzo de la CNDH 

para realizar este evento académico; subrayó que el gobierno encabezado por Eruviel 

Ávila Villegas impulsa de manera permanente el respeto y respaldo a las políticas 

públicas en materia de Derechos Humanos, centro de todas las acciones de gobierno. 

 Cabe destacar que estas jornadas se realizan en coordinación con la Academia 

Mexicana de Ciencias Penales y las sedes de estos encuentros serán también los 

estados de Coahuila, Jalisco y Yucatán; en esta ocasión, el evento se dividió en dos 

paneles, cada uno de los cuales contó con la participación de cinco ponentes, entre 

ellos, el procurador de Justicia mexiquense, el presidente de la Comisión de Derechos 

Humanos del Estado de México, el presidente del Tribunal Superior de Justicia del 

Estado de México y la defensora de los Derechos Universitarios de la UAEM. 
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Tlacoyo de haba, opción de comida rápida formal 
 

 Investigadores de la UAEM destacaron la importancia de mejorar las condiciones 
higiénicas y de producción de este alimento, como estrategia para que aumente su 
consumo. 
 

El tlacoyo de haba que se elabora en el municipio de Santiago Tianguistenco puede 

convertirse en una opción de comida rápida formal, consideraron investigadores de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, quienes destacaron la importancia de 

mejorar las condiciones higiénicas y de producción de este alimento, como estrategia 

para que aumente su consumo. 
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 La profesora e investigadora de la Facultad de Ciencias Agrícolas, Martha Lilia 

Mejía Reynoso, refirió que con el objetivo de proponer un esquema de adecuación de la 

producción del tlacoyo de haba como comida rápida formal, un grupo de especialistas 

universitarios realizaron el “Estudio de la elaboración, consumo y potencial del tlacoyo 

de haba como propuesta de comida rápida en el municipio de Santiago Tianguistenco, 

Estado de México”.  

Indicó que como parte de esta investigación, se aplicaron varias encuestas a 

productores del tlacoyo, con el propósito de conocer datos tales como forma de 

adquisición de la semilla de haba, tiempo y forma de elaboración, consumo, potencial 

como comida rápida, condiciones de higiene durante su elaboración, comercialización, 

potencial de venta, costos de producción; de igual manera, se aplicaron encuestas a 

consumidores, sobre la preferencia y potencial como comida rápida. 

De esta manera, sostuvo, se determinó que Santiago Tianguistenco es un sitio 

estratégico, desde el punto de vista turístico, ya que es puerta de entrada hacia lugares 

como Cuernavaca, Malinalco y Chalma, lo cual implica que exista un alto potencial 

comercial del tlacoyo. 

Subrayó que el Estado de México es el principal productor de haba a nivel 

nacional, donde se siembran aproximadamente seis mil hectáreas, por lo que su 

consumo ocurre en diferentes formas. 

En Tianguistenco, agregó Martha Lilia Mejía Reynoso, gran parte de la 

producción de haba se destina para grano seco, lo cual repercute en que la producción 

y venta del tlacoyo de haba sea muy común. 

Enfatizó que en algunos establecimientos, el tlacoyo de haba ya compite como 

comida rápida y para llevar; incluso, la venta se llega a realizar por docenas, a pesar de 

que no se le da una presentación adecuada y los lugares donde se vende no reúnen las 

condiciones de limpieza adecuadas. 

Finalmente, la universitaria detalló que si bien la demanda del tlacoyo ha 

disminuido de manera significativa, son los adultos quienes los consumen mayormente; 
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sin embargo, el potencial radica entre el turismo extranjero, que compra tlacoyos de 

haba y también los piden para llevar. 
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Modelo tradicional de enseñanza del Derecho  
originó deficiencia de investigadores 

 
 La enseñanza tradicional no logra establecer una vinculación con la información y la 

práctica, lo cual impide emprender la actividad creativa y problematizadora del 
conocimiento jurídico, a través de la investigación jurídica de práctica científica. 
 

El modelo tradicional de enseñanza del Derecho, que persiste en nuestros días, originó 

la deficiencia, a nivel nacional, de investigadores en la disciplina y la escasa producción 

en la investigación jurídica, afirmó el colaborador de la revista Prospectiva Jurídica, 

editada por la Universidad Autónoma del Estado de México, Rafael Sánchez Vázquez. 

En este contexto, el integrantes -Nivel III- del Sistema Nacional de Investigadores 

(SNI) señaló que son pocas las instituciones que realizan investigación en materia 

jurídica y subrayó que la enseñanza tradicional del Derecho continua siendo receptiva, 

acrítica y pasiva. 

El autor del artículo “Algunas reflexiones sobre la docencia e investigación 

jurídica en México” consideró que la enseñanza tradicional no logra establecer una 

vinculación con la información y la práctica, lo cual impide emprender la actividad 

creativa y problematizadora del conocimiento jurídico, a través de la investigación 

jurídica de práctica científica. 

 El profesor e investigador de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la 

Benemérita Universidad Autónoma de Puebla enfatizó que los nuevos paradigmas de la 

Ciencia Jurídica obligan a integrarse a una dinámica del proceso enseñanza-

aprendizaje más creativa y problematizadora del conocimiento jurídico. 
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 Ahora es impostergable, puntualizó, que las nuevas generaciones de estudiosos 

de la Ciencia Jurídica se preocupen y ocupen por estudiar y analizar las diferentes 

corrientes teórico-metodológicas del derecho, ya que el Formalismo Jurídico es una de 

las tantas corrientes. “Se requiere que los estudiosos del Derecho se integren al 

paradigma del Realismo Jurídico, del Estructuralismo Jurídico y la Sociología Jurídica 

Aplicada”.  

Por otra parte, destacó, la práctica jurídica del siglo XXI exige una mayor 

aprehensión y profundización de las fuentes del Derecho, a fin de aminorar una práctica 

profesional excesivamente formalista. 

 El reto y desafío de las instituciones que ofertan estudios en Derecho, concluyó, 

consiste en formar e informar dialógicamente a los estudiosos del Derecho, con el 

propósito de lograr nuevas líneas de conocimiento jurídico, así como ampliar y 

problematizar su campo profesional, a través de habilidades y competencias que le 

permitan aprender y comprender la argumentación jurídica, mediante la aplicación de 

técnicas de enseñanza-aprendizaje activas, que posibiliten transformar la docencia 

jurídica y lograr un mayor acercamiento a la investigación más activa. 
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UAEM fue sede del Maratón Regional  
de Conocimientos de la ANFECA 

 
 Compitieron 24 estudiantes para conformar la delegación que representará a la Zona V 

Centro-Sur en la justa nacional, que se llevará a cabo del 15 al 17 de octubre.  

 
La Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma del Estado de 

México fue sede del VIII Maratón Regional de Conocimientos, en el área de Informática 

Administrativa, de la Zona V Centro-Sur de la Asociación Nacional de Facultades y 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Escuelas de Contaduría y Administración (ANFECA), en el cual compitieron 24 

estudiantes para conformar la delegación que representará a la zona en la justa 

nacional, que se llevará a cabo del 15 al 17 de octubre.  

En la ceremonia inaugural, el director de dicha facultad, Alejandro Hernández 

Suárez, destacó que este tipo de encuentros estudiantiles permiten posicionar a la 

institución en los mejores sitiales de excelencia académica; sostuvo que además, el 

Maratón tiene como objetivo promover entre la comunidad universitaria habilidades que 

les permitirán un mejor desempeño en su campo profesional.  

Explicó que durante aproximadamente tres horas, los alumnos participantes en 

esta fase, adscritos a espacios académicos como la propia Facultad de Contaduría y 

Administración de la UAEM, el Centro Universitario UAEM Atlacomulco, el Centro 

Universitario de Ixtlahuaca y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, 

clasificados en seis grupos, competieron para obtener el mejor puntaje.  

Ante la integrante de la Coordinación Regional del Maratón de Conocimientos de 

la ANFECA, Yesica Contreras García; el subdirector académico de la Facultad, Juan 

Carlos Montes de Oca López, y la coordinadora de la Licenciatura en Mercadotecnia, 

Ariadna Ortiz, el directivo indicó que esta justa académica también consiste en trabajar 

en equipo. 

Lo anterior, con la finalidad de contestar preguntas teóricas en al menos un 

minuto; en tanto, las de mayor dificultad, referentes a temas prácticos, debían 

responderse en un tiempo máximo de tres minutos, situación que demanda de cada 

estudiante habilidades como la tolerancia, compromiso y liderazgo.  

  Al final, los dos equipos con mejores puntajes fueron seleccionados para 

representar a la Región V Centro-Sur de la ANFECA, que también organiza 

competencias académicas en las áreas de: Fiscal, Finanzas, Administración, 

Mercadotecnia y Negocios Internacionales. 
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Alumnos de Prepa 5 exhiben exposición “Piedra, papel o tableta” 
 

 La muestra hace un recorrido histórico y explicación sobre los inicios de la escritura, la 
invención de la imprenta y la evolución de los libros hasta su formato digital en tabletas 
móviles. 

 

Ahora en la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de 

México y durante el mes de julio, alumnos del Plantel “Dr. Ángel María Garibay K.” de la 

Escuela Preparatoria de esta casa de estudios presentan la exposición “Piedra, papel o 

tableta”, que reúne la reproducción, con materiales reciclados, de casi 100 portadas de 

obras literarias. 

La directora de este espacio universitario de nivel medio superior, Ivett Vilchis 

Torres, refirió que la muestra pone de manifiesto la habilidad de los jóvenes 

universitarios para de forma minuciosa, reproducir y encapsular con resina, portadas de 

libros; por ejemplo: los censurados en épocas antiguas, los considerados más valiosos, 

los llevados al séptimo arte, los de escritoras destacadas, Best Sellers, sacros, 

infantiles y de las áreas de la física y las matemáticas. 

Detalló que “Piedra, papel o tableta” incluye también, un recorrido histórico y 

explicación sobre los inicios de la escritura, la invención de la imprenta y la evolución de 

los libros hasta su formato digital en tabletas móviles; forma parte de las actividades 

que lleva a cabo el Plantel para promocionar el hábito de la lectura, pero también es 

resultado del Taller de Resina que dirige el profesor Martín Álvarez, en la mejor 

conocida como Prepa 5. 

“El trabajo implicó el esfuerzo de los alumnos, quienes con el apoyo de 27 

docentes, hicieron una selección de los principales exponentes de la Literatura Clásica 

y Contemporánea”, aseveró Vilchis Torres, quien abundó que este tipo de actividades, 

además de promover la cultura, permite a los alumnos reconocer y fortalecer 

habilidades que serán fundamentales en su formación profesional.  
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Indicó que el Taller de Resina, al igual que el de Creatividad, de cual surgió la 

exposición “Los alumnos de Leonardo”, en la que se presentan modelos a escala de las 

obras, creaciones e invenciones más representativas del genio italiano, es una 

estrategia pedagógica implementada en el Plantel, con la finalidad de disminuir los 

índices de reprobación y hacer más accesible el conocimiento a los alumnos.    

 Ivett Vilchis Torres puntualizó que en sólo dos meses, “Piedra, papel o tableta” se 

ha presentado en espacios universitarios como la Biblioteca Central “Dr. Juan Josafat 

Pichardo Cruz”, la Facultad de Odontología y el Centro Universitario UAEM Texcoco, 

donde ha sido visitada por grupos de estudiantes de escuelas de todos los niveles 

educativos, quienes de forma lúdica, aprenden un poco de Historia y se interesan por la 

lectura.  
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“Art Now: Lecciones de Vuelo” en el MULF 
 

 Conformada por 16 dibujos, es una crítica al arte, consideró Ricardo Rodríguez Medina, 
egresado de la Facultad de Artes de la UAEM y autor de esta muestra que se exhibe en 
el Museo Universitario “Leopoldo Flores”. 

 
“Art Now: Lecciones de Vuelo”, conformada por 16 dibujos, es una crítica al arte, 

consideró Ricardo Rodríguez Medina, egresado de la Facultad de Artes de la 

Universidad Autónoma del Estado de México y autor de esta muestra que se exhibe en 

el Museo Universitario “Leopoldo Flores”. 

Durante la inauguración de la exposición, abierta al público en general hasta el 

mes de octubre, en la Galería Externa del MULF, el director de este espacio cultural de 

la institución, Edgar Miranda Ortiz, reconoció el trabajo de Ricardo Rodríguez. 

Acompañado por el profesor de la Facultad de Artes, José Luis Vera, el directivo 

comentó que como estudiante, Ricardo Rodríguez se caracterizó por sus innovadoras 
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propuestas artísticas, que buscaban la toma de espacios urbanos para plasmar obras 

de arte moderno. 

En tanto, el artista destacó que su obra es una forma irreverente de hablar de 

arte, de burlarse un  poco del concepto de artista, a través del dibujo –ya sea el que se 

hace con lápiz o el que se digitaliza- como forma de expresión. 

Agregó que su propuesta está basada en lo que se conoce como Art  Now y que 

algunas de sus imágenes son un reflejo de su búsqueda del arte, pero también son el 

medio idóneo para homenajear a artistas que lo influenciaron como estudiante y ahora 

como artista. 
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Servidores públicos egresaron de  
Diplomado en Imagen Urbana de la UAEM 

 
 El rector Jorge Olvera García y la secretaria de Turismo, Rosalinda Benítez González, 

entregaron constancias a los 42 egresados de este programa académico. 
 También entregaron reconocimientos a 10 artesanos mexiquenses que concluyeron un 

curso de inglés. 
 Olvera García consideró que es evidente el compromiso con el ejercicio del servicio 

público, de quienes cursaron el Diplomado. 
 Rosalinda Benítez entregó al rector un reconocimiento especial por el apoyo que la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense brindó a la Secretaría. 

 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, y la 

secretaria de Turismo del Gobierno del Estado de México, Rosalinda Benítez González, 

encabezaron la ceremonia de entrega de constancias a los 42 servidores públicos 

egresados del Diplomado en Imagen Urbana, impartido en la Facultad de Arquitectura y 

Diseño, y de reconocimientos a los 10 artesanos mexiquenses que concluyeron 

satisfactoriamente un curso de inglés en el Centro Internacional de Lengua y Cultura de 

esta casa de estudios. 
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Durante el evento, Olvera García consideró que es evidente el compromiso con 

el ejercicio del servicio público, de quienes cursaron el Diplomado, conscientes de que 

su labor puede transformar al Estado de México; resaltó que la capacitación a 

integrantes de los diferentes sectores de la sociedad es parte de la función social de la 

UAEM. 

En tanto, Rosalinda Benítez entregó al rector un reconocimiento especial por el 

apoyo que la Máxima Casa de Estudios mexiquense brindó a la Secretaría, al ofertar el 

Diplomado y el curso de inglés para artesanos, primero en su tipo dirigido a este sector; 

aseveró que mediante estas acciones de capacitación también se cumple la política 

dictada por los gobiernos federal y estatal en materia de turismo. 

Ante el secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya Cepeda, 

así como el director general del Instituto de Investigación y Fomento de las Artesanías 

del Estado de México, Adalberto Enrique Füguemann y López, la servidora pública 

agregó que esta casa de estudios es pieza clave para el desarrollo de políticas 

estatales en materia de turismo; manifestó que sólo trabajando en equipo, como en esta 

ocasión con la UAEM, se alcanzará el desarrollo de la entidad, pero sobre todo, de sus 

destinos turísticos y artesanos. 

En la Sala “Gustavo Baz Prada” del Edificio de Rectoría, donde también se dio 

cita la presidenta municipal de Zinacantepec, Olga Hernández Martínez, Jorge Olvera 

García sostuvo que la Autónoma mexiquense está consolidada como un activo en las 

políticas públicas en materia de turismo y otras áreas del desarrollo de la entidad, 

gracias a la confianza del sector público en los insumos académicos de la institución.  

En este evento, donde también se dieron cita los directores de las facultades de 

Turismo y Gastronomía, Elizabeth López Carré, y Arquitectura y Diseño, Marco Antonio 

Luna Pichardo, Olvera García puntualizó que mediante la oferta de servicios a la 

sociedad en general, la Universidad Autónoma del Estado de México cumple su 

compromiso de formar hombres íntegros y con alto sentido de responsabilidad, que 

generan conocimiento en pro del desarrollo del país. 
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Red de divulgadores de la UAEM celebra XV aniversario 
 

 Se llevó a cabo el Rally de Cultura General, en el que participaron estudiantes que 
conforman grupos de divulgación de instituciones de educación superior de los estados 
de México, Zacatecas, Tabasco y el Distrito Federal. 

 

En el marco de la 5ª Jornada Universitaria de Divulgación, la Red de Divulgadores de la 

Ciencia y la Cultura “José Antonio Alzate” de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, que celebra su XV aniversario, llevó a cabo el Rally de Cultura General, en el 

que participaron estudiantes que conforman grupos de divulgación de instituciones de 

educación superior de los estados de México, Zacatecas, Tabasco y el Distrito Federal. 

Durante cuatro horas, cinco equipos conformados hasta por siete integrantes, 

realizaron actividades en diferentes puntos de la ciudad de Toluca, como el Jardín 

Zaragoza, el Jardín Botánico “Cosmovitral”, la Capilla Exenta, el Museo de la Acuarela y 

el Jardín de la Autonomía del Edificio de Rectoría de la UAEM. 

El coordinador de la Red de Divulgadores de la Ciencia y la Cultura de la 

institución mexiquense, César Muñoz Manzano, destacó que el Rally se desarrolló con 

la colaboración de un guía, quien llevó al equipo a cada una de las estaciones, donde 

se les planteaba una serie de preguntas para luego realizar una actividad física. 

Las preguntas, detalló, fueron en las áreas de Ciencias Sociales, Ciencias de la 

Salud, Ciencias Exactas y Ciencias Naturales; en tanto, las actividades físicas 

consistieron en competencias de obstáculos, carreras de costales y pruebas de 

equilibrio. 

César Muñoz Manzano explicó que la Red de Divulgadores de la Ciencia y la 

Cultura “José Antonio Alzate” de la UAEM desarrolla este tipo de actividades porque es 

importante cambiar la idea de que el conocimiento o aprender es aburrido. Esta es la 

prueba, dijo, que adquirir conocimiento puede ser lúdico, ameno y divertido, así como 

involucrar la participación de amigos, compañeros o familiares. 
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Estudiantes de Medicina de la UAEM invitan  
a participar en campaña de donación de sangre 

 
 “Hay un héroe en tus venas” se llevará a cabo los días 1 y 2 de julio.  

 

La Organización Estudiantil en Pro de la Salud (OEPSA) de la Facultad de Medicina de 

la Universidad Autónoma del Estado de México, en coordinación con el Centro Estatal 

de Transfusión Sanguínea y la delegación mexiquense de la Cruz Roja Mexicana, invita 

a estudiantes, profesores y trabajadores administrativos de la institución educativa, así 

como al público en general, a participar en la Campaña de Donación Voluntaria de 

Sangre “Hay un héroe en tus venas”, que se llevará a cabo los días 1 y 2 de julio.  

 Con un horario de 8:00 a 13:00 horas, en las instalaciones de la Delegación 

Toluca de la Cruz Roja Mexicana, ubicadas en la Avenida Jesús Carranza, esquina con 

Cirilo T. Cancelada, este evento tiene como objetivo contribuir al abastecimiento de los 

bancos de sangre de la entidad.  

 Los requisitos para donar sangre son: no ser alérgico a medicamentos; no estar 

en periodo de gestación o lactancia; no tener síntomas de infección aguda, como gripe 

o tos; no padecer enfermedades crónicas o infecciosas; no haber ingerido bebidas 

alcohólicas en las últimas 48 horas y no ser usuario de ningún tipo de droga.

 Asimismo, no haber sido sometido a cirugía en los recientes seis meses; no 

haberse realizado tatuajes, perforaciones o acupuntura en al menos un año y no tener 

prácticas sexuales de riesgo (múltiples parejas sexuales, contactos casuales o 

eventuales sin protección). 

La noche previa al día de la donación, se recomienda a los voluntarios dormir 

adecuadamente y llevar una dieta baja en grasas y lácteos, así como la ingesta 

abundante de líquidos claros, como agua, jugo o té.  
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 Cabe destacar que la OEPSA, organización que pertenece a la Federación 

Internacional de Asociaciones de Estudiantes de Medicina en México, desarrolla 

actividades educativas, culturales y de divulgación sobre temáticas relacionadas con la 

salud, entre las que destacan generar conciencia con respecto a enfermedades 

crónicas y degenerativas, transmisibles, así como promover temas de salud 

comunitaria.  

Ante la creciente demanda de sangre en centros hospitalarios, fenómeno que 

ocurre en los ámbitos nacional e internacional, “Hay un héroe en tus venas” pretende 

ser un programa permanente.  
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Promueven prevención, detección y atención del bullying 
 

 Investigadoras de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEM impartieron 272 
conferencias didácticas a 22 mil 808 alumnos, padres de familia, así como profesores y 
directivos de escuelas del nivel preescolar y primaria de la entidad.  

 

Especialistas de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma 

del Estado de México impartieron 272 conferencias didácticas para prevenir, detectar y 

atender el fenómeno del acoso escolar o bullying en ocho localidades de la entidad, 

impactando a una población de 22 mil 808 alumnos, padres de familia, así como 

profesores y directivos de escuelas del nivel preescolar y primaria.  

 Llevar a cabo estas actividades como parte de una intervención escolar y un 

proyecto de investigación, permitió que padres de familia, alumnos y profesores 

conocieran sobre el tema, aunque también se reveló que no cuentan con información 

suficiente para enfrentar este conflicto, subrayaron las académicas universitarias 

Martha Cecilia Villaveces López,  Leticia Ibarra Jardón y María Teresa García Rodea. 
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Detallaron que como parte de este trabajo, se atendió a una población de 

infantes con entre cinco y doce años de edad, quienes presentaron los mayores 

problemas de violencia y conflicto en las aulas. 

Sin embargo, indicaron, se puso espacial atención en alumnos de cuarto, quinto 

y sexto grado de primaria, por considerarse la población con el mayor índice de bullying 

en México. 

 Puntualizaron que las conferencias, en las cuales fue evidente el entusiasmo de 

los participantes, fueron impartidas por 19 instructores y contribuyeron a enriquecer el 

programa estatal “Escuela Segura”; además, a padres y profesores se les impartieron 

pláticas sobre violencia escolar, bullying, violencia en el noviazgo y discriminación.  

 Como resultado de este trabajo, las especialistas de la Autónoma mexiquenses 

recomendaron la implementación de un programa de tutoría para que los niños 

aprendan habilidades para la resolución de conflictos, así como la implementación de 

talleres para el manejo del bullying, intervenciones para prevenir el maltrato entre pares 

y programas de apoyo a las víctimas.  

 De igual manera, enfatizaron, es necesario implementar sesiones de consejería a 

profesores, para que brinden apoyo a víctimas y agresores, así como una intervención 

integral del sistema escolar, que incluya a niños, maestros, directivos y padres de 

familia.  
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Homenaje a José Emilio Pacheco en la UAEM 
 

 La institución llevó a cabo una serie de actividades en las que participaron estudiantes, 
académicos y trabajadores administrativos de espacios universitarios de los niveles 
medio superior y superior.  
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Este lunes, la Universidad Autónoma del Estado de México se sumó al Homenaje 

Nacional al poeta, narrador, ensayista y traductor mexicano José Emilio Pacheco, al 

que con motivo del 75 aniversario de su natalicio, convocó la Universidad Nacional 

Autónoma de México y en el que participaron más de 130 instituciones de educación 

superior del país, además de instancias como el Instituto Nacional de Bellas Artes y el 

Consejo Nacional para la Cultura y las Artes. 

Como un justo reconocimiento desde la academia, a la obra y trayectoria de José 

Emilio Pacheco y acorde a la política cultural que impulsa, participativa e incluyente, 

durante la mañana, la Máxima Casa de Estudios mexiquense llevó a cabo una serie de 

actividades en las que participaron estudiantes, académicos y trabajadores 

administrativos de espacios universitarios de los niveles medio superior y superior.  

Así, con la finalidad de motivar a los jóvenes a conocer la obra del ganador del 

Premio Cervantes en 2009 y del Premio Internacional Alfonso Reyes en 2004, se 

efectúo la lectura en voz alta de Las batallas en el desierto, con la participación de 

alrededor de mil estudiantes de los planteles “Nezahualcóyotl”, “Ignacio Ramírez 

Calzada” y “Ángel María Garibay K.” de la Escuela Preparatoria.  

 Por la tarde, el Teatro Universitario “Los Jaguares” fue el escenario donde se 

presentó el video semblanza que preparó la UNAM sobre la vida y obra del compilador 

–junto a Octavio Paz, Alí Chumacero y Homero Aridjis- de la antología Poesía en 

Movimiento. Cabe destacar que este material se reprodujo de manera simultánea en 

todas las instituciones participantes en el homenaje. 

 En el marco de esta actividad, que incluyó la lectura de la obra poética del 

escritor, se presentó también el Grupo “Cafeína”, que interpretó “Las batallas”, tema a 

través del cual en 1992, Café Tacuba rindió homenaje a este grande de las letras 

mexicanas.  

Más tarde, a cargo del Grupo “Voces y Ritmos” se llevó a cabo la lectura 

dramatizada de fragmentos de Las batallas en el desierto; en tanto, el Grupo “Letras en 
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escena” dio lectura a poemas del homenajeado, así como a fragmentos del cuento “El 

principio del placer”. 

De igual manera, un grupo de estudiantes, con el acompañamiento del Grupo 

Cafeína, hizo lectura dramatizada; finalmente, la Compañía Universitaria de Teatro 

presentó la puesta en escena “José Emilio Pacheco: una vida”. 
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Promueven sustentabilidad en construcción de vivienda 
 

 Investigadores universitarios hicieron diversas recomendaciones, entre las que destacan 
el favorecer el menor consumo de recursos (materias primas y energía) y la enérgica 
reducción de los residuos, por medio de la reutilización y el reciclaje. 

 

Con base en una metodología y un catálogo para aplicar herramientas que disminuyan 

el impacto ambiental, investigadores de la Facultad de Ingeniería de la Universidad 

Autónoma del Estado de México evaluaron el proceso de construcción de la vivienda en 

diversos estados del país.  

 Los autores del trabajo de investigación “Análisis de espacios medioambientales 

para tipologías estructurales de la zona centro”, en el cual participó el profesor e 

investigador universitario Horacio Ramírez de Alba, identificaron aspectos que provocan 

una alta afección al ambiente y a los recursos naturales. 

 En este sentido, los universitarios hicieron diversas recomendaciones, entre las 

que destacan el favorecer el menor consumo de recursos (materias primas y energía) y 

la enérgica reducción de los residuos, por medio de la reutilización y el reciclaje. 

  Además, subrayaron la importancia de hacer una evaluación de las etapas 

sucesivas de un elemento, proceso o servicio, desde la extracción de los recursos 

naturales hasta su disposición final, así como extender el uso del concepto de análisis 
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del ciclo de vida, con la finalidad de robustecer la estimación de índices como la 

relación costo/beneficio o riesgo/beneficio, incluyendo la visión de largo plazo. 

 Lo anterior, con el único propósito de promover  prácticas que se traduzcan en 

sustentabilidad y fomentar la experimentación y uso de nuevos materiales y 

nanomateriales, pues las construcciones que podrían llamarse tradicionales, como la 

mampostería de piedra y el adobe, afectan gravemente el ambiente y promueven el uso 

irracional de recursos naturales. 

En este contexto, resaltaron los expertos de la Facultad de Ingeniería de la 

UAEM, es necesario explorar opciones en la construcción con materiales y procesos 

sustentables que embellezcan las ciudades y cuiden el ambiente. 

 

 

 


